
Главный врач больницы 
Дмитрий Каннер: 
Онкологи обязаны быть 
оптимистами

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин — о раскрытии краж 
военного снаряжения, о призыве в армию новых граждан 
России и о полной конфискации имущества коррупционеров

Вот такие дела

Ирина Невинная

В 
России впервые выявлен 
п о д в а р и а н т  « о м и -
крон»-штамма коронави-

руса XBB.1.5, получивший про-
звище «кракен» — самый за-
разный из всех предшественни-
ков. Что происходит с «нестраш-
ным» «омикроном», почему сно-
ва на слуху тяжелые случаи с по-
паданием в реанимацию и защи-
тят ли прививки? На эти вопросы 
«РГ» ответил главный внештат-
ный специалист Минздрава Рос-
сии по инфекционным болезням 
Владимир Чуланов. 

«Кракен» получил свое назва-
ние в честь морского чудовища, 
якобы утаскивавшего на дно 
корабли. Насколько он опасен?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: В Европе его 
пока немного, как сообщает 
европейский CDC — примерно 

2,5% от общего количества слу-
чаев. А вот в США этот вариант 
во многих штатах уже домини-
рует. Конечно, пришел он и к 
нам — ведь границы не закрыты.

Потенциал распространения 
у этого варианта высокий. По 
прогнозам европейских специа-
листов, в Европе он может ши-
роко распространиться уже в 
феврале.

Что касается его свойств, это 
еще один подвариант «омикро-

на», и, судя по первым наблюде-
ниям, он ничем экстраординар-
ным нам не грозит. У него более 
высокая скорость распростра-
нения, и он, по-видимому, в 
большей степени способен 
ускользать от нейтрализующей 
активности антител. Но особо 
опасным он себя не показал. Бо-
лее тяжелое течение, более вы-
сокая патогенность — не про 
него. При этом главное, что, 
судя по зарубежным источни-

кам, вакцины против него все 
же работают.

За рубежом уже ревакциниру-
ют обновленными вакцина-
ми. У нас пока старые, на 
основе исходного уханьского 
штамма. Хотя на днях пра-
вительство упростило поря-
док регистрации вакцин, 
адаптированных под новые 
штаммы, значит, вскоре 
должно начаться их произ-
водство. Подскажите, что 
лучше: ревакцинироваться 
старой вакциной или подо-
ждать, когда выпустят об-
новленную?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Прошлым ле-
том, если помните, у нас уже во-
всю доминировал «омикрон». 
Но наши вакцины на основе пер-
вичного штамма все 
равно показали хоро-
ший  уровень защиты. 

Наталья Козлова

С
отрудники След-
ственного комитета 
РФ отмечают 15 ян-
варя  профессио-
нальный праздник — 
день рождения свое-
го ведомства. Нака-
нуне этой даты глава 
СКР РФ Александр 

Бастрыкин рассказал корре-
спонденту «Российской газе-
ты», как в нынешних непростых 
условиях его подчиненным уда-
ется раскрывать самые слож-
ные преступления.

Кто на фронт, 
а кто — на склад

Александр Иванович, хотелось 
бы начать наш разговор с 
самой горячей темы — специ-
альной военной операции. 
Сколько на сегодня расследу-
ется уголовных дел против 
украинских националистов 
из-за их атак на гражданское 
население и за другие преступ-
ления?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С 2014 года 
возбуждено 2406 уголовных 
дел, из них 1752 дела по фактам 
обстрелов территорий ДНР и 

ЛНР. По данным следствия, в ре-
зультате преступных действий 
украинской стороны за 8 лет по-
страдало не менее 13,7 тысячи 
жителей Донбасса. Из них 4,9 
тысячи убиты и 8,8 тысячи по-
лучили ранения. 

По расследуемым делам при-
знаны потерпевшими больше 
120 тысяч жителей Донбасса. 
Уголовное преследование осу-
ществляется в отношении 665 
лиц. Вынесены постановления о 
привлечении в качестве обви-
няемых в отношении 390 лиц, 
из них 178 очно. Среди фигу-
рантов 115 лиц из числа ко-
мандиров и руководства ВСУ и 
минобороны Украины. Заочно 
арестованы 132 обвиняемых. 

Завершено расследование по 
138 уголовным делам о при-
менении военнослужащими 
ВФУ  запрещенных средств и ме-
тодов ведения войны, а также 
жестоком обращении с гра-
жданским населением и военно-
пленными.

Уже есть те, кто осужден. 
Например, старший солдат Ру-
слан Майструк, проходивший 
военную службу в войсковой 
части А3814 вооруженных сил 
Украины. Верховный суд Лу-
ганской Народной Республики 
признал Майструка виновным в 
приготовлении к диверсии. Как 
установило следствие, укра-
инское военное командование 
приняло решение взорвать ав-

томобильный мост через реку 
Деркул, который обеспечивал 
транспортное сообщение меж-
ду Станично-Луганским и Бело-
водским районами Луганской 
Народной Республики. С этой 
целью Майструк доставил и раз-
местил в огневой точке кумуля-
тивные заряды, содержащие в 
общей сложности около 500 кг 
взрывчатых веществ. Пригово-
ром суда ему назначено наказа-
ние в виде лишения свободы на 
срок 7 лет.

Проведение частичной моби-
лизации высветило неожи-
данные проблемы с обеспече-
нием призывников. У ваших 
сотрудников есть уголовные 
дела о хищениях воинского 
имущества?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Окончено 
предварительное следствие по 
уголовному делу, по которому 
шесть человек обвиняются в хи-
щении из хранилищ воинских 
частей и учреждений, располо-
женных в Санкт-Петербурге и 
Московской области, в общей 
сложности 80 наименований ве-
щевого имущества суммарной 
стоимостью более 44,5 млн ру-
блей. 

Трое обвиняемых заключи-
ли досудебные соглашения о со-
трудничестве, и уголовное дело 
в отношении них передано для 
решения о направлении в суд. 
Еще трое продолжают ознаком-
ление с материалами. 

В производстве следова-
телей имеются и другие уголов-
ные дела, возбужденные по фак-
там хищения военного имуще-
ства, но следствие по ним еще не 
окончено.

Идут разговоры о том, чтобы 
привлекать натурализован-
ных российских граждан для 
участия в СВО. Как вы на это 
смотрите?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Приобретая 
российское гражданство, эти 
люди получают не только права, 
но на них также возлагаются и 
обязанности, которые установ-
лены действующим законода-
тельством. Одной из них являет-
ся прохождение срочной служ-
бы в Вооруженных силах Рос-
сии при соответствии 
предъявляемым тре-
бованиям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Чуланов: Так ли опасен новый вариант 
«омикрона» и почему участились случаи тяжелой пневмонии

Добрались до «кракена»

02
Дмитрий 
Медведев 
призвал рас-
пространить 
программу 
газификации 
на новые 
регионы 

04
Как повлияет 
потолок цен 
на нефть 
на доходы бюд-
жета России

05
Верховный суд 
объяснил, 
что считать 
распростране-
нием порно

08
В Германии 
растут 
разногласия 
из-за поставок 
танков Украине

08
В США сотруд-
ников заменя-
ют цифровыми 
стажерами

10
Почему 
в Москве 
не строят дере-
вянные дома

12
Бакст, Врубель 
и Коровин — 
открылась 
выставка о рус-
ской рекламе

МЕДИЦИНА

Заслугой следователей Бастрыкин 
назвал то, что ущерб от преступле-
ний возмещен на 93 процента.

А К Ц Е Н Т

Шесть человек обвиняются 
в хищении из хранилищ воинских частей 
и учреждений вещевого имущества 
общей стоимостью более 
44,5 млн рублей

А К Ц Е Н Т

Новый штамм прозвали в честь морско-
го чудовища «кракена», нападавшего 
на корабли. Но по первым наблюдениям 
он не более страшен, чем «омикрон»

Австралийский доллар  46,9224
Азербайджанский манат  39,8691
Армянский драм**  17,1021
Белорусский рубль  25,8102
Болгарский лев  37,2424
Бразильский реал  13,0299

Венгерский форинт**  18,2748
Вон Республики Корея***  54,4048
Гонконгский доллар* 86,9500
Датская крона*  97,9373
Доллар США  67,7775
Евро  72,7908

Индийская рупия**  81,9585
Казахстанский тенге**  14,6641
Канадский доллар  50,4860
Киргизский сом**  79,1054
Китайский юань  10,0016
Молдавский лей*  35,3282

Новый туркменский манат  19,3650
Норвежская крона*  68,0094
Польский злотый  15,5528
Румынский лей  14,7821 
СДР  90,9208
Сингапурский доллар  50,9452

Таджикский сомони*  66,2122
Турецкая лира*  36,0999
Узбекский сум****  59,8630
Украинская гривна*  18,3556
Фунт стерлингов  82,2141
Чешская крона*  30,3160

Шведская крона*  64,5635
Швейцарский франк  72,8008
Южноафриканский рэнд*  40,1216
Японская иена**  51,3855

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.01.23

Валерий Герасимов 
во главе спецоперации. 
Кто теперь 
командует 
войсками

АвтоВАЗ сделал 
битопливную — 
газ и бензин — 
модификацию 
Lada Granta

Николай Долгополов 
удостоен Премии 
правительства 
Российской 
Федерации

Юрий Башмет: 
Как мы губили 
Клиберна 
любовью 
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ДЕНЬГИ Доллар 
может подешеветь 
до 65—68 рублей

Сигнал рублю

Гульнара Вахитова

Возобновлением валютных интервенций в рамках 
бюджетного правила Банк России дает сигнал участ-
никам рынка, что имеет возможность проведения 
операций на валютном рынке в целях поддержания 
финансовой стабильности. Как считают опрошенные 
«Российской газетой» аналитики, нововведение 
способно как минимум удержать рубль от резких ко-
лебаний или даже незначительно его укрепить.

Минфин России в период с 13 января по 6 февраля 
планирует проводить продажу иностранной валюты 
(китайских юаней) в рамках бюджетного правила на 
общую сумму 54,5 млрд рублей. При этом ежеднев-
ный объем продажи составит эквивалент 3,2 млрд 
руб. Чтобы оценить, насколько это значимая ве-
личина, ее стоит сравнить с дневными оборотами: в 
декабре 2022 года среднедневные обороты ки-
тайского юаня в паре с российским рублем составля-
ли 90—100 млрд рублей. То есть сумма продажи 
юаней от ЦБ РФ составит около 3—4% от ежедневно-
го оборота, объясняет аналитик ФГ «Финам» Алек-
сандр Потавин.

«Мы полагаем, что эффект от этого решения бу-
дет, скорее, психологический: новый механизм бюд-
жетного правила начал работать. В данном случае 
при недополучении нефтегазовых доходов минфин 
будет не покупать, а продавать валюту — тем 
самым курс рубля не будет так сильно па-
дать, как мог бы», — отмечает эксперт.  

АРМИЯ На срочную службу 
будут призывать 
не в 18, а в 21 год 

На три года 
взрослее

Юрий Гаврилов

Глава Комитета Госдумы по обороне генерал-полков-
ник Андрей Картаполов высказал свое мнение о том, 
каким образом и в какие сроки может быть реализова-
на озвученная министром обороны в декабре прошло-
го года на итоговой коллегии ведомства с участием 
президента РФ инициатива — изменить призывной воз-
раст граждан. 

 Сергей Шойгу предложил поэтапно увеличить его 
с 18 лет до 21 года. И ставить в строй новобранцев до 
30 лет.

Картаполов уверен: процесс изменения призывно-
го возраста в России может занять от года до трех лет. 

«Потребуется целый комплекс поправок в суще-
ствующее законодательство, в частности, в Закон 
«О воинской обязанности и военной службе». А до на-
чала весеннего призыва каждый военный комиссариат 
должен будет разобраться, сколько людей у него попа-
дают под новые требования. А после — приве-
сти эти данные в соответствие с военным зада-
нием», — заявил генерал Андрей Картаполов. 

РЕСУРСЫ Контролировать 
перевозку древесины 
будет искусственный 
интеллект

Куда катится 

Светлана Задера

Отслеживать перемещение заготовленной древесины 
и наказывать нелегалов к 2025 году по всей стране бу-
дут с помощью автоматических камер, рассчитывает 
руководитель Рослесхоза Иван Советников. В интер-
вью «Российской газете» он рассказал, что нужно сде-
лать, чтобы запустить систему искусственного интел-
лекта в лесном хозяйстве, и как предполагают предот-
вращать лесные пожары в этом году.

Иван Васильевич, в Пермском крае в рамках пилотного 
проекта уже начали отслеживать перевозку древесины 
с помощью автоматических камер. Когда контроли-
ровать перемещение леса с помощь искусственного ин-
теллекта будут по всей стране?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы только в самом начале пути. Прове-
ли дорожные испытания, они выявили много положи-
тельных моментов. Но есть и сложности: пока искус-
ственный интеллект не на 100% различает грузовики, 
перевозящие древесину. Мы столкнулись с такой исто-
рией: бревно по своей геометрии очень похоже на тру-
бу. При тестировании мы «поймали» несколько ма-
шин, перевозящих трубы. Так как искусственный ин-
теллект посчитал, что это тоже стволы. Есть и другие 
истории, но это точно решаемые вещи. Надо просто 
обучить искусственный интеллект.

С другой стороны, нужно доработать законодатель-
ство. Мы для себя на эту работу взяли на 1,5—2 
года. Я думаю, что к 2025 году запустим это в 
полном масштабе, по всей стране. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАДЗОР  Генпрокурор 
Игорь Краснов рассказал 
о защите прав граждан 
и наградил журналистов

Прокурорам 
доверяют

Иван Егоров

Генпрокуратура является сегодня, пожалуй, главным 
правозащитным органом страны. Это в своем видеооб-
ращении по случаю дня прокурора отметил Владимир 
Путин. 

Об этом же говорили и спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко, и  председатель Госдумы Вячеслав Володин 
в четверг во время торжественного собрания в Генпро-
куратуре. «Используя весь потенциал средств реагиро-
вания, нам удалось защитить интересы миллионов лю-
дей, почти 600 тысяч нарушителей закона привлечены 
к различным видам ответственности», — заявил Гене-
ральный прокурор Игорь Краснов.

Поэтому, по его словам, вполне объясним высокий 
уровень доверия к прокурорам со стороны граждан, ин-
дикатором которого является ежегодно возрастающее 
число обращений. 
Так, за прошлый 
год в органы проку-
ратуры поступило 
более 5 миллионов 
жалоб.

«Нам удается 
гармонично соче-
тать на первый вз-
гляд противопо-
ложные функции. С 
одной стороны, за-
щищать права гра-
ждан, с другой — осу-
ществлять уголов-
ное преследование, быть во всех смыслах «оком госу-
даревым», как нас по сей день называют с легкой руки 
императора Петра Великого. И в этом уникальность 
российской прокуратуры», — заявил глава надзорного 
ведомства.

Как отметил Генпрокурор, приоритетным у проку-
роров остается надзор за соблюдением социальных 
прав людей, исполнением законодательства в сферах 
трудовых правоотношений, здравоохранения, образо-
вания, поддержки многодетных семей, несовершенно-
летних, инвалидов и ветеранов.

Кроме того, прокуроры добивались восстановления 
жилищных и пенсионных прав, надлежащего лекар-
ственного обеспечения граждан. Интенсивно велась 
работа по обеспечению законности в жилищно-ком-
мунальном комплексе, защите прав дольщиков и лиц, 
нуждающихся в переселении из ветхого и аварийного 
жилья.

Игорь Краснов также напомнил, что в 2022 году 
штат надзорного ведомства пополнился почти тремя 
тысячами новых должностей. Были образованы про-
куратуры Донецкой и Луганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской областей.

«Наши коллеги сейчас в особо сложной обстанов-
ке, даже с риском для жизни делают все возможное для 
скорейшего интегрирования новых регионов в общее 
правовое пространство России, соблюдения конститу-
ционных прав и социальных гарантий проживающих 
там граждан, обеспечения их безопасности. Не сомне-
ваюсь, цель будет достигнута», — отметил глава надзор-
ного ведомства.

Также, по словам Краснова, в условиях беспреце-
дентного санкционного давления на российскую эко-
номику под особым контролем были вопросы ценооб-
разования на товары первой необходимости, соблюде-
ния прав предпринимателей и целевого использования 
бюджетных средств.

Как отметил Генпрокурор, на этих и других направ-
лениях, включая обеспечение антитеррористической, 
транспортной, экологической безопасности, противо-
действие коррупции, меры, которые принимали про-
куроры, принесли положительный результат. «Особо 
отмечу оперативность реагирования территориальных 
и военных прокуроров при надзорном сопровождении 
исполнения гособоронзаказа, обеспечении правопо-
рядка в армии и на флоте, соблюдении всего комплек-
са прав и гарантий военнослужащих, мобилизованных 
граждан и добровольцев», — подытожил Игорь Краснов.

В свою очередь председатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко призвала работников прокурату-
ры добиваться полного выполнения мер государствен-
ной поддержки мобилизованных граждан и членов их 
семей. «Сейчас, когда главой государства и парламен-
том принят целый пакет мер по поддержке наших за-
щитников и их семей, нужно добиваться их полного и 
безусловного выполнения. Убеждена, что работники 
прокуратуры с этой задачей, безусловно, справятся», — 
сказала спикер Совфеда.

Коллегу поддержал спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. По его словам, депутаты Государственной Думы за 
прошлой год обращались 17 350 раз в органы прокура-
туры для того, чтобы восстановить законность, защи-
тить права и свободы наших граждан. Такое большое 
количество обращений, по мнению Володина, говорит 
о том, что вопросы не остаются без внимания.

«Обращаются в том случае, если есть реакция. Когда 
ее нет, никто не будет писать запрос и ждать ответа. 
Поэтому хочется в этот день высказать слова призна-
тельности, благодарности. Пожелать здоровья, удачи, 
хорошего настроения. И всем нам Победы!» — добавил 
парламентарий.

После торжественного мероприятия, во время ко-
торого большое количество прокуроров получили го-
сударственные награды, главой надзорного ведомства 
была отмечена и работа федеральных СМИ. В том числе 
почетную грамоту Генпрокурора за освещение деятель-
ности органов прокуратуры получил и обозреватель 
«Российской газеты» Иван Егоров.    

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин вручил Премии правительства в области СМИ. 
Среди лауреатов — заместитель главного редактора «Российской газеты» 
Николай Долгополов 

Правда с передовой
Владимир Кузьмин

З
аместитель главного ре-
дактора «Российской газе-
ты» Николай Долгополов 

отмечен Премией правитель-
ства в области СМИ за 2022 год. 
Дипломы лауреатам вчера вру-
чил премьер-министр Михаил 
Мишустин.

Торжественная церемония 
прошла в Доме правительства 
накануне Дня российской пе-
чати. Николай Долгополов удо-
стоен премии за серию публика-
ций о легендарных героях отече-
ственной разведки, выходивших 
как в «Российской газете», так и 
в книгах, на телевидении, радио. 
«Благодаря ему мы узнаем о по-
двигах тех, чьи имена ранее были 
неизвестны широкой аудито-
рии», — подчеркнул премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Он 
также напомнил о вкладе Нико-
лая Долгополова в популяриза-
цию спорта и олимпийского дви-
жения.

Весь прошлый год во многом 
связан с проведением специаль-
ной военной операции на Укра-
ине. Глава правительства напо-
мнил слова президента Владими-
ра Путина о судьбоносных собы-
тиях, которые закладывают осно-
ву истинной независимости Рос-
сии. Не могли они не отразиться 
на деятельности средств массо-
вой информации. «Мы все столк-
нулись с чудовищными фальси-
фикациями в западных медиа. 
Пропагандой в худших традициях 
занимаются и старейшие, некогда 
уважаемые издания, да и новые 
ресурсы блогосферы», — заявил 
Мишустин. Необоснованные 
санкции, военные преступления, 
разворовывание российской соб-
ственности — все это, заметил он, 
оправдывается западными СМИ.

Российские журналисты та-
ким агрессивным нападкам, 
считает премьер, противопоста-
вили взвешенный, ответствен-
ный подход к отбору фактов и 

проверке источников, добросо-
вестность и отзывчивость, уме-
ние сопереживать людям. «Глав-
ное — готовность защищать ин-
тересы своей Родины», — доба-
вил Михаил Мишустин.  Большое 

количество лауреатов премии 
правительства отмечены имен-
но за работу вокруг СВО и непо-
средственно в зоне боевых дей-
ствий. «Их репортажи не толь-
ко позволяют нам узнать, что 

происходит на новых территори-
ях нашей страны, но и рассказы-
вают широкой аудитории о лю-
дях, которые, рискуя своей жиз-
нью, защищают Россию», — от-
метил председатель правитель-

ства. Это сотрудники телеканала 
«Россия» Евгений Поддубный, 
Николай Долгачев, Андрей Ру-
денко, Александр Рогаткин, их 
коллеги с Первого канала и НТВ 
— Дмитрий Кулько и Анатолий 
Майоров. Генеральный дирек-
тор АО «Городское агентство по 
телевидению и радиовещанию» 
Александр Малькевич стал лау-
реатом за организацию работы 
телеканалов на освобождаемых 
территориях.

Премией правительства за 
персональный вклад в разви-
тие средств массовой информа-
ции посмертно награжден созда-
тель Издательского дома «Ком-
сомольская правда» Владимир 
Сунгоркин. Михаил Мишустин 
 назвал его одной из самых ярких 
фигур в средствах массовой ин-
формации, настоящим патрио-
том России.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с губернатором 
Липецкой области зарплаты бюджетников, рабочие места 
и поддержку семей мобилизованных

Завод для города
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин вчера в 
режиме видеокон-
ференции провел 
встречу с губерна-
тором Липецкой об-
ласти Игорем Арта-
моновым. Одна из 
важных тем разго-

вора — поддержка семей моби-
лизованных. На встрече также 
обсуждались вопросы здраво-
охранения, зарплат, инвести-
ций в регион. 

«Мы создали единое окно 
для решения проблемы. По каж-
дой семье мы сейчас имеем пол-
ную информацию, что ей необ-
ходимо: газ, вода, банковские 
каникулы», — рассказал губер-
натор, имея в виду семьи мо-
билизованных. По его словам, 
этот вопрос находится под по-
стоянным контролем, и рабо-
та будет продолжаться. Путин в 
ответ поблагодарил губернато-
ра за такую работу и попросил 
и дальше поддерживать семьи.

Доходы населения также на 
повестке дня у властей Липец-
кой области. «Темп роста ре-
альной заработной платы у нас 
неплохой. Мы дважды увеличи-
ли зарплаты бюджетникам: на 
шесть процентов с января, с 
сентября еще на шесть процен-
тов «указным» категориям», — 
рассказал глава региона. Кро-
ме того, идет борьба с серыми 
зарплатами. «Сложная работа, 
но каждый раз, когда приходит 
предприятие за какими-то льго-
тами, подрядами, контрактами, 
мы обращаем внимание, сколь-
ко платят, почему ниже средней 
по региону, задаем эти вопро-
сы», — добавил Артамонов.

Липецкая область, по его 
словам, находится в пятерке 
лучших регионов по показате-
лям снижения смертности. Ар-
тамонов отметил и успешную 
реализацию национального 
проекта «Здравоохранение»: 
благодаря ему выполняется 
программа строительства но-
вых клиник и в самом Липецке, 
и в сельских районах. Но есть 
проблемы с рождаемостью. 
«Здесь мы хотели бы попросить 
поддержки. У нас есть неис-
пользуемый перинатальный 
центр, который раньше, до вве-
дения нового перинатального 
центра, был. Мы хотим создать 
там центр женского здоровья, 

оказывать медицинскую по-
мощь женщинам», — обратил-
ся глава региона к президенту 
и попросил помочь с финанси-
рованием — выделить полтора 
миллиарда рублей. 

Он также попросил вклю-
чить в федеральную программу 
местный лагерь «Прометей», 
который сейчас находится в 
запустении, а когда-то прини-
мал до 1300 человек в смену. 
«Грант Росмолодежи мы вы-
играли, хотим возродить, со-
здать интеллект-центр, чтобы 

это был лагерь отдыха с IT-у-
клоном», — рассказал губер-
натор. 

Еще одна просьба — под-
держать льготами возрожде-
ние тракторного завода. «Мы 
смогли с нашими белорусски-
ми партнерами — холдингом 
«Амкодор» — и в партнерстве с 
«Трансмашхолдингом», наша 
еще одна большая структура, 
договориться о возрождении 
Липецкого тракторного завода. 
Это громадный завод, флагман 
был — на сегодня в разрухе пол-

ной. Полгода нашей работы, на-
деемся, в ближайшее время мы 
подпишем соглашение и воз-
родим там производство. Для 
города, для области это очень 
большой результат», — расска-
зал губернатор. По его словам, 
в первую очередь необходима 
особая экономическая зона. 
«Рядом есть. Если будет реше-
ние о присоединении завода, 
чтобы инвесторы получили 
льготы, то у нас все получится», 
— пояснил Артамонов.

Регион успешно справляется 
и с внешними рисками. По дан-
ным губернатора, в Липецкой 
области почти 300 предприя-
тий с иностранным участием, 
что несло риски дестабилиза-
ции рынка труда в регионе. «Но 
одни инвесторы заместили дру-
гих, идет процесс перехода прав 
собственности. То есть все ров-
но, все нормально, рынок тру-

да это не пошатнуло», — расска-
зал он. 

Путин, в свою очередь, отме-
тил, что Липецкая область де-
монстрирует хорошие показа-
тели по всем основным направ-
лениям. «Это рост валового 
регионального продукта, про-
мышленное производство, ин-
вестиции в основной капитал, 
рынок труда. Действительно, на 
это нужно было с самого нача-
ла обращать внимание, и у вас 
это получилось, это очень хо-
рошо», — оценил президент. Он 
также призвал отдельное вни-
мание уделять вопросам защи-
ты окружающей среды, эколо-
гии в регионе. Артамонов заве-
рил, что власти области зани-
маются этим в ежедневном ре-
жиме.   

Владимир Путин поручил 
и дальше поддерживать семьи 
мобилизованных.

Михаил Мишустин и корреспондент ВГТРК Евгений Поддубный. 

А К Ц Е Н Т

Губернатор попросил президента под-
держать налоговыми льготами возро-
ждение Липецкого тракторного завода

Генпрокурор Игорь Краснов сообщил, что за год прокурорам 
поступило более 5 млн жалоб от граждан.

Прокуроры доби-
вались восстанов-
ления жилищных 
прав, лекарствен-
ного обеспечения 
граждан

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЛЕТОПИСЕЦ РАЗВЕДКИ
Директор СВР России Сергей Нарышкин поздравил заместителя глав-

ного редактора «Российской газеты», писателя Николая Долгополова 

с тем, что он стал лауреатом Премии правительства РФ в области СМИ 

за 2022 год. 

«Приятно отметить, что вот уже более 30 лет тема разведки является 

центральной в Вашем творчестве, — говорится в поздравлении. — Кни-

ги, вышедшие из-под Вашего пера, активное участие в создании худо-

жественных кинофильмов и документальных лент, блестящие ком-

ментарии на телеэкране были высоко оценены в разведке. Вы — один 

из немногих авторов, кто трижды был удостоен престижной Премии 

СВР России в области литературы и искусства имени Е.М. Примако-

ва».  «От души желаю Вам дальнейших творческих успехов, высоких 

тиражей и неизменных зрительских симпатий, а также вдохновения 

при создании новых произведений, в которых столь мастерски Вы со-

здаете героические образы отечественных разведчиков!» — говорится 

в телеграмме.
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Директор СВР России Сергей Нарышкин поздравил заместителя главного 
редактора «Российской газеты», писателя Николая Долгополова.
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Распоряже-
ние о прису-
ждении пре-
мий здесь.

ПРОЕКТЫ 

Дмитрий 
Медведев 
призвал 
включить 
в программу 
газификации 
новые регионы

ГАЗ 
ДЛЯ СВОИХ
Дмитрий Гончарук

В 2023 году регионы не долж-
ны снижать темпов рабо-
ты по социальной газифика-
ции, заявил зампред Совета 
безопасности РФ, председа-
тель партии «Единая Россия» 
Дмитрий Медведев. Вчера он 
провел выездное совещание по 
соответствующей программе в 
Гатчине под Петербургом.

Перед этим Медведев вме-
сте с другими участниками 
совещания заехал на чай в го-
сти к Анатолию и Александре 
Аликовым. Их дом в деревне 
Большое Верево подключили 
к газу в конце прошлого года. 
Супруги уже подсчитали, что 
если раньше на отопление ухо-
дило около 9 тысяч рублей в 
сезон, то теперь они потратят 
на это втрое меньше. Воду для 
чая, конечно же, вскипятили 
на газовой плите. «Сейчас не-
которые наши соседи — стра-
ны, которые теперь принято 
называть недружественными, 
от нашего газа отказывают-
ся. Тем больше этого газа мы 
сможем направить на газифи-
кацию собственной страны. 
Шутки шутками, а оно именно 
так. Нужно и социальные зада-
чи решать», — сказал Медведев 
в гостях у Аликовых.

Уже на самом совещании 
он констатировал, что полу-
чилось найти работающую 
модель газификации, а воз-
никающие вопросы — техни-
ческие, они вполне решаемы. 
«Есть улыбки на лицах людей, 
которые только что получи-
ли газ, мы только что видели. 
Что называется: почувствуй-
те разницу. А кто-то перехо-
дит на уголь и дрова, но это не 
у нас», — подчеркнул политик. 
По его оценке, «Единая Рос-
сия» и правительство сыгра-
ли важную роль во внедрении 
программы.

Вице-премьер Александр 
Новак рассказал, уже приня-
то 790 тысяч заявок, заклю-
чено 723 тысячи договоров, 
при этом до границ участка газ 
подведен к более чем полумил-
лиону домов. Потенциал для 
подключения создан для более 
чем 700 тысяч домовладений: 
газопроводная инфраструк-
тура подводится к улице, даже 
если пока нет заявок ни от од-
ного дома. Новак добавил, что 
программу расширили на шко-
лы и медицинские учреждения.

Рост темпов строительства 
газовой инфраструктуры и 
объемов исполненных работ 
по итогам прошлого года прак-
тически в три раза выше, чем 
в 2021-м. «Главное, что сей-
час необходимо, — добивать-
ся, чтобы тысячи и тысячи до-
мохозяйств смогли восполь-
зоваться этим как можно бы-
стрее. И требуется распро-
странить действие программы 
на новые регионы», — отметил 
Дмитрий Медведев.

Кроме того, он призвал 
регионы как можно скорее 
принять нормативные доку-
менты для оформления льгот 
на социальную газификацию. 
По всей стране должен быть 
установлен минимальный раз-
мер субсидии в размере 100 
тысяч рублей для обязатель-
ных девяти категорий гра-
ждан. Это инвалиды и участ-
ники Великой Отечественной 
войны, ветераны боевых дей-
ствий, члены семей погибших, 
ветеранов и инвалидов, мало-
имущие граждане, многодет-
ные и малоимущие семьи.

Отчет о выполнении по-
ручения президента Влади-
мира Путина по реализации 
программы представят в фе-
деральный штаб к 15 января, 
сообщил первый вице-спикер 
Совфеда и секретарь Генсове-
та «ЕР» Андрей Турчак. Сена-
тор также обратил внимание, 
что теперь при прокладке вну-
трипоселковых газопроводов 
перекопанные улицы приве-
дут в нормативное состояние. 
Такая договоренность достиг-
нута с «Газпромом».  

До границ участка 
газ подведен 
уже к более чем 
полумиллиону 
домов 
в России
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НАТО

ОПАСНЫ ТОЛЬКО В ЯСНУЮ ПОГОДУ

Сергей Птичкин

М
инобороны Велико-
британии заявило, что 
отправило на Украи-

ну 200 единиц бронетехники. 
В пакет помощи вошли броне-
транспортеры FV4333 Stormer, 
оснащенные зенитными ракет-
ными комплексами Starstreak, 
ПЗРК и зенитные ракеты к ним, 
а также ПТРК, зимнее снаряже-
ние, бронежилеты и каски.

Обратить внимание стоит 
на бронетранспортеры FV4333 
Stormer с зенитными ракет-
ными комплексами Starstreak. 
Сами бронетранспортеры ника-
кого интереса не представляют. 
Они были созданы в 1970-х на 
базе легкой бронемашины Alvis 
Scorpion, предназначенной для 
действий в условиях мягкого 
климата и твердой почвы. В Аф-
рике или Юго-Восточной Азии, 
например. Она имеет не лучшие 
ходовые качества и слабую бро-
незащиту.

Более интересен и реаль-
но опасен зенитно-ракетный 
комплекс Starstreak. В бри-
танскую армию эти комплек-
сы, установленные на броне-
транспортеры FV4333 Stormer, 
стали поступать в 1990-х. То 
есть они не новые, но все равно 
опасные. 

На крыше бронетранспор-
тера размещается восемь пус-
ковых контейнеров, еще столь-
ко же внутри.

Основу комплекса состав-
ляют многоцелевые управляе-
мые ракеты Starstreak HVM 
(High Velocity Missile — высо-
коскоростная ракета) с боевой 
частью из трех вольфрамовых 
«дротиков» длиной 45 санти-
метров, диаметром 20 мм, ве-
сом 900 грамм, из которых 450 
грамм приходится на взрывча-
тое вещество типа пластита. 

Каждый из «дротиков» име-
ет свой контур управления и на-
водится по лазерному лучу. Сто-
ит повторить: ракеты многоце-
левые, они способны поражать 
не только воздушные, но и на-
земные цели. 

При стрельбе по воздуш-
ным целям ракеты поражают 
их на расстоянии от 300 до 7000 
метров и на высоте до 5 тысяч 
метров. 

Отличительная особенность 
зенитного комплекса Starstreak 
— система поиска целей. Она 
не радиолокационная, а опти-
ко-электронная. 

А это значит, что обнаружить 
и поразить комплекс антира-
дарными ракетами невозмож-
но. Оптико-электронная систе-
ма способна обнаруживать вер-
толеты на расстоянии 8000 м, 
самолеты — на 18 000 метров. На 
каком удалении фиксируются 
небольшие беспилотники — не 
сообщается. 

Хотя именно для борьбы с 
беспилотными летательными 
аппаратами Starstreak предпо-
лагается использовать в первую 
очередь.

Наведение ракет происхо-
дит по лазерному лучу. При этом 
оператор должен непрерывно 
сопровождать и цель. А это зна-
чит, что даже малейшая дымка 
в небе может помешать наве-
дению. 

Если учесть, что небо там, где 
идет спецоперация, сейчас ред-
ко бывает ясным, то проблемы 
с наведением ракет Starstreak 
неизбежны. Кстати, название 
комплекса переводится как 
звездный путь. На Западе любят 
пафосные названия своих бое-
вых систем. Однако вряд ли он 
будет хватать звезды с неба, по-
ступив на вооружение ВСУ. 

Что касается другой заяв-
ленной к поставкам на Укра-
ину военной техники, то Киев 

просто дрожит от нетерпения 
в предвкушении поставок аме-
риканских, британских, немец-
ких и французских танков. С 
не меньшим нетерпением это-
го ждут и наши танкисты, в том 
числе испытатели.

На Западе при  проектирова-
нии танков упор сделали на ви-
димую и весьма угрожающую 
мощь. 

Как правило, они огромных 
размеров, угловатые и тяжелые 
— массой свыше 60 тонн. 

Наши же приземистые, по-
движные, внешне совсем не 
страшные, скорее  изящные и 
даже красивые. И, как оказа-
лось, именно такие машины в 
полной мере отвечают запросам 

сегодняшнего дня. Они могут 
прорвать любую оборону при их 
массовом применении, а могут 
филигранно воевать в городских 
условиях, на что не способен ни-
какой «Абрамс» или «Леопард».

Когда  начинались игры 
«Танкового биатлона», Сергей 
Шойгу настойчиво приглашал 
танкистов НАТО поучаствовать 
в них со своими машинами. Они 
не рискнули. Состязаться в мир-
ных поединках испугались, а от-
правлять свои мастодонты в бой 
не боятся. 

Не стоит сомневаться, что са-
мые современные танки НАТО 
провоюют на Украине совсем 
недолго. Их либо уничтожат, 
либо возьмут в качестве трофе-
ев и сразу отправят в 38-й Науч-
но-исследовательский испыта-
тельный институт бронетанко-
вой техники в Кубинку, где уже 
все готово к их приему и тща-
тельному изучению.  

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕНЫ ЕЩЕ ДВЕ АМЕРИКАНСКИЕ 
СИСТЕМЫ М777 И М109 «ПАЛАДИН»
Юрий Гаврилов  

В 
последних сводках Мино-
бороны России о ходе спе-
циальной военной опера-

ции немалое место отводится на-
шим успехам в контрбатарейной 
борьбе. Что и говорить, артилле-
ристы, ракетчики, корректиров-
щики огня, другие специалисты 
все чаще показывают, как надо 
уничтожать вражеские орудия, 
минометы и другие ударные, в 
том числе реактивные системы.

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков подтвердил это на новых 
конкретных примерах. 

По его словам, под Купян-
ском и Петропавловкой в Харь-
ковской области, а также у Ива-
новки в Донецкой Народной 
Республике были поражены три 
украинские боевые машины 
РСЗО «Град».

Около Лозового и Песчано-
го наши войска точным огнем 
накрыли две американские ар-
тиллерийские системы М777 и 
М109 «Паладин».  

У Бурлацкого в Донецкой На-
родной Республике и около Оре-
хова в Запорожской области 
были ликвидированы две укра-
инские самоходные гаубицы 
2С1 «Гвоздика». 

«Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Лозовое Донец-
кой Народной Республики уни-
чтожена радиолокационная 
станция контрбатарейной борь-
бы производства США AN/TPQ-

50», — доложил генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.

Еще под ударами российской 
авиации, ракетных войск и ар-
тиллерии оказались позиции 76 
артподразделений ВСУ, живая 
сила и техника противника в 123 
районах. 

А в Запорожье на воздух взле-
тели два вражеских склада с бое-
припасами. 

Наши истребители вновь от-
личились — у Никаноровки в До-
нецкой Народной Республике 
они сбили украинский штурмо-
вик Су-25.  

Что касается обстановки в 
различных районах СВО, она, 
по словам Конашенкова, выгля-
дит так. 

На Купянском направлении 
российская артиллерия и верто-
леты нанесли удары по подраз-
делениям ВСУ в Кисловке и Бе-
рестовом Харьковской области, 
а также у Новоселовского в ЛНР.  

В Харьковской области в 
течение суток были уничтожены 
пять диверсионно-разведыва-
тельных групп противника. А его 
общие потери на этом направ-
лении за день составили более 
30 человек, две бронемашины и 
три пикапа.

На Красно-Лиманском нап- 
равлении активные действия 
российских войск  в сочетании с 
комплексным огневым пораже-
нием подразделений ВСУ при-
вели к уничтожению более 100 
украинских военнослужащих, 
четырех боевых бронемашин и 
трех автомобилей.

Продолжались успешные 
наступательные действия рос-
сийских частей на Донецком 
направлении. Под ударами на-
шей авиации и артиллерии за 
сутки погибли до 70 украинских 
военных. Из строя выбыли 
один танк, три бронемашины и 
четыре автомобиля противника.

Общие потери вооруженных 
сил Украины увеличились и по-
сле комплексного огневого по-
ражения украинских подраз-
делений на Южно-Донецком 
направлении. Там было уничто-
жено до 30 военнослужащих, 
две бронемашины и три авто-
мобиля.

Конашенков также сообщил, 
что наши средства ПВО в тече-
ние суток сбили на территории 
ЛНР и ДНР пять вражеских бес-
пилотников.

Также расчеты зенитных ра-
кетных комплексов перехвати-
ли в Запорожье три реактивных 
снаряда американской РСЗО 
HIMARS и украинской «Ольхи».  

По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала специальной 
военной операции вооружен-
ные формирования Украины по-
теряли 372 самолета, 200 вер-
толетов, 2873 беспилотных ле-
тательных аппарата, 400 зенит-
ных ракетных комплексов, 7486 
танков и других боевых брони-
рованных машин.

В числе других потерь —  979 
реактивных систем залпового 
огня, 3813 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
8019 военных автомобилей.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипажи российских штурмовиков Су-25 ежедневно совершают несколько боевых вылетов. Ракетные удары по позициям и объектам ВСУ они, как правило, выполняют парами и с малых высот. 

В зоне боевых действий исключительно важно правильно работать с картой и ориентироваться на местности.

А К Ц Е Н Т

Отличительная особенность зенитного 
комплекса Starstreak — система поиска 
целей. Она не радиолокационная, 
а оптико-электронная

КАДРЫ

ПЕРЕСТАНОВКИ В РУКОВОДСТВЕ ОПЕРАЦИЕЙ. КТО ТЕПЕРЬ КОМАНДУЕТ ВОЙСКАМИ

Юрий Гаврилов, 
Иван Петров 

В 
экспертном сообще-
стве обсуждаются 
объявленные в ми-
нувшую среду новые 
назначения в руко-
водстве специальной 
военной операцией.

Н а п о м н и м ,  ч то 
пост командующего 

Объединенной группировкой 
войск и сил в зоне СВО занял 
начальник Генерального штаба 
генерал армии Валерий Гераси-
мов. Его заместителями стали 
главнокомандующий Воздуш-
но-космическими силами гене-
рал армии Сергей Суровикин, 
главком Сухопутных войск ге-
нерал армии Олег Салюков и 
замначальника Генштаба гене-
рал-полковник Алексей Ким.

Многие обратили внимание, 
что кадровые перестановки 
произвел не Верховный главно-
командующий, а министр обо-
роны России. На деле это озна-
чает, что новые назначенцы не 
лишились своих прежних долж-
ностей — иначе вышел бы соот-
ветствующий указ президента 
страны.

Четырех высокопоставлен-
ных генералов направили на, 
пожалуй, самый ответственный 
на сегодняшний день участок 
деятельности Вооруженных сил 
— им поручили руководство спе-
циальной военной операцией. 
И для оформления такого реше-
ния оказалось достаточно при-
каза министра обороны.

Тот факт, что командование 
СВО теперь возглавляет началь-
ник Генштаба — второй человек 
в российской военной иерар-
хии, — тоже о многом говорит. 
Не случайно сообщение о кад-

ровых перестановках в мино-
бороны сопроводили следую-
щим пояснением: «Повышение 
уровня руководства специаль-
ной военной операцией связано 
с расширением масштаба реша-
емых в ходе ее проведения за-
дач, необходимостью органи-
зации более тесного взаимодей-
ствия между видами и родами 
войск Вооруженных сил, а так-
же повышением качества всех 
видов обеспечения и эффектив-
ности управления группиров-
ками войск (сил)».

За этой формулировкой четко 
прослеживаются как минимум 
две тенденции. Первая — вслед 
за укреплением Объединенной 
группировки войск и сил в зоне 
СВО большим количеством под-
готовленных к боям мобилизо-
ванных и добровольцев, поступ-
лением на Донбасс новой техни-
ки и вооружения тактика и стра-
тегия ведения операции может 
серьезно измениться. От затяж-
ных позиционных боев наши 
войска способны перейти к ак-
тивным наступательным дей-
ствиям. Что, в общем-то, уже на-
блюдается на линии Артемовск — 
Соледар — Северск.

В этих условиях особое зна-
чение приобретает полководче-
ское мастерство. В частности, 
умение командующего безоши-

бочно определить слабые места 
противника, выбрать направле-
ние главного удара, правильно 
организовать взаимодействие 
видов и родов войск, тыловое, 
инженерное и иные виды боево-
го обеспечения войск.

У генерала армии Вале-
рия Герасимова с его прекрас-
ным военным образованием, 
огромным командным, боевым 
и штабным опытом появилась 
возможность такое мастерство 
в очередной раз проявить. Ра-
нее, напомним, он его уже не 

раз демонстрировал — будучи 
сначала заместителем, а потом 
командующим армии в период 
второй чеченской кампании. На 
посту начальника российского 
Генштаба во время возвраще-
ния Крыма. И позже, когда фак-
тически стал организатором во-
енной операции России в Си-
рии, за что генерала удостоили 
звания Героя РФ.

Второй момент, о котором 
стоит сказать, это связанная 
с новыми назначениями оче-
видная персонализация ответ-
ственности за ход СВО. У каж-
дой победы, как и у поражения, 
должны быть свои фамилия, 
имя и отчество. Это непрелож-
ный закон войны.

Мы говорим, что Жуков — 
Маршал Победы, и ни у кого нет 

непонимания, о чем идет речь. 
Поэтому теперь логично будет 
связывать происходящее в зоне 
спецоперации в первую очередь 
с тем же генералом Герасимо-
вым. Как это прежде связыва-
лось с Суровикиным.

Скажем так, изменившуюся 
роль этого генерала в командо-
вании СВО ни в коем случае не-
льзя принижать. Как и его заслу-
ги в наведении жесткого поряд-
ка в Объединенной группиров-
ке войск и сил. Если эти войска, 
как предполагается, начнут дей-
ствовать более активно и реши-
тельно, спасибо в первую оче-
редь надо будет сказать Суро-
викину. Ну а за боевую работу 
авиации генерал вообще несет 
прямую ответственность.

Что касается других новых 
замов Герасимова, логика их на-
значения, в общем-то, понятна. 
Основной участник спецопе-
рации — сухопутные части с их 
штурмовыми подразделения-
ми, танками, артиллерией, ра-
кетчиками, разведчиками, свя-
зистами и т.д. Все это — «хозяй-
ство» генерала Олега Салюкова. 
Ему и карты в руки.

Кстати,  Са люков после 
окончания в 1977 году с зо-
лотой медалью Ульяновского 
гвардейского высшего танко-
вого командного училища в 
период по 1982-й год прохо-
дил службу в Киевском воен-
ном округе. Он успел послу-
жить на Украине в должностях 
командира взвода, командира 
роты, начальника штаба и ко-
мандира батальона.

В 1985 году он окончил Воен-
ную академию бронетанковых 
войск, после чего был переведен 
в Московский военный округ. 
Здесь он служил заместителем, 
а затем командиром танкового 

полка, а после заместителем ко-
мандира гвардейской танковой 
дивизии.

Танковое прошлое и знание 
украинской территории, ско-
рее всего, тоже учитывалось 
при назначении генерала Са-
люкова на должность одного из 
руководителей спецоперации. 
В возможном грядущем наступ-
лении, о котором сейчас загово-
рили многие военные эксперты, 
бронетехника наряду с авиаци-
ей (генерал Суровикин), а так-
же артиллерией (генерал Салю-
ков) сыграет одну из ключевых 
ролей. Бронированной технике 
предстоит взламывать мощные 
укрепрайоны, оборудованные 
националистами на западе ДНР. 

Генерал Алексей Ким, пожа-
луй, наименее публичный че-
ловек в этой «четверке». Хотя в 
армейской среде его, конечно, 
хорошо знают. У военачальни-
ка самый богатый боевой опыт. 
Афганистан, гражданская война 
в Таджикистане, вторая чечен-
ская кампания, Сирия, теперь 
вот Украина…

Любопытно, что наряду с 
окопной жизнью генерал пре-
красно разбирается в тонко-
стях миротворческой службы. 
В 2017-м он возглавлял рос-
сийский Центр по примирению 
враждующих сторон в Сирии. 
А позже три года являлся заме-
стителем главкома Сухопутных 
войск по миротворческой дея-
тельности. Не исключено, что 
такая «универсальность» Кима 
сыграла при назначении его в 
руководство специальной во-
енной операцией не последнюю 
роль.  

А К Ц Е Н Т

Тот факт, что командование СВО теперь 
возглавляет начальник Генштаба — 
второй человек в российской военной 
иерархии, — о многом говорит

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
министерстве обороны 
рассказали о подвигах 
еще четверых российских 

военнослужащих, совершенных 
ими в ходе спецоперации. 

Позиции батальонной такти-
ческой группы, которую обес-
печивал связью прапорщик 
Дмитрий Бочарников, подверг-
лись атаке. В результате часть 
техники и линий связи была по-
вреждена. 

Под плотным огнем артил-
лерии ВСУ прапорщик смог 
восстановить проводную связь 
между командно-наблюда-
тельным пунктом и взводными 
опорными пунктами. Дмитрий 
развернул штатные средства 
связи и восстановил канал свя-
зи. Это обеспечило нанесение 
артиллерией огневого пораже-
ния по наступающему против-
нику и подавление  артиллерий-
ских средств ВСУ, поддерживав-
ших атаку. 

Находясь на передовой, рас-
чет радиорелейной станции под 
командованием прапорщика 
Марата Касумова обеспечивал 
устойчивую связь и обмен ин-
формацией внутри батальон-
ной тактической группы. На-
ходясь под интенсивным ми-
нометным огнем противника, 
Марат обнаружил бронетехни-
ку и группу националистов, вы-
двинувшихся в направлении на-
ших позиций. Он по средствам 
связи доложил командованию 

об этом, а также передал точ-
ные координаты их местонахо-
ждения. 

После чего Марат умело кор-
ректировал огонь российской 
артиллерии, выявляя огневые 
точки боевиков и позиции бро-
нетехники.

Сержант Игорь Алексеев вы-
полнял задачу по обороне опор-
ного пункта. В ходе боестолкно-
вения он вел прицельный огонь 
по выдвинувшимся боевикам, 
сковав тем самым действия про-

тивника и снизив темпы его на-
ступления.

Боевики открыли миномет-
ный огонь по позиции сержан-
та. В результате разорвавше-
гося снаряда Игорь получил 
контузию. 

Однако из боя он не вышел, 
а самостоятельно покинув зону 
обстрела, продолжил вести 
огонь по боевикам. 

В итоге националисты, по-
неся существенные потери, от-
ступили.

Ефрейтор Кирилл Бубеев на 
подступах к стратегически важ-
ному населенному пункту обна-
ружил хорошо замаскирован-
ную, оборудованную позицию 
ВСУ. Он доложил командованию 
данные о силах и средствах об-
наруженного противника.

Российские военнослужа-
щие скрытно подобрались к 
врагу и внезапно атаковали его. 
В ходе боя Бубеев огнем из пу-
лемета уничтожил трех нацио-
налистов. 

Всего в ходе атаки  удалось 
уничтожить более десяти бое-
виков. Кирилл также скоррек-
тировал огонь нашей артилле-
рии.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Прапорщик Дмитрий Бочарников 
под огнем ВСУ восстановил 
связь.

Прапорщик Марат Касумов 
выявил скопление бронетехники 
и навел на нее артиллерию.

Сержант Игорь Алексеев 
прицельным огнем сковал 
наступление ВСУ.

Ефрейтор Кирилл Бубеев 
огнем из пулемета уничтожил 
силы противника.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф
М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

О
 О

Б
О

Р
О

Н
Ы

 Р
Ф



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 января 2023
пятница № 6 ( 8951 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Куда катится
Это наш флагманский 
приоритетный проект — 
в перспективе мы хо-

тим отказаться от «ручного» 
привлечения к ответственности.  

Для нас совершенным прио-
ритетом является прозрачность 
нашего контроля. Очевидно, что 
любой человек пристрастен, и 
его работа зависит от настрое-
ния, усталости, даже от проблем 
в семье. Камера беспристрастна, 
она может работать без обеда, 
сна и отдыха. Я, как юрист, убе-
жден — в наказании главная вещь 
— это не суровость, а неизбеж-
ность. Если вы знаете, что нака-
зание произойдет неизбежно, то 
даже небольшая сумма штрафа 
вас будет останавливать. 

Какие регионы могут быть 
следующими?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Наша задача за 
два года отточить эту техно-
логию, принять нормативные 
акты, прописать с минфином 
правила работы со штрафами, 
решить вопросы инфраструкту-
ры. Несмотря на все плюсы, ка-
мера реагирует и на осадки, и на 
жару, и на холод. Посмотрим, как 
она будет работать в южных и се-
верных регионах, но это будут те 
регионы, где большой объем ле-
созаготовки. Нет особого смыс-
ла ставить камеры, например, в 
Калмыкии. Это очень малолес-
ный регион, там мало заготавли-
вают. Камеры нужны на крупных 
перевалочных пунктах, у круп-
ных производств.

Прошлый год запомнился лес-
ными пожарами в Рязанской 
области. Есть законопроект, 
который позволит «Авиале-
соохране» помогать регионам 
тушить огонь без введения ре-
жима ЧС. Что даст такой 
закон?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: У нас задача про-
стая — не допустить ЧС. Мы хо-
тим быстрее принимать реше-

ние. Не ждать, пока все разгорит-
ся, а заранее, превентивно от-
правлять людей и технику. Зако-
нопроект сократит бюрократи-
ческий путь. Он уже направлен 
правительством в Госдуму. 

Поправки примут к началу 
пожароопасного сезона?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Надеюсь, что за-
конопроект будет принят до на-
чала пожароопасного сезона, 
все подготовительные работы 
следует завершить зимой.

Еще говорили про усиление 
группировки «Авиалесоохра-
ны» в Центральной России. 
Уже выбрали, где это будет?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: У нас сильная 
база в Пушкино, вероятно, там 
и будет усиление. Пока прора-
батываем этот вопрос.

Готовитесь к пожароопасно-
му сезону уже сейчас? 

И В А Н  С О В Е Т Н И К О В :  Мы за зиму 
должны разработать и со-
брать сводные планы, заклю-
чить контракты на авиацию и 
другие виды работ. Нужно за-
крыть открытые вакансии, за-
купить оборудование, где оно 
изношено, подготовить людей: 
провести медкомиссии, сде-
лать прививки. Вот это все мы 
делаем зимой, потому что ак-
тивный сезон у нас начинается 
уже в середине марта — в апре-
ле, хотя первые пожары будут 
уже в январе.

С марта вступят в силу 
поправки в Лесной кодекс. 
Расскажите об основных ново-
введениях?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы долго реша-
ли вопрос упорядочения заго-
товки древесины. И вот у нас 
финальная точка — уже с 1 мар-
та вступают в силу все нормы. У 
нас появляется понятная про-
зрачная структура отвода лесо-
сек, мы заранее должны знать, 
что рубим. Долгие годы сдава-
лись бумажные отчеты с дан-
ными, которые формально со-
ответствовали планшетам, но 
не отражали реальную ситу-
ацию в лесу. То есть на бумаге 
была одна жизнь, а в лесу — дру-
гая. Наша задача — правда, что-
бы документы соответствовали 
жизни.

Рослесхозу переданы полно-
мочия предоставлять лесные 
участки для приоритетных 
инвестпроектов. Как это по-
влияет на отрасль?

И В А Н  С О В Е Т Н И К О В :  В ходе рабо-
ты мы выявили две пробле-
мы. Крупные инвестиционные 
проекты, где объем инвестиций 
более 3 млрд рублей, часто бы-
вают межрегиональными: за-
вод ставится в одном регионе, 
а производственная база — в 
другом. Конечно, в таких ситу-
ациях возникало много слож-
ностей, появлялось соперни-
чество между губернаторами. 
В регион, где стоит завод, идут 

и основные инвестиции, и, со-
ответственно, налоги. А другой 
регион просто продает лес. Это 
усложняло реализацию таких 
проектов.

И, давайте скажем честно, 
у нас были губернаторы, кото-
рые не очень ответственно от-
носились к нашим инвесторам. 
В Кировской области при про-
шлом губернаторе инвестору 
пришлось судиться с региональ-
ными властями, потому что его 
проекту, который был уже со-
гласован во всех инстанциях, 
не давали лес в аренду. Вот эти 
две проблемы мы и должны ре-
шить: проекты на стыках двух 
регионов и злоупотребления. 
Мы не связаны региональными 
интересами, хотя их, безуслов-
но, учитываем.

Многие предприятия лесной 
промышленности жалуют-
ся на проблемы из-за санкций. 
Восьмым пакетом санкций 
расширили ограничения на 
продажу продукции из дерева. 
Это критичные ограничения 
для рынка? Как они отразят-
ся на стоимости товаров из 
дерева внутри страны?

И В А Н  С О В Е Т Н И К О В :  О с н о в н о й 
проблемой для лесной про-
мышленности был пятый пакет 
санкций, который прямо запре-
тил экспорт пиломатериалов. 
В ответ на это правительством 
России были приняты меры по 

поддержке отрасли. Восьмой 
пакет устанавливает запрет на 
экспорт древесной массы и бу-
маги. Это не самая большая 
статья экспорта — около 5%. 
Основной объем бумаг, карто-
на и целлюлозы потребляется 
в России. Наши ЦБК закрывают 
общероссийский объем. В этой 
связи мы не прогнозируем ка-
ких-то существенных проблем 
для бизнеса.

В этом году лесное хозяйство 
будет работать стабильно?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы, как всегда, 
надеемся на лучшее, но гото-
вимся к худшему. На лесном 
хозяйстве санкции отража-
ются несильно, наша отрасль 
самодостаточная в этом пла-
не. Лесной промышленности 

сложнее. Сейчас для поддерж-
ки предприятий уже введе-
на логистическая субвенция, 
рассматривается возможность 
ее расширения. Мы активно 
обсуждаем и продление других 
мер поддержки.

Что будет с ценами?
ИВАН СОВЕТНИКОВ: Прошлой зимой 
я предполагал, что цены на про-
дукцию лесопереработки суще-
ственно снизятся. Так и случи-
лось. Более того, падение оказа-
лось более значительным, чем я 
ожидал. Мне, как человеку, кото-
рый работает в этой отрасли, хо-

телось бы, чтобы цена подросла. 
Пока она погранична себесто-
имости. Это хорошо для потре-
бителя. И если потребителя цена 
сейчас радует, то для производи-
теля это, безусловно, стресс. На 
рынке объективно больше дре-
весины, при этом спрос ниже 
по сравнению с количеством 
предложений. Не думаю, что сто-
ит ждать резкого роста цен, в на-
стоящий момент предпосылок 
для этого нет. Сейчас стоимость 
пиломатериалов находится, я бы 
даже сказал, на относительном 
историческом минимуме.

Сколько древесины было за-
готовлено 2022 году? Какую 
часть ВВП она составила?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы заготовили 
порядка 190 миллионов куби-
ческих метров. В декабре нача-
лась зимняя заготовка, точные 
итоги года мы увидим ближе к 
февралю. Снижение состави-
ло порядка 10—15% от прошло-
го года. Наша задача преодолеть 
тренд на снижение заготовки в 
этом году и вернуться к нашим 
стабильным объемам заготовки 
220—230 миллионов кубов.

Если говорить о ВВП, то мы 
ожидаем около 0,8% от обще-
го ВВП страны. У нас идет рост 
с 2017 года более чем в 1,5 раза. 
В денежном эквиваленте, по на-
шим оценкам, лесная отрасль 
дает порядка триллиона руб-
лей в экономику России. Счита-
ем, что этого недостаточно, есть 
еще потенциал для роста. Лес-
ной комплекс в широком смысле 
слова может приносить больше 
денег в экономику России.

Больше — это сколько?
И В А Н  С О В Е Т Н И К О В :  Совершенно 
точно можем удвоить и даже 
утроить показатели. Это в силах 
лесного комплекса.  

РЕСУРСЫ Как повлияет потолок цен на нефть на доходы бюджета России

Запасы прочности
Сергей Тихонов 

В 
минфине США заяви-
ли, что потолок цен 
на нефть уже снизил 
доходы бюджета Рос-
сии. Но механизм по-
толка цен для нашей 
нефти заработал с 5 
декабря прошлого 
года, и пока данных 

о налоговых выплатах за де-
кабрь нет даже в нашей стране. 
Мы привыкли жить сегодняш-
ним днем, а налоги платятся за 
прошлый период. Деньги за де-
кабрь 2022 года поступят в бюд-
жет только в январе. 

Минфин России действи-
тельно ожидает недополучение 
нефтегазовых доходов в казну 
в январе в размере 54,5 млрд 
рублей. В среднем в 2023 году 
ежемесячные поступления из 
отрасли в российский бюджет 
должны составлять не меньше 
667 млрд рублей (8 трлн рублей 
в год).

Но январь — особый месяц. 
С 2023 года нефтегазовым 
компаниям повышены нало-
ги. Вот только выплачиваться 
в казну они начнут с февраля 
этого года за прошедший ян-
варь. Впрочем, это совсем не 
означает, что после января рис-
ков для нашего бюджета в этом 
году нет.

Накануне заявления аме-
риканских финансистов вице-
премьер Александр Новак на-
звал выросший дисконт на рос-
сийскую нефть из-за подорожа-
ния фрахта судов на ее перевоз-
ку главной угрозой для отрасли. 
Транспортировка стала стоить 
дороже после введения меха-
низма потолка цен. Новак выра-
зил надежду, что дисконт со вре-
менем снизится, как уже было в 
2022 году.  

К а к  о т м е ч а е т  д и р е к -
тор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Василий Та-
нурков, по итогам января мож-
но ожидать дополнительного 
увеличения дисконта нашей 
нефти Urals (от цены этого сор-
та рассчитывается налог на до-
бычу полезных ископаемых — 
НДПИ и экспортные пошлины) 
к эталонному сорту Brent, что 
негативным образом отразит-
ся на доходах казны. При этом 
в январе бюджет должен полу-
чить дополнительные доходы, 
связанные с выплатой диви-
дендов «Газпрома» (порядка 
600 млрд рублей). Кроме того, 
повышение налоговой нагруз-
ки в 2023 году включает допол-
нительный налог для «Газпро-
ма» в размере 50 млрд рублей 
ежемесячно, повышение став-
ки НДПИ на газ, повышение на-
лога на прибыль для экспорте-
ров сжиженного природного 
газа (СПГ), повышение НДПИ 
на нефть и корректировку 
демпфера на нефтепродукты. 

Суммарно все эти меры долж-
ны увеличить доходы бюджета.

С другой стороны, помимо 
уменьшения доходов от экспор-
та нефти из-за дисконта сни-
зятся доходы от экспорта газа 
из-за снижения объемов поста-
вок. По мнению Тануркова, об-
щее повышение налоговой на-
грузки способно компенсиро-
вать эти потери в пределах 1,3—
1,5 трлн рублей. Чтобы повыше-
ние налогов могло компенсиро-
вать снижение цен, необходима 
средняя цена Urals по итогам 
2023 года на уровне минимум 
60—66 долларов за баррель.

Максимальные дисконты на 
Urals будут установлены по ито-
гам января и февраля 2023 года 
(с учетом начала действия эм-
барго на российские нефтепро-
дукты в феврале). В дальнейшем 
скидка будет сокращаться. Кро-
ме того, как ожидается, снятие 

ковидных ограничений в Китае 
приведет к существенному ро-
сту спроса и цен на нефть уже 
в первой половине 2023 года, 
уточняет Танурков.

Схожее мнение высказала 
руководитель отдела макроэко-
номического анализа ФГ «Фи-
нам» Ольга Беленькая. Бюджет 
2023 года рассчитан, исходя из 
средней цены нашей нефти 70,1 
доллара за баррель, и для полу-
чения базового уровня нефтега-
зовых доходов (8 трлн рублей в 
год) цена нефти должна быть в 
районе 60 долларов за баррель.

Сейчас средняя цена неф-
ти Urals находится на уровне 51 
доллар за баррель, но были за-
фиксированы отгрузки за 37,8 
доллара за баррель. Такой уро-
вень цены, по оценкам экспер-
тов, может привести к дефициту 
бюджета — 2,5 трлн рублей (при 
сохранении курса доллара к ру-

блю на текущем уровне). То есть 
о рекордных поступлениях в каз-
ну 2022 года можно забыть. При 
этом никакого резкого ухудше-
ния ситуации на нефтегазовом 
рынке для России не произошло. 
Просто в январе закончились 
дополнительные выплаты по на-
логам за 2022 год и еще не нача-
лись выплаты за 2023 год.

Декабрьские результаты (за 
ноябрь) сбора нефтегазовых 
налогов впечатляют — 971 млрд 
рублей. Почти на 120 млрд 
больше, чем было в декабре 
2021 года. Но если разобрать-
ся, то в них почти половина — 
416 млрд рублей, это дополни-
тельных выплат «Газпрома» со 
сверхдоходов от экспорта газа.

Как отмечает эксперт Инсти-
тута развития технологий ТЭК 
Кирилл Родионов, на динамику 
поступлений средств в бюджет 
в январе будет влиять истече-
ние срока повышенных плате-
жей «Газпрома» по налогу на 
добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) на газ. Компания в пе-
риод с октября по декабрь 2022 
года заплатила дополнительно 
1248 млрд рублей. Для сравне-
ния, все прочие сборы по НДПИ 
на газ в IV квартале 2022 года 
составили 134,5 млрд рублей.

Последний вопрос, кото-
рый возникает, что же делать, 

если цена нашей нефти не до-
берется до нужных значений. 
По мнению аналитика УК «Аль-
фа-Капитал» Александра Джи-
оева, при сохранении текуще-
го дисконта Urals к Brent в 25 
долларов за баррель для финан-
сирования бюджета нужно бу-
дет либо продавать валюту из 
Фонда национального благо-
состояния (ФНБ), как это де-
лается сейчас; либо занимать 
больший, чем заложен в бюд-
жете, объем средств на долго-
вом рынке.

Схожую точку зрения вы-
сказал эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» 
Игорь Галактионов. Если скид-
ка Urals к Brent не сократится 
или цены на Brent существенно 
не вырастут, то компенсировать 
дефицит придется из ФНБ, счи-
тает он.

Остается еще ослабление 
рубля к доллару, что может 
компенсировать часть выпа-
дающих доходов. Но это чрева-
то сильным ростом инфляции. 
При этом вероятность длитель-
ного сохранения большого дис-
конта на нашу нефть невелика. 
По мере роста спроса на нефть 
в мире, а это произойдет обяза-
тельно, особенно после вступ-
ления в силу эмбарго ЕС на им-
порт наших нефтепродуктов, 

и восстановления спроса в Ки-
тае, котировки барреля пойдут 
вверх. Как бы ни был сейчас де-
формирован мировой рынок 
нефти санкциями и различны-
ми «потолками», основопола-
гающий закон — цена товара 
растет, когда спрос опережает 
предложение, продолжает ра-
ботать.  

Кроме того, более трети по-
ставок нашей нефти за границу 
сейчас приходится не на Urals, а 
на другие сорта нефти, в первую 
очередь на сорт ESPO (ВСТО), 
который изначально экспорти-
руется в страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР), 
главным образом в Китай. Его 
экспортная цена сейчас — 66 
долларов за баррель. Есть еще 
экспортные сорта сахалинской 
нефти. Их стоимость сейчас 
выше 70 долларов за баррель. В 
критической ситуации формула 
расчета налогов может быть из-
менена и Urals (основной сорт 
для поставок в Европу) может 
быть заменен другой маркой 
нефти.  

Скидка на нашу нефть достигнет 
пика в феврале этого года, после 
чего начнет сокращаться.

А К Ц Е Н Т

Трансформация мирового 
нефтегазового рынка происходит 
с весны 2022 года, и у России было 
время подготовиться к изменениям
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ВРЕМЯ ВОЛОНТЕРА
Более 70 процентов россиян отмечают, что люди ста-
ли заниматься добровольчеством больше, чем 10—
15 лет назад. Таковы результаты опроса (в нем при-
няли участие 1600 респондентов в возрасте от 18 
лет), проведенного Всероссийским центром изуче-
ния общественного мнения (ВЦИОМ). Опрос пока-
зал, что повышаются осведомленность граждан о де-
ятельности добровольцев и уровень ее поддержки. 
Большинство граждан (76 процентов) хотят, чтобы 
их дети или внуки были волонтерами. Около 67 про-
центов (на 6 процентов больше, чем в 2019 году) ре-
спондентов слышали о работе волонтеров в своем 
регионе. Самые осведомленные о волонтерской де-
ятельности — работники бюджетной сферы (82 про-
цента). Оценивая вклад добровольцев в решение об-
щественных проблем, почти треть россиян назвали 
этот вклад максимально значимым.

Опрос проводился накануне Международного дня 
волонтера, который отмечается 5 декабря. Сегодня в 
стране 15 процентов взрослых лично участвуют в во-
лонтерском дви-
жении, еще 18 про-
центов говорят, что 
делают это эпизо-
дически, а «готов-
ность работать на 
добровольной осно-
ве» декларируют 
50 процентов опро-
шенных.

«Люди ищут воз-
можность проявить 
свою социальную 
активность на поль-
зу общества, и это 
замечательно, — го-
ворит Сергей Бу-
харов, советник председателя Российского Красного 
Креста, координатор грантового проекта движения «Я 
твой донор». — Но важно за всевозможными пиар-ак-
циями и лозунгами не потерять истинный смысл этого 
явления, саму суть, которая заключается именно в до-
бровольном стремлении помогать больным, сиротам, 
людям, попавшим в трудную жизненную ситуацию. 
Мы, например, занимаемся безвозмездным донор-
ством. И здесь, согласитесь, крайне сложно имитиро-
вать бурную деятельность, потому что ты либо сдаешь 
кровь бесплатно, либо нет». 

Символом добровольчества в России стал поиско-
во-спасательный отряд «ЛизаАлерт». Он возник осе-
нью 2010 года. Начало ему положила история Лизы 
Фомкиной, пропавшей в Орехово-Зуеве. 

Пятилетняя девочка потерялась в лесу вместе с те-
тей, и в течение пяти дней ее практически никто не 
искал. И только когда информация о пропавших по-
пала в интернет, сотни людей откликнулись и начали 
поиски. Девочку искали почти пятьсот доброволь-
цев, день за днем, метр за метром прочесывая лесные 
завалы и жилые кварталы. Лизу нашли, но было уже 
поздно. 

Спустя двадцать дней появился добровольческий 
поисково-спасательный отряд «ЛизаАлерт». Он был 
назван так в честь погибшей девочки. Зарегистриро-
вать свой отряд как НКО руководители «ЛизыАлерт» 
не считают необходимым. 

«Любая формализация делает нас более медлен-
ными и неповоротливыми, — говорит председатель 
отряда Григорий Сергеев. — Для эффективной поис-
ковой деятельности иногда достаточно простого ру-
копожатия. Ну и потом любая государственная ор-
ганизация, если захочет, всегда найдет юридические 
формы сотрудничества с нашим отрядом, что, соб-
ственно, и происходит. Во многих субъектах Феде-
рации у нас подписаны соглашения с МВД и МЧС о 
взаимодействии. Что касается финансовой состав-
ляющей, мы сразу договорились, что у нас не будет 
«кошельков», счетов и всего такого. Отсутствие де-
нежной бюрократии позволяет нам, во-первых, опе-
ративно реагировать на любые события, а во-вторых, 
не дает повода ссориться из-за правильного или не-
правильного расходования бюджета».

Закон об НКО 
вовсе не обязывает 
добровольцев про-
ходить регистра-
цию. Та же «Лиза-
Алерт» — не менее 
законное обще-
ственное объеди-
нение, чем то, кото-
рое зарегистриро-
вано. Кроме того, 
для «ЛизыАлерт» 
совершенно не 
проблема догово-
риться о взаимо-
действии и с поли-
цией, и со спасате-
лями из МЧС. Они 
обмениваются ин-
формацией, налаживают связи, проводят совмест-
ные учения, передают друг другу опыт. Обязанность 
полиции — поиск пропавшего человека. 

Но полиция не располагает достаточными возмож-
ностями быстро и обстоятельно опросить всех друзей, 
знакомых, родственников исчезнувшего ребенка или 
какой-нибудь бабушки. У добровольцев в этом смысле 
арсенал значительно шире: общение с родственника-
ми, друзьями, распространение ориентировок, про-
верка потенциально опасных мест. Таким образом, по-
лиция занимается своим делом, добровольцы — своим.

Для большей части добровольческой деятельности 
законодательная регламентация не требуется, счита-
ют лидеры волонтерских движений. Не нужна добро-
вольцам и «личная книжка». «Есть два типа добро-
вольческой деятельности, — говорит Сергеев. — Первый 
— когда эта деятельность имеет истинную мотивацию: 
например, спасать людей или собирать деньги на лече-
ние больного ребенка. И второй — когда, прикрываясь 
этой мотивацией, можно заниматься коммерцией. 
Если вам по душе второй тип «добровольчества», тогда 
вам действительно нужна куча документов, в том чис-
ле пресловутая «личная книжка волонтера».

В некоторых странах Европы закон о волонтерах 
тем не менее существует. Такой закон есть, например, 
в Греции. Но, как показывает опыт, в тех странах, где 
действует закон о волонтерах, развитие добровольче-
ства приостанавливается — тому мешают ограничения. 

В России растет интерес к добровольческой дея-
тельности. Ведь что такое современное добровольче-
ство? Это самоорганизация. Это горизонтальные свя-
зи. Это формирование гражданского общества. Это, 
наконец, стиль жизни, в основу которого положен ста-
рый как мир принцип: хочешь почувствовать себя че-
ловеком — помоги другому.  

Более 70 процен-
тов россиян отме-
чают, что люди 
стали заниматься 
добровольче-
ством больше, чем 
10—15 лет назад

Доброволь-
чество — это стиль 
жизни, в основу 
которого положен 
принцип: хочешь 
почувствовать 
себя человеком — 
помоги другому

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

А К Ц Е Н Т

Стоимость древесины сейчас находится 
на относительном историческом 
минимуме, и не стоит ждать 
резкого роста цен, сейчас предпосылок 
для этого нет

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— За ценами на нефть следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5625
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— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

На три года взрослее
Депутат пояснил это 
в интервью «Парла-
ментской газете» на 

таком примере. Скажем, в веде-
нии военкомата находятся 100 
человек в возрасте от 21 года до 
30 лет, которые не были в армии 
и не имеют отсрочку от службы. 
При военном задании в 200 че-
ловек половину новобранцев, 
как и прежде, составят 18-лет-
ние. Другую половину — при-
зывники от 21 года до 30 лет. «И 
вот так поэтапно на новую си-
стему мы и будем переходить, 
в каждую кампанию постепен-
но увеличивая призывной воз-
раст», — сказал Картаполов. 

Генерал также считает, уже в 
весенний призыв 2023 года в во-
енные комиссариаты могут на-
чать вызывать по повестке гра-
ждан до 30 лет. 

Вчера депутат развил эту 
тему в эфире телеканала РБК. 
«У нас количество призывни-
ков уменьшается с каждым го-
дом. И их количество не будет 
увеличено. Сколько их призы-
вали, столько и будут призы-
вать - порядка 200 тысяч чело-
век», - заявил Картаполов, имея 
в виду ситуацию с увеличением 
призывного возраста. 

Генерал также подддержал 
инициативу наделить 21-лет-
них новобранцев правом сра-
зу после призыва заключать 
контракт на военную службу.

Строго говоря, решение под-
нять возрастную планку при-

зывников назрело давно. А спе-
циальная военная операция 
лишь подтолкнула руководство 
минобороны не откладывать во-
прос в долгий ящик. 

Но почему призывной воз-
раст нужно поднимать, причем 
сразу на три года? 

Хотя солдат-срочников на 
линии боевого соприкосно-
вения нет, ответ в том числе 
подсказывает ход СВО. Не се-
крет, что в зоне боевых дей-
ствий востребованы хорошие 
армейские специалисты. Сего-
дня на вооружении нашей ар-
мии и флота стоят современные 
и достаточно технологичные об-
разцы оружия и техники. Чтобы 
их квалифицированно обслу-
живать и применять, человеку 
требуется определенный набор 
знаний и навыков. 

Школьного багажа 18-летне-
го призывника тут явно недо-
статочно. С выпускниками тех-
никумов и колледжей, других 
профессиональных образова-
тельных учреждений команди-

рам будет работать намного 
легче. С новобранцами, успев-
шими после их окончания еще 
и потрудиться, — тем более. Ведь 
в армию такие ребята придут с 
определенным профессиональ-
ным опытом.

Здесь важно учитывать осо-
бенности призывного процес-
са в России. При формировании 
команд новобранцев, опреде-
лении их будущей армейской 
специальности, вида и рода 
войск, в котором им предстоит 
служить, в военкоматах обяза-
тельно учитывают образование 
призывников, наличие у них 
гражданской специальности и 
производственной либо какой
-то иной практики. 

Сотрудники комиссариатов 
всегда жестко придерживают-
ся рекомендации Генштаба — по 
возможности направлять пар-
ней в те воинские части, где их 
гражданские знания и навыки 
максимально востребованы.

К примеру, человек до армии 
окончил колледж связи. Понят-

ное дело, что на службе ему ме-
сто в войсках связи. Выпускни-
ка мореходки почти на 100 про-
центов в военкомате распреде-
лят на службу в ВМФ. Причем в 
сопровождающих документах 
новобранца наверняка поре-
комендуют назначить на долж-
ность, соответствующую или 
близкую полученной им в море-
ходке специальности. 

Это, так сказать, техниче-
ская сторона вопроса. Есть еще 
и не менее важная моральная 
сторона. Вряд ли кто-то станет 
спорить с тем, что отношение к 
службе, порученному делу, дис-
циплине у 18-летнего юноши и 
21-летнего парня, как правило, 
разнится. А данный фактор в ар-
мии имеет особое значение.

Несколько слов про законо-
дательную сторону этого во-
проса. Сейчас в России действу-
ет подход, дающий право при-
зывнику непрерывно получать 
образование. После школы он 
может поступить в техникум, 
колледж, институт, не опасаясь, 
что учебу там прервет повестка 
в армию. Так называемые «об-
разовательные» отсрочки от 
военной службы занимают не-
мало места в соответствующем 
законе и нередко пополняются 
новыми пунктами.

В случае увеличения воз-
раста призыва в армию такую 
практику никто отменять не 
будет. Но волокиты с предо-
ставлением отсрочки от служ-

бы станет меньше. В частности, 
18-летнему выпускнику школы 
она просто не понадобится. У 
юноши будет как минимум три 
года на решение вопроса — стоит 
сразу учиться дальше или, мо-
жет, сначала надо поработать, 
отслужить и лишь потом думать 
об институте.

Заметим, что об увеличе-
нии самого периода призывной 
службы пока в минобороны ни-
кто не говорит. Она была и оста-
ется 12 месяцев. 

А вот о возможности стать 
военным профессионалом без 
обязательных сегодня 3 меся-
цев «срочки» Сергей Шойгу 
на итоговом заседании колле-
гии-2022 сказал. Он, напомним, 
предложил «обеспечить воз-
можность по желанию граждан 
поступать на военную службу 
по контракту с первого дня при-
хода на службу». 

Это, скорее всего, поможет 
реализовать еще одно прозву-
чавшее на коллегии кадровое 
предложение — довести числен-
ность Вооруженных сил до по-
лутора миллионов военнослу-
жащих, в том числе военнослу-
жащих по контракту — до 695 
тысяч человек.

Что касается предельного 
возраста призыва.   Его увеличе-
ние с 18 лет до 21 года логично 
предлагается компенсировать 
таким же подъемом верхневоз-
растной призывной планки. 
Конкретно — с 27 до 30 лет  

Добрались 
до «кракена»

Уточню еще раз, при-
вивки защищали и от 
тяжелого течения ин-

фекции, и от смерти при за-
ражении уже последующими 
штаммами коронавируса. 

В августе прошлого года, 
когда уже доминировал «оми-
крон», мы провели исследова-
ние, проанализировав истории 
болезни двух тысяч больных. 
Абсолютное большинство скон-
чавшихся пациентов не были 
ревакцинированы. У них про-
шло более восьми месяцев по-
сле последней прививки.

Решение упростить поря-
док допуска обновленных вак-
цин  — это очень разумно. Вак-
цины, конечно же, нужно об-
новлять. С гриппом это делает-
ся, как мы знаем, каждый год. 
Тем же путем нужно идти и для 
COVID-19. Тем более мы ведем 
постоянный мониторинг и по-
нимаем, какие штаммы акту-
альны.

Ждать обновленную вакцину 
все же смысла нет. Имеющаяся 
вакцина работает,  поэтому мой 
совет: привиться и спокойно 
ждать появления новой вакцины 
для последующих ревакцинаций. 
Напомню, до сих пор актуальна 
рекомендация делать очередную 
прививку каждые полгода.

Если «омикрон» и «кракен» 
не стали более патогенными, 
чем можно объяснить уча-

стившиеся случаи попадания 
заболевших в реанимацию?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Усиления па-
тогенных свойств, повторю, не 
произошло. Хотя коронавирус, 
как и другие вирусы (тот же ви-
рус гриппа), продолжает посто-
янно изменяться.  В целом мож-
но сказать, что «омикрон» при-
обрел свойства меньшей пато-
генности, но большей конта-
гиозности (способности к бы-
строму распространению) — и 
это хорошо укладывается в тео-
рию эволюции.

Мы для вируса — «кормовая 
база». Ему невыгодно убивать 
свою «кормушку», и больший 
шанс сохраниться у тех вариан-
тов, которые менее патогенны, 
но быстрее передаются. Эволю-
ция так и пошла. Был момент, 
когда появился штамм «дельта» 
— случайная мутация, результат 
которой оказался более опас-
ным по сравнению с предше-
ственниками. Но ее в итоге вы-
теснил «омикрон».

Так что общая логика в раз-
витии коронавируса — сниже-
ние патогенности и увеличение 
контагиозности возбудителя.

Почему же тогда на слуху но-
вые тяжелые случаи?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Относитель-
но общего количества случаев 
COVID-19 доля тяжелого тече-
ния и летальных исходов сей-
час намного меньше. Это дей-
ствительно так. Что касается 
знаменистостей, попавших в 
реанимационные отделения с 
тяжелой пневмонией, — об этих 
случаях широко говорят про-
сто потому, что это известные 
люди.

Инфекция никого не обхо-
дит. За первую неделю января 
COVID-19 заболели 22 тыся-
чи человек. Для такой большой 
страны, как наша, это относи-
тельно немного. Но по-преж-
нему есть люди, которые боле-
ют тяжело, и каждый день реги-
стрируется несколько десятков 
смертей. Хотя по сравнению с 
другими причинами, например, 
сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, это уже совсем невы-
сокие цифры.

Просто известные люди, за-
болев и попав в стационар, на-
поминают нам, что проблема 
не ушла прежде всего для групп 
риска.

Кто в этой зоне высокого 
риска?

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Тут ничего не 
изменилось: в группе риска по 
COVID-19 люди старше 60 и 
люди с хроническими заболе-
ваниями. По гриппу еще и  ма-
ленькие дети, до пяти лет, и бе-
ременные.

В исследовании, о котором 
я упомянул (тогда, в августе, 
еще была высокая заболевае-

мость и довольно высокий уро-
вень смертности), мы состави-
ли «портрет» пациента, у кого 
самый высокий риск погибнуть 
от коронавируса.

Оказалось, это пожилой 
мужчина, средний возраст 76 
лет, и в более чем половине слу-
чаев имеющий минимум одно 
хроническое заболевание. Чаще 
всего — сердечно-сосудистую 
патологию, на втором месте — 
сахарный диабет.

В о т  д л я  т а к и х  л ю д е й 
COVID-19 по-прежнему се-
рьезная угроза и тяжелого тече-
ния, и неблагоприятного ис-
хода. Для них особенно важно 
сохранять разумное, осторож-
ное поведение в периоды подъ-
ема респираторных инфек-
ций — это касается не только 
COVID-19, но и гриппа.

Но народ сейчас вернулся к бес-
печной модели поведения: ни-
кто особо не бережется...

ВЛАДИМИР ЧУЛАНОВ: Между тем для 
людей старшего возраста на-
девать маски в людных местах 
очень важно и для защиты от 
гриппа, и от коронавируса. Это 
снижает риск инфицирования. 
Ну надеваем же мы шапки в хо-
лодную погоду, и никто не счи-
тает, что это лишнее.

И, несомненно, нужно про-
должать ревакцинацию, даже 
несмотря на то, что штаммы ко-
ронавируса меняются.  

За первую неделю января COVID-19 
заболели 22 тысячи человек.А К Ц Е Н Т

«Портрет» пациента, у которого самый 
высокий риск тяжелого течения 
COVID-19: мужчина, средний возраст 
76 лет, имеющий минимум одно хрони-
ческое заболевание

СИГНАЛ
РУБЛЮ

«Можно предполо-
жить, что курс доллара 
в конце января посте-

пенно снизится в район 65-68 
руб. Однако нельзя забывать, 
что определяющим фактором 
для валютного рынка являются 
все же фундаментальная ситуа-
ция с притоком свежей валюты 
на биржу от местных экспор-
теров», — полагает Потавин из 
«Финама».

Главный экономист рейтин-
гового агентства «Эксперт РА» 
Антон Табах считает нововве-
дение не более чем реализаци-
ей бюджетного правила. «Что-
бы пополнять недостающие 
доходы из ФНБ или, наоборот, 
«консервировать» избыточные 
доходы в ФНБ по новому бюд-
жетному правилу, снова будут 
продавать и покупать валюту 
на бирже. В прошлом году про-
водили расчеты внутри ЦБ, 
до прошлого года оперирова-
ли долларами и евро, теперь 
юанем», — пояснил он. Начало 
года, существующие правовые 
рамки и устоявшийся после 
прошлогодних шоков рынок 
позволили принять регулято-
рам решение именно сейчас. 
«На курсе рубля это будет от-
ражаться в зависимости от того 
продают или покупают, но в це-
лом способно снизить колеба-
ния курса», — считает Табах.

Сам факт того, что минфин 
готов продавать валюту из ре-
зервов, стал сюрпризом для 
участников рынка — даже не-
смотря на то, что глава ведом-
ства Антон Силуанов в декабре 
описывал подход именно таким 
образом. «К покупкам валюты 
при благоприятной конъюнк-
туре все уже привыкли — види-
мо, отсутствовала уверенность 
в готовности продавать валюту 
при локально низких ценах на 
нефть», — указывает  старший 
вице-президент офиса рыноч-
ных исследований и стратегии 
Росбанка Юрий Тулинов. 

Тем более, все еще непо-
нятно, насколько минфин бу-
дет готов придерживаться те-
кущего подхода, если, напри-
мер, недополучение нефте-
газовых доходов кратно уве-
личится в объеме и растянется 
на несколько месяцев подряд. 
Шансы бюджета недополучить 
нефтегазовые доходы в пер-
вые месяцы текущего года ве-
лики, указывает Тулинов. При-
чина в том, что правило про-
ведения валютных интервен-
ций было трансформировано 
в пользу повышения времен-
ной цены продаваемой нефти 
до 62—65 долларов за баррель  
против 44,2 доллара за баррель 
по старым правилам, при этом 
проигнорирован факт высокой 
зависимости объемов продажи 
нефти и газа от внешней конъ-
юнктуры, отмечает аналитик.

«Иными словами, предпо-
ложения минфина касательно 
уровня базовых доходов, рас-
считанных на основе прогно-
за социально-экономическо-
го развития, могут оказаться 
избыточно оптимистичными 
в первые месяцы 2023 года на 
фоне включаемых западными 
странами санкционных ограни-
чений против российской неф-
ти и нефтепродуктов. В свою 
очередь это потребует увели-
чения объемов продажи валют-
ных резервов правительства 
и через курсовую динамику 
(укрепление рубля и сдержива-
ние от ослабления) может ухуд-
шить фактические нефтегазо-
вые доходы бюджета», — счита-
ет Тулинов.  
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— Какие данные известны о 
«кракене» на сегодняшний день.
rg.ru/art/2475158

А К Ц Е Н Т

В случае увеличения возраста призыва 
в армию до 21—30 лет отменять преду-
смотренные законом образовательные 
отсрочки от службы не понадобится

ПРАВО Верховный суд 
объяснил, что считать 
распространением порно

Интим 
не предлагать

Владислав Куликов

Рассылка горячих кадров в личных сообщениях может 
привести человека на скамью подсудимых. И тем более  
грозит уголовным делом пикантная фотография, выло-
женная гражданином в групповом чате. Соответствую-
щие разъяснения дал пленум Верховного суда РФ в сво-
ем постановлении о компьютерных преступлениях.

По данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде РФ, за шесть месяцев прошлого года по статье 
242 УК «Незаконные изготовление и оборот порногра-
фических материалов или предметов» были осуждены 
124 человека. Из них 16 женщины. При этом эксперты 
подчеркивают: количество уголовных дел по «пикант-
ной» статье Уголовного кодекса постоянно растет. Гра-
ждане набивают руку на пересылке горячих картинок. 
А следователи — на привлечении таких граждан к уго-
ловной ответственности.

Какую картинку считать порнографической и, со-
ответственно, подсудной, каждый раз решает экспер-
тиза. На практике преступно горячими эксперты при-
знают не только порнофильмы, но и домашние кадры 
из спален обычных граждан. Так что под суд часто по-
падают молодые люди, похваставшиеся своими успе-
хами в постели: заснявшие свои подвиги на видео и 
приславшие друзьям на зависть. Судят и жен, решив-
ших, например, опозорить очередную любовницу 
мужа рассылкой ее фото. 

«Под распространением порнографических ма-
териалов в данных статьях понимается незаконное 
предоставление конкретным лицам либо неопреде-
ленному кругу лиц возможности их использования», — 
разъяснил пленум Верховного суда.  
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Начало операций 
минфина — 
ценный 
символический 
фактор 
поддержки для 
рубля, однако 
не нужно
переоценивать 
его значимость: 
объем операций 
невелик

Владимир Чуланов: По-прежнему актуальна рекомендация делать очеред-
ную прививку каждые полгода.

МЕЖДУ ТЕМ 

ЦБ РФ планирует проработать во-

прос предоставления малому и 

среднему бизнесу кредитных ка-

никул один раз в течение действия 

кредитного договора. Регулятор 

намерен реализовать это в IV 

квартале 2023 года. Программы 

кредитных каникул для небольшо-

го бизнеса носят временный ха-

рактер, например, компании мог-

ли реструктурировать свои креди-

ты в течение определенного вре-

мени в 2020 и 2022 годах. Вместе 

с тем, ЦБ напомнил кредиторам о 

недопустимости автоподписки 

заемщиков на допуслуги. 

КРЕМЛЬ Проекты НКО 
получили 4,3 млрд рублей 
от Фонда президентских 
грантов

Для добрых дел

Галина Мисливская

Координационный комитет по проведению конкурсов 
на предоставление грантов президента РФ на развитие 
гражданского общества вчера провел первое в этом 
году заседание и распределил почти 4,3 млрд рублей 
на проекты некоммерческих организаций в социаль-
ной сфере. Значительное число этих средств пойдет на 
поддержку семей участников спецоперации, реабили-
тацию раненых бойцов и патриотическое воспитание 
молодежи.

В этот раз на президентские гранты претендовали 
10 615 инициатив. Как рассказал журналистам пер-
вый заместитель главы администрации президента РФ 
Сергей Кириенко, гранты на общую сумму 4 млрд 291 
млн рублей выделены 1845 некоммерческим органи-
зациям, проекты которых получили наивысшие баллы 
по результатам независимой экспертизы.

Кроме того, фонд по традиции направляет средства 
регионам на проведение аналогичных конкурсов. В 
этом году субъекты Федерации получат 2 млрд руб-
лей. Представитель 
Кремля особо отме-
тил, что в 2023 году 
рекордное коли-
чество грантов уй-
дет в регионы, доля 
Москвы составила 
менее 10%. 

Ожидаемо 
большая доля гран-
тов выделена на 
инициативы, свя-
занные с проведе-
нием специальной 
военной операции. 
«У нас существенно добавилось количество проектов, 
направленных на реабилитацию участников СВО», 
— сообщил Кириенко. Это 23 дополнительных проек-
та на общую сумму 122 млн рублей. Среди них он осо-
бо выделил школу реабилитации «Новые возможно-
сти», организованную Дмитрием Павленко, который 
во время службы в армии пострадал от взрыва грана-
ты — потерял руки и ноги. «Парень не только не сдался, 
он восстановился сам, водит машину, ныряет с аква-
лангом и создал уникальную школу реабилитации», — 
рассказал Кириенко.

Почти 500 млн рублей выиграли проекты, которые 
будут целиком реализованы в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях. Основные направления здесь 
— поддержка граждан, пострадавших от военных дей-
ствий, помощь раненым, семьям военных, а также де-
тям, оставшимся без попечения родителей. 

Свыше 880 млн рублей получит в общей сложности 
221 проект по военно-патриотическому воспитанию 
и военной подготовке молодежи. В качестве примера 
представитель Кремля назвал Алтайское региональное 
отделение общественной организации «Отчизны вер-
ные сыны» из города Рубцовска, которое занимается 
физической подготовкой и патриотическим воспита-
нием детей в этом регионе.

«По размерам грантов — самый большой грант 63 
млн рублей у нас получает в этом году Русфонд на реа-
лизацию проекта «Народный регистр», — сообщил Ки-
риенко. Это регистр доноров костного мозга для тех 
людей с онкологией, у которых по разным причинам 
нет доноров среди родных.  Самый маленький грант — 
96 тысяч рублей — выделен команде центра социально 
ориентированной ветеринарии из Москвы.  

Сергей Кириенко назвал победителей конкурса президентских 
грантов среди НКО.

Почти 500 млн 
рублей выиграли 
проекты, 
которые будут 
реализованы 
в новых регионах 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХАРАКТЕР

ГРУППА КРОВИ: СОЛДАТ

Вячеслав Решке свои посты в соцсетях подписывает 
«ваш Рекрут». И компанию назвал «Рекрут». Ему очень 
подходит это слово — он солдат по сути.  
Его энергии хватило бы на обогрев небольшого города. 
Владелец коммерческого предприятия, председатель 
совета Якутска по туризму, организатор молодежного 
бизнес-клуба «Бизония»... Конечно, он не мог остаться 
в стороне от помощи нашим ребятам на передовой. 

Это к тому, что если есть потребность помогать, 
она есть. Группа крови у человека такая. Когда нача-
лась спецоперация, Вячеслав Решке в сотрудничестве 
с региональным штабом «Мы вместе» начал закупки 
бинтов, жгутов, медпрепаратов. Бизнесмен считает, 
что со стороны властей нужно больше информации о 
том, что необходимо нашим воинам. «Мы же не знаем 
точно, что требуется», — говорит он.

Иван Дулесин, гендиректор «Сахалинстройальян-
са», тоже рассказывает о помощи фронту без громких 
слов. Да, помогаем. Да, давно. «На Сахалине несколь-
ко лет работает благотворительный фонд «Будущее 
вместе». Мы давно с ними, — говорит Иван. — Когда на-
чалась спецоперация, включились в программу фон-
да. Отправляем деньги. Знаем — на что, у него прозрач-
ная отчетность». По словам Ивана, в его компании есть 
люди, которые еще и сами помогают фронту: перечис-
ляют деньги, собирают посылки на фронт. И получа-
ют удовольствие от того, что могут помочь даже не-
большими средствами. Такая у них группа крови.  

НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ

ПОЛКОВНИК ДЕЙСТВУЕТ

В начале декабря из Кемерова в Донбасс ушли три два-
дцатитонные фуры. На этот раз для детей. Одежда и 
обувь, канцтовары, спортинвентарь, закупленное на 
средства предпринимателей и горожан.

«Люди у нас отзывчивые, — говорит директор не-
большого торгового центра «Водолей» в кузбасском 
городе Анжеро-Судженске Лилия Степанижова. — Ни-
кого уговаривать не надо. Помогают кто чем может. 
Все знают: место сбора — офис в нашем центре». 

Лилия Владимировна — не только предприниматель. 
Она и общественный представитель регионального 
бизнес-омбудсмена. А еще подполковник уголовного 
розыска в отставке. 
На ней — организа-
ция помощи фронту 
и мирному населе-
нию. Посылки из 
Анжеро-Суджен-
ска были одними из 
первых переданы в 
областной сборный 
пункт. А потом при-
возили еще и еще…

Союз женщин 
не только матери-
ально помогает мобилизованным землякам. Они на-
шли возможность съездить на Юргинский полигон, где 
агитбригада устроила для  военнослужащих концерт. 
Были и в Омске, в воинской части, где обучаются жи-
тели Кузбасса. Им передали сладости и теплые вещи. 
«При нашем отделении работает комитет матерей 
и жен мобилизованных, — продолжает Лилия. — Ведь 
этим женщинам нужна поддержка». 

На Кубани дирекция сети отелей в Анапе выделила 
миллион рублей для закупки экипировки и оборудова-
ния. Вместе с другими предпринимателями собирали 
деньги для фронт. В итоге отправили не только обмун-
дирование, но и летающие дроны. «Я считаю, все, что 
делается в зоне спецоперации, правильно, — рассказал 
гендиректор компании «Анапское Взморье» Валерий 
Димоев. — Поэтому, когда у нас появилась возможность 
оказать помощь фронту, мы это сделали».  

ЗЕМЛЯКИ

«МЕЧТА» ДЛЯ 
ПЕРЕДОВОЙ 
Своим землякам — бойцам 
спецназа — челябинские сан-
техники отправляют копте-
ры, спецтехнику, экипировку. 
Компания Ермакова передала 
на нужды фронта 5,5 миллиона 
рублей. И продолжает поддер-
живать тех, кто воюет.

Собирают деньги всем 
объединением (скидывают-
ся с зарплаты кто сколько мо-
жет — от 500 до пяти тысяч) и 
передают в фонд «Мечта». Он 
был  создан для чемпионатов 
«Лучший сантехник России». 
Решили, что для конкурсов сей-
час не время. «Нужна наша по-
мощь, — поясняет Сергей, — что-
бы сохранить жизни наших ре-
бят — максимально подготовить 
их к спецоперации. Прислать 
то, что необходимо и  может со-
здать хотя бы минимальный 
комфорт на передовой».

Когда начали в регионе обо-
рудовать Всероссийский сбор-
ный пункт и тренировочный ла-
герь, сантехники вместе с дру-
гими предприятиями приняли 
участие в его строительстве. 
А осенью компания Ермакова 
организовала в села доставку 
дров для семей военных. Пока 
мужья воюют, этим тоже дол-
жен кто-то заниматься.  

ПОЗИЦИЯ

БЫЛИ ТЕ, КТО НЕ ПОНЯЛ

В Кузбассе собирают деньги на 
современные радиостанции для 
участников боевых действий.

Когда началась спецопера-
ция, в город Осинники пришла 
весть от земляков с фронта: 
срочно требуются современные 
маломощные средства связи. Те, 
что были, противник легко пе-
ленговал. «Устранение недора-
боток началось, да только новые 
средства связи на передовой 
нужны были срочно», — вспоми-
нает директор компании «Виш-
невый город» Олег Жданов. 

Он сам служил в разведбри-
гаде. Тринадцать лет назад со-
здал «Вишневый город», кото-
рый выпускает хлеб. «Когда я 
обратился к коллегам из дру-
гих компаний с  призывом 
поддержать бойцов, не все со 
мной согласились. «Какая еще 
связь? — говорили. — У стра-

ны большой военный бюджет, 
причем тут малый и средний 
бизнес?» 

Откликнулся руководитель 
новокузнецкого АО «Специ-
ализированный Регистратор 
«Компас» Андрей Алехин. Выде-
лил 100 тысяч рублей, «Вишне-
вый город» — 200 тысяч. Связа-
лись с заводом, который выпус-
кает современные рации. Те, что 
оплатили сибиряки, с завода опе-
ративно забрали на фронт.

Олег Жданов переживает, 
что помощь фронту пока ока-
зана незначительная. И продол-
жает поиск  денег. На радиостан-
ции для земляков, по его подсче-
там, надо 8 миллионов рублей. 
«Нам всем нужно объединиться 
и понять: то, что происходит на 
Украине, это общая проблема, — 
уверен Жданов. — И победа зави-
сит от каждого из нас».  

Такие времена — каждый дела-
ет свой выбор. У кого-то он еще 
впереди. А кто-то уже все 
решил и действует — помогает 
фронту. Чем может: носки 
вяжет, с пенсии деньги пересы-
лает, продукты для мирных 
жителей собирает. 
Сегодня мы рассказываем, как 
фронту помогают предпринима-
тели. Когда искали адреса 
компаний, в одной организации 
нам показали список на 200 
страницах. В нем — только 
малый и средний бизнес. Не 
все, кого мы выбрали, согласи-
лись на интервью. Почему? 
Возможно, опасаются попасть 
под санкции. И все-таки дей-
ствуют! Понимаем. И уважаем.
Спасибо тем, кто с нами встре-
тился. И за то, что они делают. 
Даже тогда, когда им грозят 
штрафы, когда сталкиваются с 
непониманием коллег-предпри-
нимателей, когда приходится 
сокращать личные расходы, 
экономя на семье. Такие они 
люди. И такие у них сотрудники: 
никого уговаривать не при-
шлось. В некоторых компаниях 
даже собраний не проводили. 
А что обсуждать? Парни 
воюют  — там, где каждое утро 
как подарок. Мы — здесь, в без-
опасности. А новые спальники 
дают выспаться воинам, специ-
альные рации защитят от 
пеленга, беспилотники помогут 
в бою, бинты и медикаменты 
спасут жизнь. Действительно, 
что тут обсуждать?
А есть еще и дети на освобо-
жденных территориях. Им 
нужны одежда, обувь, тетрадки. 
Хочется мяч погонять. Все это 
куплено, отправлено. И не толь-
ко на деньги компании. Когда 
горожане узнали, что собирают 
помощь детям Донбасса, сами 
стали приходить к предприни-
мателям: приносили деньги, 
вещи. И этот пункт сбора стал в 
городе постоянным.
Всё, что делают те, с кем мы 
встречались, — не разовые 
акции. Они считают себя моби-
лизованными. От бизнеса. 

МЫ — ВМЕСТЕ Как бизнес помогает воинам на передовой и жителям новых регионов России

Во весь фронт

В регионах России собирают необходимые вещи для воинов 
на фронте. Часто эту работу инициирует и организует бизнес. 

Посылки 
из Анжеро-
Судженска были 
одними из первых 
на сборном пункте
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В
стречаясь с предпри-
нимателями — геро-
я м и  с е го д н я ш н и х 
публикаций, поми-
мо всего прочего за-
давали всем два оди-
наковых вопроса. От-
веты на них помогли 
нам понять и узнать 

их лучше, чем долгие беседы.
Трудности, с которыми они 

сталкиваются, их не пугают. 
Они даже сознательно идут на 
издержки. Почему? Потому что 
по-другому не могут.

А разве можно иначе?
Почему вы решили помогать 
фронту, ведь вас никто не за-
ставляет это делать? 

СЕРГЕЙ ЕРМАКОВ, глава компании из 
Челябинска: Мне, конечно, есть 
куда тратить деньги. Езжу на 
машине, которой 13 лет, живу в 
обычном панельном доме и 
выплачиваю ипотеку. Но для 
меня вопрос, помогать или нет, 
даже не стоял — это мой долг. 
Точка. И так думаю не только я, 
уж поверьте мне на слово. 
ИВАН ДУЛЕСИН, гендиректор компа-
нии на Сахалине: Мы живем в 
сложное время, ответствен-
ность и взаимовыручка сего-
дня не просто слова. Можем по-
мочь? Помогаем. Это нормаль-
но. Мы должны пройти через 
все трудности. И пройти только 
так.
ЛЮДМИЛА БРОВКО , предпринима-
тель из Крымска: Я была соглас-
на с решением начать спецопе-
рацию и все время думала, как 
помочь нашим солдатам. Даже 
не могу ответить почему. А раз-
ве можно по-другому, глядя на 
все, что происходит?
ОЛ Ь ГА  БА Ш И Р О В А ,  замдиректора 
научно-производственной фирмы 
из Йошкар-Олы: Оставаться в 

стороне было нельзя. Мы все 
переживаем за наших бойцов, 
за страну. И сделаем все, чтобы 
Россия оставалась независимой 
и продолжала развиваться. 
Поэтому мы и впредь будем по-
могать. Это наш долг. 
ВЯЧЕСЛАВ РЕШКЕ, предприниматель 
из Якутска: Я просто предста-
вил наших ребят, уехавших туда 
в зиму по призыву: Никита, Ай-
сен, Сергей, Иван. Они там и им 
нужна наша, лично моя помощь. 

Если я своей толстовкой или 
носками, спальником согрею 
хоть одного из наших пацанов, 
чем это не важная миссия? Сей-
час такое время, когда каждый 
проявится, кто есть кто… Когда 
горит дом, мы не рассуждаем, а 
берем ведра и тушим. Сейчас, 
прямо сейчас, ведь там — Ники-
ты, Айсены, Сергеи, Иваны…

Действуйте!
Если бы вас попросили обра-
титься к компаниям, чтобы 
и большой, и малый, и средний 
бизнес стал оказывать по-
мощь фронту, что бы вы им 
сказали?

СЕРГЕЙ ЕРМАКОВ: У нас два пути — 
прятать голову в песок или при-
ложить усилия, чтобы выйти из 
ситуации победителями и с наи-
меньшими людскими потерями. 
Для меня с самого начала было 
понятно, что специальная воен-

ная операция — это долгая исто-
рия, война ресурсов и нервов.
В Я Ч Е С Л А В  Р Е Ш К Е :  Все правиль-
но! Нельзя занимать позицию 
страуса: я голову в песок засу-

нул, и все пройдет мимо меня. 
Не пройдет! Ты не сможешь не 
иметь к этому отношения. Но в 
каком статусе ты будешь, когда 
тебя это затронет: труса или че-
ловека? Мы боимся неизведан-
ного. Чтобы страхи ушли, нуж-
но просто окунуться в это и по-
могать. Вот и все.
ЛЮДМИЛА БРОВКО: Помогайте на-
шим солдатам на фронте. Какие 
бы деньги ни пришлось запла-
тить — это небольшая цена, что-
бы спасти чью-то жизнь или 
улучшить бытовые условия в 
зоне военных действий.
ОЛЬГА БАШИРОВА: Для тех, кто го-

тов поддержать наших бойцов, 
но этого не сделал, может быть 
только один совет. Действуй-
те! Не ждите, когда наступит 
завтра. Если долго собираться, 
можно упустить время. Нельзя 
жить в стране и не поддержи-
вать ее в тяжелые времена. Ина-
че не будет страны. И поддер-
жать вас тоже будет некому.
ИВАН ДУЛЕСИН: Сегодня нужны все-
общая сплоченность и единство 
духа. Мы не можем остаться в 
стороне от того, что происхо-
дит. Участие каждого из нас — 
это очень важно. Мы вместе, по-
нимаете?  

П
очти полмиллиона руб-
лей направила в помощь 
фронту небольшая науч-

но-производственная фирма из 
Йошкар-Олы. Как только заказ-
чики рассчитаются по годовым 
договорам, компания снова по-
может фронту.

Про то, насколько важно 
обеспечить безопасность стра-
ны, здесь никому объяснять не 
надо. Более 30 лет компания 
выпускает в Марий Эл газовые 
хроматографы — приборы, кото-
рые в режиме нон-стоп оберега-
ют жизнь и здоровье миллионов 
людей. На предприятии — 150 
сотрудников.  И здесь действует 
принцип: «Можешь — помоги». 
Компания поддерживает  мо-
настыри, детей-сирот. И когда 
активист-общественник Роман 
Золотухин занялся доставкой 
гуманитарного груза в зону спе-

цоперации, компания инициа-
тиву поддержала. «Это решение 
даже не обсуждалось, — расска-
зала «РГ» замдиректора Ольга 
Баширова. — Мы являемся тыло-
вым стратегическим предпри-
ятием, никого из сотрудников 
частичная мобилизация не кос-
нулась. Вот и решили: раз не мо-
жем никого послать на фронт, 
так хотя бы деньги отправим». 

И несмотря на финансовые 
трудности, перечислили сред-

ства. Позвонили Роману. За 
три часа все документы были 
оформлены. «Быстро, прозрач-
но, без проблем, — продолжает 
Ольга Баширова. — Роман перед 
нами потом отчитался за все». 

Компания перечислила день-
ги, и когда клич бросил мин-
пром Марий Эл, получивший 
запрос с фронта. Реквизиты для 
тех, кто готов рублем поддер-
жать защитников, разместили 
на сайте ведомства.  

А К Ц Е Н Т

Если долго собираться, можно не успеть. 
Нельзя жить в стране и не поддерживать 
ее в тяжелые времена. Иначе не будет 
страны. И поддержать вас будет некому

Когда началась специальная военная операция, компания Вячеслава Решке из Якутии вместе с региональным штабом «Мы вместе» начала закупки бинтов, жгутов, медпрепаратов. 
«Потом нам сказали, что требуются спальники — поехали, купили, — рассказывает предприниматель. — Привезли в штаб, а женщины, которые разбирали все это, с такой надеждой смот-
рят на нас и говорят: «Нам бы рюкзаков побольше, чтобы все разложить». Поехали, купили…» Бизнесмен считает, что нужно давать больше информации о том, что необходимо фронту. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КАЖДЫЙ ПРОЯВИТСЯ, КТО ЕСТЬ КТО

ГУМАНИТАРНЫЙ ГРУЗ

БЫСТРО, ПРОЗРАЧНО, БЕЗ ПРОБЛЕМ

Полосу подготовили Константин Бахарев, Юрий Гень, 
Инесса Доценко, Ольга Кондрева, Михаил Пинкус, 
Татьяна Панина, Юлия Потапова

ВАЖНО!

И в Кузбассе, и на Кубани предприниматели, которые актив-

но занимаются поддержкой фронта, подчеркивали: у нас 

есть такая возможность. А появилась она не только благо-

даря усердию самих предпринимателей, но и тем условиям, 

которые созданы для них  в регионах.

Отельеры рассказали, что в Краснодарском крае первыми в 

стране начали заключать госконтракты с отелями не на 

один сезон, а на три года. Это дает возможность стабильно 

развиваться, планируя норму прибыли на длительный срок.

 По мнению Лилии Степанижовой, и кузбасским предприни-

мателям грех жаловаться на отсутствие помощи. Ее семья 

воспользовалась господдержкой дважды. А самые острые и 

наболевшие вопросы региональный бизнес-омбудсмен сра-

зу выносит на прямой диалог с губернатором. Результат  — 

оперативные изменения областного законодательства.

СОВЕТ  ОТ ЕРМАКОВА

Главный вопрос, с которым столк-

нулись многие компании, решив-

шие помогать фронту, по словам 

Сергея Ермакова: «Как не нарвать-

ся на мошенников,  чтобы помощь 

попала в нужные руки?»

Сергей советует предварительно 

собрать информацию о фондах и 

пунктах сбора помощи, выяснить, 

кто занимается отправкой грузов, 

какая помощь необходима. 

«Мы выбрали региональный штаб 

Общероссийского народного 

фронта, — делится опытом Ерма-

ков. — Благодаря сопредседателю 

Юрию Гагарину, награжденному 

орденом Мужества за спасение 

сотен детей Донбасса, штаб регу-

лярно выходит на связь с передо-

вой и курирует доставку грузов. 

Можно также связаться и с глава-

ми муниципалитетов, у них есть 

списки семей мобилизованных».

ЛИНИЯ СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ

«Северный десант» согреет
Пермская обувная фабрика выпускает обуви  для воинов.  У нее есть раз-

работки, проверенные экстремальными температурами и нагрузками.

Опытная партия проходит испытание на полигонах. А спальные мешки 

«Северный десант» уже поставляют в войска. Для них на фабрике откры-

ли новую линию. В этих спальниках используют новый вид утеплителя, 

который на холоде отлично сохраняет тепло. На других предприятиях 

Перми тоже начали выпуск военного снаряжения.

Бывает и так

История одного штрафа
На Кубани группа бизнесменов отправила на фронт 

крупную партию спальных мешков для солдат и офице-

ров. Одна из предпринимателей из-за этого просрочи-

ла выполнение другого госзаказа (не оборонного) и 

заплатила штраф.

Людмила Бровко — известный предприниматель в 

Краснодарском крае, хотя обороты ее компании не-

велики. В кубанском городе Крымске она держит 

предприятие по пошиву форменной одежды, на ко-

тором трудятся 15 человек. 

Работает швейный цех почти полностью по гос-

контрактам и обслуживает львиную долю государ-

ственных служб, ведомств и учреждений. Ее постоян-

ными клиентами являются, например, Гостехнадзор и 

Ространснадзор в Краснодарском крае, пограну-

правление ФСБ по региону, суды Воронежской и Ли-

пецкой областей и многие другие ведомства.

— Нам сообщили, что спальные мешки нужны сроч-

но. Но у нас ушло около недели, чтобы найти нуж-

ные лекала, ГОСТы и научиться по ним шить, — 

рассказывает Людмила Бровко. — Дело в том, что 

наши машинки приспособлены под пошив именно 

форменной одежды и ничем другим мы раньше не 

занимались. К тому же спальники на взрослого 

мужчину очень большие, их не так-то просто 

сшить. А все должно быть высокого качества. Но, 

когда производство наладили и организовали, как 

все нужно делать, справились всего за несколько 

дней.

В итоге предприниматели профинансировали, сши-

ли и отправили на фронт партию из 100 спальных 

мешков. Себестоимость каждого из них составила 

2400 рублей. Дополнительной накрутки бизнесме-

ны, естественно, не делали. Но, по их словам, спаль-

ники подобного уровня в магазинах продаются по 

цене четыре — семь тысяч рублей за штуку. Таким об-

разом, помощь фронту по рыночной стоимости 

можно оценить примерно в 700 тысяч рублей. 

Но тут начались проблемы. Предприятие Людмилы 

Бровко, подготавливая партию спальных мешков, было 

вынуждено сдвинуть по времени выполнение другого 

государственного заказа — пошив форменных курток 

для лесной охраны Липецкой области. Но Людмила Вла-

димировна переговорила с заказчиками, объяснила си-

туацию и попросила их подождать всего лишь неделю. 

Поняв, что срыву заказа ничего не грозит, а также на-

сколько важен был пошив спальных мешков для солдат, 

управление лесной охраны Липецкой области согласи-

лось подождать, запросив только гарантийное письмо. 

Но штраф все-таки пришлось заплатить — пять тысяч 

рублей за несоблюдение сроков госконтракта. Но, 

как сказала нам Людмила Владимировна, это незна-

чительная цена ради того, чтобы помочь фронту. 

А мы подумали: может, все-таки можно было обой-

тись и без штрафа?
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Вот такие дела
В условиях проведе-
ния специальной воен-
ной операции государ-

ство стимулирует иностранных 
граждан для поступления на 
военную службу по контракту, 
предоставляя возможность по-
лучения гражданства России в 
упрощенном порядке. 

Статистика говорит о том, 
что иностранцы массово полу-
чают российское гражданство, 
минуя военную службу. За по-
следние пять лет его приобрели 
более миллиона лиц, прибыв-
ших из Средней Азии и Закавка-
зья, в том числе 550 тысяч быв-
ших жителей Таджикистана, Уз-
бекистана и Кыргызстана.

Только в первом полугодии 
2022 года более 60 тысяч совер-
шеннолетних граждан указан-
ных государств получили рос-
сийское гражданство и, следо-
вательно, не только права, но и 
конституционную обязанность 
по защите принявшей их стра-
ны. В связи с этим целесообраз-
но рассмотреть вопрос о прио-
ритетном направлении натура-
лизованных граждан для уча-
стия в выполнении задач специ-
альной военной операции.

Громкие аресты
Вы сказали, что в прошлом 
году арестовано имущество 
обвиняемых в коррупции на 57 
млрд рублей. По каким делам 
произведены такие крупные 
аресты добра, нажитого не-
честным путем?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По данным 
за 11 месяцев 2022 года, аресто-
вано имущество обвиняемых по 
делам о коррупции уже на сум-
му 61 млрд рублей. Надо пони-
мать, что это общая сумма по 
уголовным делам СК России по 
стране. Но большая часть при-
ходится на дела, расследуемые 
подразделениями центрально-
го аппарата ведомства. 

Например, по делу бывшего 
губернатора Пензенской обла-
сти Белозерцева и иных лиц на-
ложен арест на имущество обви-
няемых на общую сумму более 
1,8 млрд рублей. В частности, 
на имущество Белозерцева — на 
сумму 470 млн рублей, включая 
дорогостоящие часы, предметы 
роскоши и 61 объект недвижи-
мого имущества, оформленные 
на его родственников. И на иму-
щество взяткодателей общей 
стоимостью 1,2 млрд рублей в 
виде объектов недвижимости, 
ювелирных украшений и более 
3,5 тысячи редких произведе-
ний печати и живописи.

Еще одно дело — о злоупо-
треблении должностными пол-
номочиями и получении взятки 
в отношении десяти сотрудни-
ков Росгвардии. А также дело о 
мошенничестве и даче взятки в 
отношении руководителей АО 
«Корпорация «Оборонные тех-
нологии», расследование кото-
рого завершается. По нему аре-
стованы денежные средства и 
имущество обвиняемых общей 
стоимостью более 889 млн руб-
лей, 110 тысяч долларов США и 
26 тысяч евро.

В Главном следственном 
управлении по Москве рассле-
дуется дело в отношении ди-
ректоров организаций — ООО 
«РПК-Спецпроект» и ФГУП 
«ГосЗМП». Им инкриминиру-
ется растрата при исполнении 
госконтракта на реконструк-
цию и техническое переосна-
щение производства для выпус-
ка новых лекарственных форм 
социально значимых препара-
тов. По нему наложен арест на 
имущество стоимостью более 1 
млрд рублей. 

Еще одно дело — в отношении 
сотрудников ГИБДД по СВАО 
ГУ МВД по Москве, по нему аре-
стованы квартиры, порядка 
30 зданий, более 10 земельных 
участков, в Московском и иных 
регионах, а также в Болгарии, 
ОАЭ, Германии, машины, счета, 
банковские ячейки. Стоимость 
этого имущества более 500 млн 
рублей.

А как дела в банковской сфере?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Завершены 
расследования уголовных дел о 
присвоении денежных средств 
АО «Русстройбанк», а также в 
отношении бывшей и.о. пред-
седателя исполнительной ди-
рекции ЗАО «Международный 
Промышленный Банк» Марины 
Илларионовой.

Также на завершающей ста-
дии уголовное дело в отноше-
нии бывших сотрудников банка 
«БФГ-Кредит» Михаила Доро-
гинина, Алексея Горлина, Юлии 
Финкельштейн и действующего 
адвоката Дениса Пуресева. 

Они обвиняются в растра-
те денежных средств данного 
банка путем выдачи заведомо 
невозвратных кредитов под-
контрольным организациям в 
размере более 22 млрд рублей. 
В целях обеспечения взыскания 
штрафа и удовлетворения гра-
жданского иска на имущество 
лиц из окружения обвиняемых 
наложен арест на общую сумму 
более 2 млрд рублей. 

Что удалось установить при 
расследовании дела бывшего 
замминистра энергетики Ти-
хонова, которое сейчас слуша-
ется в суде?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По данным 
следствия, Анатолий Тихонов 
получил взятки на общую сум-
му, превышающую 122 млн руб-
лей, и совершил растрату свы-
ше 271 млн рублей, выделен-
ных для создания государствен-
ной информационной систе-
мы топливно-энергетического 
комплекса. 

К уголовной ответственно-
сти за дачу взяток и посредни-
чество во взяточничестве, а 
также за хищение бюджетных 
денежных средств привлече-
ны еще 7 лиц. В рамках рассле-
дования наложен арест на иму-
щество и денежные средства об-
виняемых на сумму свыше 700 
млн рублей.

Тюремщик за решеткой
В 2021 году в Сети появилось 
видео пыток осужденных в 
исправительном учрежде-
нии Саратовской области. 
Удалось установить при-
частных?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Речь идет 
об областной туберкулезной 
больнице № 1 УФСИН по Сара-
товской области. Установлено, 
что бывшие начальник учре-
ждения и начальник отдела без-
опасности создали преступную 
группу с целью устрашения осу-
жденных и вымогательства де-
нежных средств.

Совместно с ними действо-
вали ряд лиц, отбывающих на-
казание, которые совершали 
противоправные действия в от-
ношении других осужденных. В 
одном производстве соединено 
15 уголовных дел, о совершении 
насильственных действий сек-
суального характера, вымога-
тельства, убийства и превыше-
ния должностных полномочий. 
Всего установлено 44 эпизода 
преступлений. На данный мо-
мент следственные действия по 
делу завершены, обвиняемые 
знакомятся с материалами. 

Как вы считаете, удалось вы-
полнить задачи, которые 
стояли перед вашим ведом-
ством в прошлом году?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сотрудники 
Следственного комитета про-
должали системную работу по 
расследованию преступлений 

против личности, государствен-
ной власти, мира и безопасно-
сти человечества, в сфере эко-
номики и других общественно 
опасных деяний, отнесенных к 
нашей подследственности. 

Мы координировали эту де-
ятельность и на основе тща-
тельного анализа данных о 
практике расследований при-
нимали меры для повышения 
эффективности работы след-
ственных подразделений. Это 
позволило довести до суда 82 
тысячи уголовных дел в отно-
шении более 92 тысяч обвиняе-
мых. По расследованным делам 
установлен ущерб в размере 
почти 400 млрд рублей. Благо-
даря нашим следователям воз-
мещено более 247 млрд и нало-
жен арест на имущество обви-
няемых на сумму 123,5 млрд 
рублей (данные за 11 месяцев 
2022 года). Таким образом, мы 
способствовали возмещению 
93% ущерба, причиненного 
преступлениями. 

В абсолютном значении ре-
зультаты работы по возмеще-
нию ущерба потерпевшим в два 
раза выше показателей прошло-
го года. Это заслуга наших сле-
дователей и подразделений дру-
гих правоохранительных ве-
домств, которые осуществляют 
оперативное сопровождение по 
уголовным делам. 

В 2023 году будем стремить-
ся сохранить эти положитель-
ные тенденции. 

Следствие под обстрелом
А ведь забот у вас прибавилось. 
Следователи вашего ведом-
ства почти год работают в 
ДНР и ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областях. Работа 
не только трудная, но и опас-
ная. Как она организована? 
Защиту обеспечиваете?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Данному во-
просу всегда уделялось большое 
внимание. В местах дислокации 
организована круглосуточная 
охрана зданий и прилегающей 
территории, которая осуще-
ствляется силами военных ко-
мендатур, народной милиции и 
органов внутренних дел. Прора-
ботаны вопросы антитеррори-
стической защиты, определен 
порядок действий в нештатных 
ситуациях, отработано взаимо-
действие с группами немедлен-
ного реагирования.

Во время выездов для прове-
дения следственных действий 
наших сотрудников всегда со-
провождают сотрудники воен-
ной полиции, а также инженер-
но-саперных подразделений 
Министерства обороны РФ. 

Надо отметить и то, что мно-
гие наши сотрудники являются 
ветеранами боевых действий и 
имеют опыт работы в «горячих 
точках».

К сожалению, потерь избе-
жать не удалось. При исполне-

нии служебных обязанностей 
в зоне СВО от артиллерийского 
обстрела со стороны вооружен-
ных формирований Украины 
погиб заместитель руководите-
ля контрольно-следственного 
отдела военного следственного 
управления СК Евгений Рыба-
ков. Ведомство окажет всесто-
роннюю поддержку его семье.

Одной из масштабных задач 
является продолжение фикса-
ции преступлений украинских 
вооруженных формирований 
непосредственно в зоне про-
ведения специальной военной 
операции. С марта прошлого 
года большая группа наших со-
трудников работает на месте. 

Как идет формирование след-
ственных подразделений в 
ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областях?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В соответ-
ствии с Указом Президента 
Следственному комитету вы-
делена дополнительная штат-
ная численность. Утверждены 
структуры и штаты следствен-
ных управлений на указанных 
территориях в размере 853 еди-
ниц. На данный момент прово-
дится их укомплектование. Для 
этого уже сформирован резерв 
из 500 человек. В него вошли не 
только действующие, но также 
бывшие сотрудники ведомства, 
работники прокуратур Донец-
кой и Луганской республик, 
пожелавшие проходить служ-
бу в Следственном комитете 
России. 

А как будут расследоваться 
те преступления, которые 
были совершены до вхождения 
новых территорий в состав 
РФ? Есть ли проблемы право-
применения?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В федераль-
ных конституционных законах 
о принятии новых субъектов в 
состав России указано, что рас-
следование таких преступле-
ний будет осуществляться в со-
ответствии с уголовно-процес-
суальным законодательством 
Российской Федерации. 

В Госдуме уже идет работа по 
принятию поправок, конкрети-
зирующих порядок примене-
ния этих норм и определенные 
процедурные моменты. Вместе 
с тем в некоторых отраслях пра-
ва есть много аспектов, которые 
регулируются подзаконными 
актами, поэтому требуется их 
тщательная проработка.

Также есть категория пре-
ступлений прошлых лет, рассле-
дование которых приостанов-
лено в связи с неустановлением 
лица, подлежащего привлече-
нию в качестве обвиняемого. И 
мы имеем определенный опыт 
работы по этому направлению 
в Крыму, когда была проведена 
ревизия соответствующих ма-
териалов и многие дела удалось 
возобновить и довести до суда. 
С учетом этого опыта можно 
сказать, что благодаря нашим 
новейшим криминалистиче-
ским методам и техническому 
оснащению у следствия появят-
ся хорошие дополнительные 
возможности раскрыть пре-
ступления, совершенные в том 
числе в прошлые годы. 

Изменилось ли со временем 
отношение жителей новых 

территорий к сотрудникам 
вашего ведомства?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Местные жи-
тели видят, что мы настроены 
решительно. Не считаясь со вре-
менем и опасностью, ежедневно 
следователи выезжают на места 
происшествий и фиксируют по-
следствия преступных деяний 
вооруженных формирований 
Украины по отношению к мир-
ному населению. 

Только за последние полгода 
они провели свыше 70 гумани-
тарных акций. Это сдача крови 
нуждающимся, доставка меди-
каментов, продуктов, товаров 
первой необходимости, одежды 
и даже печек-буржуек. 

Еще вспомнился такой слу-
чай. В мае 2022 года в разру-
шенном Мариуполе пожилая 
женщина, увидев наших сотруд-
ников, настойчиво позвала их к 
себе домой. Думая о том, что ей 
необходимо оказать какую-то 
помощь, следователи зашли в 
квартиру. Каково же было их 
удивление, когда выяснилось, 
что женщина просто хотела уго-
стить их горячими пирожками 
и напоить домашним компотом. 
И это при том, что она, как и все 
жители этого города, сама нахо-
дилась в непростых жизненных 
условиях. Такое отношение до-
рогого стоит. 

Личное дело председателя 
Вы, а также руководите-
ли на местах активно про-
должаете практику личных 
приемов. Зачастую стави-
те на контроль расследова-
ние происшествий в регионах. 
Это действительно прино-
сит результаты?

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  Е с т ь 
большой массив проблем гра-
ждан, которые необходимо опе-
ративно решать. Для этого мы 
выстроили систему, позволяю-
щую донести до центрального 
аппарата ведомства вопросы, 
которые вовремя не решаются 
на местах. И в рамках личных 
приемов мы подробно разби-
раемся в наиболее проблемных 
сферах, выслушиваем потер-
певших, делаем выводы. 

В 2022 году в центральный 
аппарат ведомства поступило 
более 150 тысяч обращений, из 
них 60 тысяч на мое имя. Значи-
тельное количество обращений 
касались нарушений в сфере 
здравоохранения. Также среди 
обратившихся было много бе-
женцев из Донбасса, людей, ко-
торые не могли добиться обес-
печения лекарственными пре-
паратами, обманутых дольщи-
ков и заявителей по другим во-
просам. 

Мы всегда обозначаем наи-
более острые темы и показы-
ваем, как работаем с граждана-
ми. Это, в свою очередь, сигнал 
руководителям Следственного 
комитета на местах и чиновни-
кам, которые ответственны за 
определенные сферы. А поста-
новка хода расследования уго-
ловных дел на контроль в цен-
тральном аппарате тоже очень 
эффективна и дает свои ре-
зультаты. 

Какие уголовные дела вы бы 
назвали показательными?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Расследова-
ны факты нападений на учеб-
ные заведения в Перми и Ка-

зани, убийства, совершенные 
участниками преступного со-
общества Олега Медведева 
(Шишканова), теракт, в кото-
ром погиб начальник ЦПЭ МВД 
по Республике Ингушетия, 
убийство малолетней Насти 
Муравьевой. 

Предстали перед судом мно-
гие участники международных 
террористических организа-
ций. За коррупционные пре-
ступления ответили перед су-
дом депутат Госдумы Вадим Бе-
лоусов, бывший заместитель 
председателя Совета мини-
стров Республики Крым Вита-
лий Нахлупин и его соучастник 

Валентин Дукорский, бывший 
сотрудник полиции Дмитрий 
Захарченко, бывший начальник 
УМВД России по г. Екатеринбур-
гу Игорь Трифонов, бывший на-
чальник Астраханской таможни 
Ильдар Саидов — всем вынесены 
обвинительные приговоры. 

Осуждены отец и сын Арашу-
ковы, совершившие особо тяж-
кие преступления. Слушают-
ся в судах уголовные дела быв-
шего замминистра энергетики 
РФ Анатолия Тихонова, бывше-
го председателя правления гос-
компании «Российские автомо-
бильные дороги» Сергея Кель-
баха, бывшего заместителя гу-

бернатора Белгородской обла-
сти Евгения Глаголева. 

 Среди крупных трагедий 
2021 года — авария на шах-
те «Листвяжной» в Кузбассе, 
где погиб 51 человек. Кого-то 
уже привлекли к ответствен-
ности?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствие 
считает, что к этой аварии 
привели действия и бездей-
ствие собственников, руково-
дителей, работников шахты 
и АО Холдинговая компания 

«СДС-Уголь», а также сотруд-
ников обслуживающих орга-
низаций и должностных лиц 
Ростехнадзора. К уголовной от-
ветственности привлечены в 
том числе председатель совета 
директоров «СДС-Уголь» (соб-
ственник шахты), генеральный 
и технический директора хол-
динга «СДС-Уголь», директор 
ООО «Шахта «Листвяжная», 
системные администраторы 
критической информационной 
инфраструктуры, руководите-
ли шахты и ее подразделений, 
сотрудники Ростехнадзора. 

Многочисленные наруше-
ния требований безопасности 

на шахте совершались с ведо-
ма и даже по инициативе руко-
водителей угледобывающего 
предприятия и его владельцев. 

Завершены следственные 
действия по 4 уголовным делам 
в отношении 17 обвиняемых. 
Вместе со своими защитника-
ми они знакомятся с материа-
лами. Уже вынесен обвинитель-
ный приговор суда в отношении 
двух сотрудников метрологи-
ческой организации, осуще-
ствлявшей поверку средств из-
мерения шахты, который всту-
пил в законную силу.

Продолжается расследова-
ние уголовных дел о получении, 
даче взяток и посредничестве во 
взяточничестве в отношении 3 
руководителей шахты и 7 работ-
ников Сибирского территори-
ального управления Ростехнад-
зора. Четыре руководителя ООО 
«Шахта Листвяжная» привле-
каются к уголовной ответствен-
ности за нарушение требований 
промышленной безопасности, 
а 2 сотрудника Ростехнадзора — 
за халатность при исполнении 
своих должностных обязанно-
стей. Иные виновные лица уста-
навливаются с учетом выводов 
горно-технической экспертизы 
и акта технического расследова-
ния Ростехнадзора.

В рамках расследования на-
ложен арест на денежные сред-
ства, объекты недвижимости и 
имущество обвиняемых  стои-
мостью свыше 134 млн рублей.

А на каком этапе находится 
расследование уголовного дела 
о пожаре в ночном клубе «По-
лигон» в Костроме? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Расследова-
ние этого уголовного дела про-
должается. Следствием выявле-
ны нарушения правил пожар-
ной безопасности в виде отсут-
ствия эвакуационных выходов с 
легко открывающимися дверя-
ми, функционирующей систе-
мы оповещения и управления 
эвакуацией. В связи с данными 
нарушениями 13 посетителей 
не смогли покинуть клуб и скон-
чались от отравления продукта-
ми горения. 

Обвинение предъявлены 
собственнику здания ночного 
клуба и директору ООО «Импе-
рия» (арендатор помещения), 
которые заключены под стражу. 
По уголовному делу проводят-
ся необходимые судебные экс-
пертизы и иные следственные и 
процессуальные действия.

Вам удается сохранить тем-
пы раскрытия преступлений 
прошлых лет?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН:  За 11 меся-
цев 2022 раскрыто 5665 пре-
ступлений прошлых лет, в том 
числе более 800 убийств. Это 
результат кропотливой рабо-
ты криминалистических служб 
и следователей СК России. В 
частности, при содействии кри-
миналистических подразде-
лений в Республике Татарстан 
проводилась работа по уголов-
ному делу в отношении чле-
нов банды «Тукаевские», при-
частных к убийствам в Москве 
и Казани в 1993—2002 годах. В 
результате удалось установить 
одного из лидеров этой банды, 
в настоящее время он находит-
ся под стражей. Уголовное дело 
скоро будет передано в суд. Так-
же в ходе оказания криминали-
стами центрального аппарата 
практической помощи по этому 
уголовному делу раскрыто два 
преступления, совершенных 
участниками банды «Тукаев-
ские» в Москве и Чебоксарах в 
начале 2000-х годов.   

Сотрудник СК фиксирует послед-
ствия украинских обстрелов жилого 
сектора в пригороде Донецка.

А К Ц Е Н Т

Арестовано имущество пензенского экс- 
губернатора Белозерцева на 470 млн 
рублей — дорогие часы, предметы 
роскоши и 61 объект недвижимости

А К Ц Е Н Т

Считаю целесообразным введение в УК 
полноценной конфискации имущества 
в качестве меры наказания для совер-
шивших коррупционные преступления
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Ключевой вопрос

КОНФИСКАЦИЯ ПО-СПРАВЕДЛИВОСТИ
Что удалось улучшить за последние годы в сфере уго-
ловного процесса благодаря идеям, которые были 
предложены Следственным комитетом? Что еще оста-
ется на повестке?
Александр Бастрыкин | Наши сотрудники продолжа-

ют участвовать в подготовке и рассмотрении проек-

тов нормативных правовых актов, которые поступа-

ют из различных государственных органов и направ-

лены на урегулирование различных аспектов. Благо-

даря инициативе ведомства в уголовном процессе 

значительно увеличен объем прав потерпевших, и в 

частности несовершеннолетних, что способствует 

более эффективной правовой защите лиц, которые 

пострадали от преступных посягательств.

Расширена сфера применения конфискации имуще-

ства, позволяющая обеспечить больше возможно-

стей для компенсации вреда, причиненного преступ-

лением. Вместе с тем по-прежнему считаю целесо-

образным введение в Уголовный кодекс полноцен-

ной конфискации имущества в качестве меры нака-

зания для лиц, совершивших коррупционные пре-

ступления. Такой подход будет действенным и спра-

ведливым средством.

Несколько лет назад мы обратили внимание на 

проблему рейдерства. Проанализировав, какие дей-

ствия злоумышленники предпринимают при подго-

товке к захватам чужого имущества, используя в том 

числе подложные документы, Следственный коми-

тет сформулировал предложения по установлению 

уголовной ответственности за это. Законодатель их 

поддержал, и принятые поправки в УК РФ позволили 

в дальнейшем предотвратить множество преступле-

ний в указанной сфере и защитить права хозяйству-

ющих субъектов.

Сейчас нужно продолжать реагировать на наиболее 

существенные угрозы нашему обществу. Одной из 

них является киберпреступность. Недавно мы про-

вели совещание по данной тематике с профильными 

специалистами нашего ведомства, где мне были 

представлены определенные сведения. С учетом 

тенденции роста количества таких деяний актуаль-

ной остается выработка механизма по противодей-

ствию им. И в данном контексте необходимо 

рассмотреть вопрос о закреплении в уголовном и 

уголовно-процессуальном законодательстве поня-

тия цифровой валюты, а также разработке механиз-

ма наложения на нее ареста в ходе предварительно-

го следствия.

Кроме того, на данный момент видим рост преступ-

ности мигрантов. В 2022 году правоохранительны-

ми органами расследовано более 36 тысяч совер-

шенных ими преступлений, что на 10% больше, чем 

в 2021 году. При этом значительная их часть — это 

тяжкие и особо тяжкие преступления, в частности 

убийства, изнасилования. Эти вопросы системати-

чески обсуждаются на заседаниях при заместителе 

Председателя Совета безопасности. Следственный 

комитет давно говорил о необходимости введения 

обязательной геномной регистрации всех ино-

странных граждан, прибывающих в Российскую 

Федерацию. С учетом этого нужно вернуться к на-

шему предложению, но, конечно, с учетом сопо-

ставления финансовых затрат на геномную реги-

страцию с затратами на установление личности 

подозреваемых при совершении преступлений. 

Ведь практика расследования уголовных дел, со-

вершенных в условиях неочевидности, показывает, 

что значительная часть таких преступлений рас-

крывается именно благодаря молекулярно-генети-

ческим исследованиям. Наряду с этим целесооб-

разно проработать вопрос о кодификации миграци-

онного законодательства.

МЕЖДУ ТЕМ

Вчера Александр Бастрыкин про-

вел в Донецке оперативное сове-

щание. Говорили на нем  о том, как 

расследуются преступления, со-

вершенные украинскими военны-

ми против мирного населения. 

Подчиненные  также доложили Ба-

стрыкину, что говорят на допро-

сах иностранные наемники. И на-

звали страны, чьи инструкторы го-

товят на территории Украины во-

енных ВСУ.
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СКАНДАЛ Коренной народ 
Новой Зеландии требует 
назад дубинку вождя 

Племя выходит 
на аукцион

Юрий Когалов

Племя маори (коренной народ Новой Зеландии) 
обратилось к аукциону Sotheby’s с требованием вер-
нуть им национальные реликвии, выставленные на 
продажу. Речь идет, в первую очередь, о резной ду-
бинке, подаренной одному британскому вице-адми-
ралу в 1886 году при  условии, что она останется в се-
мье этого человека.

Эта история была описана в статье, опублико-
ванной в том самом 1886 году в газете New Zealand 
Herald. В ней отмечалось, что по случаю Нового года 
в гавани Окленда была устроена гонка на лодках 
между представителями маори и британского коро-
левского флота. Победу в ней одержали британцы, 
после чего на борту корабля HMS Nelson был устроен 
прием. Вождю Паоре Тухаере был вручен британский 
флаг, который предполагалось установить на его бое-
вом каноэ. Взамен он подарил вице-адмиралу Джор-
джу Трайону дубинку из зеленого камня, которая 
передавалась в его семье из поколения в поколение. 
Как заявил вождь, эта дубинка была единственным 
настоящим сокровищем его племени Нгати Ватуа. 
Передавая реликвию вице-адмиралу, он просил, что-
бы она хранилась только в его семье.

Поскольку ар-
тефакт был вы-
ставлен сейчас на 
продажу, маори 
посчитали, что по-
ставленное 137 
лет назад условие 
было нарушено, 
а потому дубин-
ка должна быть им 
возвращена. Как 
отметил предста-
витель племени 
Нгариму Блэр, у 
них осталась лишь 
горстка артефак-
тов, большинство 
из них были утеря-
ны после несколь-
ких волн мародерства со стороны «охотников за со-
кровищами», урбанизации и вынужденного пере-
селения. Маори надеются, что аукционный дом или 
будущий покупатель рассмотрят возможность репа-
триации этой реликвии.

Та дубинка из зеленого камня, о которой идет 
речь, является самым дорогим предметом из всех но-
возеландских артефактов, выставленных в настоя-
щее время на аукцион. Стартовая цена установлена 
на уровне  24 тысяч фунтов стерлингов. Однако с мо-
лотка продается еще одна дубинка из граувакки, по-
сох из дерева,  а также останки чрезвычайно редких 
новозеландских птиц — кости ног ныне вымершего 
четырехметрового моа и брошь, сделанная из клюва 
гуйи, считающейся вымершей с 1907 года.

Кстати, в Новой Зеландии торговля культурными 
ценностями маори, созданными до 1980 года, регу-
лируется государством, их нельзя экспортировать 
или продавать без специального разрешения. Одна-
ко эти законы не распространяются на зарубежные 
юрисдикции.

Как отмечает The Guardian, 
аукцион, который привлек вни-

мание маори, проводится 
в то время, как в мире в 
очередной раз был под-
нят вопрос о праве соб-
ственности на артефак-
ты коренных народов, 

особенно на те, которые 
были получены в результа-

те колонизации, грабе-
жей или войн. Недавно 
Британский музей под-
твердил, что впервые 
участвует в «конструк-
тивных дискуссиях» с 
Грецией по поводу воз-

вращения некоторых 
мраморных скульптур 

Парфенона, вывезенных 
в начале XIX века лордом 
Элгином, послом Брита-
нии в Османской империи.

По словам руководите-
ля отдела искусства ново-

зеландского национального 
музея Те Папа Шарлотты Дэви, 

в мире произошел сдвиг в 
отношении к праву соб-
ственности на артефак-
ты, полученные в ко-
лониальные времена, 
активно ведутся кам-
пании за возвращение 
культурных ценно-
стей.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Венгерский 
балет переехал на завод, 
чтобы переждать зиму

Па- де-де 
в моторном цеху

Александр Бушев

Для танцевального коллектива Венгерского нацио-
нального балета из города Дьёра выделили для репети-
ций цеха автозавода Audi, находящегося в этом же го-
роде. Дело в том, что местный театр закрылся на зиму 
по причине высоких расходов на отопление, сообщил 
портал Telex. Издание сокрушается: «Соседняя со все-
мирно известной танцевальной труппой студия, как и 
театр, тоже не отапливается, а танцорам нельзя репе-
тировать в холоде».

В поиске решения актеры попросились на четыре 
недели на завод Audi в Дьёре, который уже четверть 
века выступает спонсором балетного коллектива. По-
сле переговоров танцорам разрешили две недели ре-
петировать в моторном цехе, а потом две недели — в 
транспортном. Издание отмечает, что температура на 
заводе держится в пределах 18—20 градусов. В обмен на 
бесплатную «аренду» репетиции  раз в неделю будут 
завершаться небольшим представлением для рабочих 
и администрации приютившего актеров завода.  

В МИРЕ

КАПИТОЛИЙ 
В ДЫМУ
Игорь Дунаевский

Переход палаты представи-
телей США под контроль рес-
публиканцев сулил много 
разных трудностей их оппо-
нентам-демократам. Но пер-
вая проблема пришла откуда 
не ждали. Это не обещанные 
расследования против адми-
нистрации президента Джо 
Байдена или споры о бюдже-
те, а заполнивший коридоры 
Капитолия густой аромат та-
бачного дыма, на который в 
Twitter теперь жалуются не-
курящие сотрудники и журна-
листы.

В США попыхивать сигаре-
тами в общественных местах 
запрещено почти повсемест-
но, в том числе в зданиях феде-
рального правительства. Но на 
Капитолий эти нормы не рас-
пространяются — там правила 
для себя устанавливают сами 
народные избранники. Из-за 
этого здания законодательной 
ветви власти — одни из очень 
немногих офисных зданий в 
США, где до сих пор можно без-
наказанно покурить.

Хотя, согласно соцопросам, 
демократы и республиканцы 
курят примерно в равной сте-
пени, первые более склонны 
ограничивать этот процесс в 
общественных местах.

Бывший спикер палаты 
представителей Нэнси Пелоси 
добилась запрета на курение 
почти во всех помещениях зда-
ний конгресса за исключени-
ем личных кабинетов законо-
дателей. Но теперь у руля рес-
публиканцы, старая гвардия 
которых известна страстью к 
курению.

Например, бывший спи-
кер-республиканец Джон Бей-
нер (2011—2015) курил так, что 
сменившему его Полу Райану 
пришлось поменять все ков-
ры, покрасить стены и зака-
зать специальный аппарат для 
очистки воздуха, чтобы изба-
вить кабинет от запаха дыма.  

КОЛЛЕГ 
ЗАМЕНИТ 
ИНТЕЛЛЕКТ
Игорь Дунаевский

Американская компания 
Codeword, занимающаяся 
маркетингом IT-технологий, 
вместо привычных стажеров 
привлекла к выполнению про-
стых задач двух цифровых пер-
сонажей, созданных на осно-
ве искусственного интеллекта 
(ИИ). Новые кадры сами созда-
ли себе в виртуальном мире че-
ловекоподобный облик и на-
звались Айко и Айден. Пароч-
ка будет заниматься графиче-
ским дизайном, генерировать 
редакторский контент, прово-
дить исследования, а также де-
литься своим опытом с колле-
гами-людьми через блог и соц-
сети компании.

Глава группы редакто-
ров компании Терренс Дойл 
рассказал, что это призвано 
«оптимизировать внутренние 
рабочие процессы, поскольку 
позволит передать необходи-
мые, но притупляющие мозг 
и отнимающие много време-
ни задачи цифровым стаже-
рам, у которых нет эмоций и 
которым ничего наскучить не 
может».

При этом Дойл признал, что 
передача искусственному ин-
теллекту функций, которые 
до сих пор выполняли только 
люди, его пугает. «Я сам быв-
ший журналист-фрилансер и 
много пишу по заказам клиен-
тов компании. Поэтому я бы 
солгал, если бы сказал, что я 
не опасаюсь в какой-то степе-
ни креативности, а точнее бес-
пощадной неутомимости ис-
кусственного интеллекта», — 
рассказал он.

Кофе с таким коллегой не 
выпьешь, зато, как уточняет 
ресурс axios.com, технология, 
лежащая в основе Айко и Айде-
на, в целом позволяет решать 
задачи той сложности, кото-
рыми занимаются практикан-
ты, причем делать это быстрее. 
«Всегда ли они делают это пра-
вильно и совершенно по содер-
жанию? Нет. Но ИИ позволяет 
бесплатно выполнять задачи, 
для решения которых обычно 
нужен человек, которому нуж-
но платить около 60 тысяч дол-
ларов в год. Причем ИИ иногда 
способен сделать за пять минут 
тот объем работы, на который 
у человека уйдет весь день».

Ресурс отмечает, что пока 
технология еще отрабатыва-
ется, но по мере роста доверия 
к ней такие кадровые переме-
ны могут стать мейнстримом, 
ведь уже сейчас «по мере труд-
ностей в экономике многие 
компании начинают исполь-
зовать бесплатные чат-боты и 
генераторы изображений на 
основе ИИ вместо живых и ды-
шащих талантов».  

ГЕОПОЛИТИКА США обещают взять под защиту японские спутники

Потянулись к Луне
Александр Ленин

П
ремьер Японии Фумио 
Кисида сегодня посетит 
Вашингтон, который ста-

нет заключительным пунктом в 
программе его зарубежного тур-
не по странам G7. Накануне гла-
ва японского правительства по-
бывал во Франции, Италии, Ве-
ликобритании, Канаде и, нако-
нец, добрался до США, где прове-
дет обстоятельные переговоры с 
американским президентом Джо 
Байденом.

Направленность общения 
Кисиды с хозяином Белого дома 
была понятна задолго до их лич-

ной встречи. «То, что сегодня 
происходит с Украиной, может 
произойти завтра с Азией», — го-
ворится в статье японского поли-
тика, которая была опубликова-
на в издании «Вашингтон пост» 
накануне его визита в Соеди-
ненные Штаты. Японский пре-
мьер констатировал, что ситуа-
ция в сфере глобальной безопас-
ности претерпевает «крупные 
изменения». Очевидно, что тем 
самым он апеллировал к более 
активной роли США и Японии в 
Азиатско-Тихоокеанском регио-
не (АТР) и укреплению двусто-
роннего оборонного альянса.

Почву к общению Фумио Ки-

сиды и Джо Байдена основатель-
но подготовили главы внешне-
политических и оборонных ве-
домств государств, которые 
встретились в американской сто-
лице в формате «два плюс два». 
Результатом их диалога стал ряд 
договоренностей, который со 
временем может осложнить си-
туацию не только в АТР и мире в 
целом, но и за пределами нашей 
планеты.

Так, США и Япония намере-
ны активизировать взаимодей-
ствие, в том числе военное, в кос-
мическом пространстве. Сто-
роны 13 января заключат ра-
мочное соглашение о комплекс-

ном сотрудничестве в космосе, 
включая участие Токио в аме-
риканской программе освое-
ния Луны и других проектах. Но-
вый документ предусматривает 
взаимный отказ от претензий и 
компенсаций в случае каких-ли-
бо инцидентов в космосе с воз-
можным ущербом для одной 
страны. В рамках американской 
лунной программы японские 
корпорации планируют полу-
чить заказы на сооружение жи-
лых модулей и луноходов раз-
личных типов.

Важно, что в Вашингтоне и То-
кио планируют расширить дву-
стороннее соглашение по без-
опасности, распространив его 
на атаки в космосе. Стороны го-
товят пересмотр статьи 5 япо-
но-американского договора без-
опасности, чтобы распростра-
нить его действие на космиче-
ское пространство. Эта статья 
обязывает США защищать тер-
ритории, находящиеся под адми-
нистративным контролем Япо-
нии. В космосе отсутствуют гра-
ницы, однако Токио и Вашингтон 
намерены определить японские 
спутники как находящиеся под 
административным контролем 
страны.

«Мы условились, что необхо-
димо распределить роли и стоя-
щие перед нами задачи. Мы дого-
ворились продвигать инициати-
вы в сфере обеспечения возмож-
ностей нанесения контрударов 
противнику, усиления взаимо-
действия в космосе и киберпро-

странстве, а также сотрудниче-
ство по вопросам разработки 
оборудования и технологий», 
— заявил министр обороны Япо-
нии Ясукадзу Хамада.

В Вашингтоне позитивно оце-
нили намерение японских вла-
стей увеличить расходы на во-
енные нужды до двух процен-
тов ВВП до 2027 года, а также 
нарастить свои контратакую-
щие возможности за счет при-
обретения дополнительного и 
совершенствования имеюще-
гося вооружения. Речь идет о за-
купках японцами у США ракет 
Tomahawk, которые американцы 
ранее поставляли за рубеж толь-
ко Великобритании, и увеличе-
нии дальности ракет «Тип-12». 
«Мы решительно поддержали 
решение Японии приобрести по-
тенциал контрудара. И мы под-
твердили, что тесное взаимодей-
ствие относительно использова-
ния этого потенциала укрепит 
альянс США и Японии», — сказал 
шеф Пентагона Ллойд Остин.

В Пекине посчитали, что 
укрепление военного партнер-
ства США и Японии может угро-
жать интересам Китая. «Двусто-
роннее военное сотрудничество 
США и Японии не должно быть 
направлено против интересов 
третьих сторон, а также не долж-
но вредить региональному миру 
и стабильности», — сказал офи-
циальный представитель МИД 
КНР Ван Вэньбинь, предостере-
гая Вашингтон и Токио от необ-
думанных шагов.  

КОНФЛИКТ Разногласия в отношении поставок танков 
Украине грозят распадом правящей коалиции Германии

Доведут ли Шольца 
до цугундера?

Василий Федорцев

Д
вадцатого января на 
авиабазе Рамштайн 
в Германии пройдет 
очередная встреча 
контактной группы по 
оказанию военной по-
мощи Украине. Глав-
ной темой на этот раз, 
по всей видимости, 

станет вопрос о предоставлении 
Киеву западных танков, и в пер-
вую очередь немецких Leopard 
2. На вооружении европейских 
стран находится более двух ты-
сяч этих машин в различных мо-
дификациях, поэтому считается, 
что они наиболее подходят для 
передачи ВСУ с точки зрения ло-
гистики и возможностей после-
дующего ремонта. От Берлина 
сейчас ждут согласия на постав-
ки как из самой Германии, так 
и из других стран. И чем ближе 
дата встречи в Рамштайне, тем 
сильнее становится давление на 
немецкое правительство и лично 
канцлера Олафа Шольца — имен-
но он считается главным против-
ником «танкового решения».

Берлин, однако, поставлять 
танки пока не намерен и заяв-
ляет, что изменение этой его 
позиции в ближайшие дни «не 
слишком вероятно». По инфор-
мации издания Politicо, ссыла-
ющегося на анонимных немец-
ких чиновников, Шольц ориен-
тируется прежде всего на Байде-

на и даст свое согласие только в 
случае, если это сделают и США 
— так же, как это было в случае 
недавнего решения о поставке 
Украине БМП. При этом планы 
Великобритании предоставить 
Киеву свои танки Challenger, по 
словам пресс-секретаря немец-
кого правительства Штеффена 
Хебештрайта, «никак не меняют 
ситуацию».

Между тем Польша на этой 
неделе заявила, что вместе с дру-
гими странами передаст Украи-
не роту своих Leopard 2, то есть 
порядка 14 машин. Но для того, 
чтобы выполнить свое обеща-
ние, Варшаве и всей «междуна-
родной коалиции», в рамках ко-
торой она намерена действовать, 
также требуется согласие со сто-
роны Германии как разработчи-
ка и производителя этих танков. 
Некоторые польские политики, 
правда, считают, что немцев в 
данном случае можно и не спра-
шивать. «Эти «Леопарды» при-
надлежат Польше, и решение по 

ним должно приниматься в Вар-
шаве», — заявил в интервью га-
зете Die Welt вице-председатель 
польской оппозиционной пар-
тии «Гражданская платформа» 
и бывший министр обороны То-
маш Семоняк.

Впрочем, подобные заявле-
ния являются, скорее всего, не 
более чем бравадой. К тому же 
с политической точки зрения 
Польше выгодно обратиться к 
Германии за разрешением на ре-
экспорт танков. По мнению ряда 
немецких СМИ, это поставит 
Берлин в крайне неудобное по-
ложение и может вынудить его 
заодно согласиться и на постав-
ку из собственных запасов. Жур-
нал Spiegel отмечает, что при ре-
шении вопроса о выдаче таких 
разрешений право голоса име-
ют также «Зеленые», глава МИД 
Анналена Бербок и министр эко-
номики Роберт Хабек. А  они, в 
отличие от Шольца, совсем не 
против поставок. Тем более, что 
соратники Бербок и Хабека по 

партии сейчас прямо требуют от 
Шольца согласиться на поставки 
и возглавить ту самую «между-
народную коалицию», о которой 
говорит Варшава. Схожее мне-
ние высказывает и известный не-
мецкий политолог Торстен Брен-
нер. «Мне лично трудно предста-
вить, что немецкое правитель-
ство решит заблокировать пере-
дачу танков Польшей. И если оно 
согласится, я не понимаю, как в 
конечном итоге другие страны, 
включая саму Германию, также 
не решат отправить Leopard 2 в 
ближайшее время», — пишет он в 
своем твиттер-аккаунте. В то, что 
Берлин наложит вето на поль-
ский запрос, не верит и предста-
витель немецких «Зеленых» в 
Европарламенте Рейнхард Бю-
тикофер. По его мнению, это мо-
жет привести к серьезным по-
следствиям вплоть до краха пра-
вящей коалиции.

В Германии многие считают, 
что Шольц и его партия СДПГ 
находятся на грани того, чтобы 
уступить — надо только еще уси-
лить на них давление. По словам 
представителя оппозиционного 
блока ХДС/ХСС Норберта Рётт-
гена, с решениями о передаче 
Украине новых видов вооруже-
ний до сих пор происходила одна 
и та же история — сначала Шольц 
и социал-демократы долго со-
противляются, но в итоге согла-
шаются на поставки. «Поэто-
му «Леопарды» будут переда-

ны только тогда, когда давление 
окажется настолько велико, что 
другого выхода уже не будет», — 
говорит Рёттген в интервью «Ра-
дио Германии». И на Шольца, со-
ответственно, давят — из Варша-
вы, Лондона и Парижа, а также 
из бундестага и его собственного 
правительства, где также немало 
сторонников поставок танков.

Но прогнозируемые Бютико-
фером последствия в виде кра-
ха правящей коалиции вполне 
могут стать и результатом поло-
жительного решения «танково-
го вопроса». В СДПГ явно скло-
няются к дипломатическому ре-
шению украинского конфликта, 
и согласие канцлера на постав-
ки танков может лишить его под-
держки со стороны собственной 
партии. Перед Шольцем встает 
непростой выбор — отстаивать 
собственную позицию и пози-
цию своей партии или же при-
нять тот курс, которого от него 
требуют союзники по НАТО и 
ЕС. Любой из этих вариантов 
грозит Германии политическим 
кризисом. Но при этом согла-
сие на поставки обещает еще и 
дальнейшее втягивание страны в 
конфликт, закрывая перспекти-
ву его дипломатического реше-
ния. Правда, союзники Берлина 
в этом случае будут довольны.  

Канцлеру Олафу Шольцу все труд-
нее сопротивляться нажиму сил, 
требующих от него передать Киеву 
немецкое оружие.

Десантники Сил самообороны Японии в январе участвовали в учениях на полигоне недалеко от Токио.

А К Ц Е Н Т

Берлин поставлять танки Киеву пока 
не намерен и заявляет, что изменение 
этой его позиции в ближайшие дни 
«не слишком вероятно»
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Дубинка 
из зеленого камня 
является 
самым дорогим 
предметом 
на аукционе 
из новозеландских 
артефактов

Эту каменную дубинку 
нынешние вожди маори 
хотят вернуть на родину. 
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ПРАКТИКА Врачи провели 
уникальную операцию 
на позвоночнике

Встал на ноги

Светлана Цыганкова, «Российская газета», 
Вологодская область

Необычную операцию выполнили врачи Вологодской 
областной клинической больницы №2. Они сохранили 
пациенту со злокачественной опухолью позвоночника 
способность ходить.

63-летний мужчина с жалобами в области позвоноч-
ника обратился в поликлинику по месту жительства. Па-
циенту сложно было передвигаться. При ходьбе он испы-
тывал сильные боли. Пациента выслушали, осмотрели, 
назначили необходимые анализы. И, заподозрив онко-
логию, направили 
на обследование в 
областную боль-
ницу. Проведенная 
там компьютерная 
томография под-
твердила диагноз.

 — Массивная 
опухоль сдавила по-
звоночный столб. 
Это вызывало не 
только болевой 
синдром, но и дви-
гательные нарушения, — комментирует нейрохирург 
Александр Смирнов. — Коллегиально приняли реше-
ние об оперативном вмешательстве. Необходимо было 
освободить нервные структуры спинного мозга.

Операция, которая длилась более трех часов, про-
ходила нелегко. Она сопровождалась техническими 
трудностями, в том числе неожиданными. Но бригада 
успешно справилась. И уже на четвертый день после 
оперативного вмешательства пациент смог сам под-
ниматься и ходить. По словам врачей, лечиться ему 
придется еще долго. Сейчас мужчина проходит по-
слеоперационную реабилитацию. После выписки из 
стационара его направят на амбулаторное лечение у 
онколога.  

ТЕХНОЛОГИИ  
VR-симулятор обучит 
помощи при инфарктах 
и инсультах

Виртуальный 
педагог

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

В Самарском государственном медуниверсите-
те сделали симулятор виртуальной реальности 
(VR) для обучения оказанию первой помощи при 
инсульте и инфаркте. Разработку вели на грант, ко-
торый в конкурсе «УМНИК» выиграла студентка 
вуза Нина Копаева.

По данным статистики, ишемическая болезнь серд-
ца и инсульт — одни из ведущих причин смертности.

— Но основная проблема в том, что человек, не 
имея соответствующих навыков, не может ориенти-
роваться в экстренной ситуации, контролировать 
свои чувства, эмоции, собраться в нужный момент, 
— рассказывает Нина Копаева. — Страх и боязнь чу-
жой смерти берут верх. Погружение же в виртуаль-
ную среду развива-
ет «мышечную па-
мять». И даже при 
стрессе ты будешь 
автоматически де-
лать то, что уже 
неоднократно от-
рабатывал.

В симуляторе 
представлены са-
мые разные экс-
тремальные сцена-
рии. И несколько 
режимов работы, в 
том числе: обучаю-
щий — с подсказка-
ми, а также и 
контрольный — без 
подсказок, с систе-
мой оценки психо-
диагностического 
состояния. Надевая очки виртуальной реальности, 
студенты «оказываются», например, на улице или в 
самолете. На заводе или в лесу. Они видят «заболев-
шего», для спасения которого дорога каждая секун-
да, его жизненные показатели. Имитируется даже 
дыхание. Манипуляторы в руках позволяют совер-
шать определенные действия — все как в реальности. 
С единственным бонусом: сделал что-то неправиль-
но? Программа сразу укажет на ошибку. И все можно 
исправить, начать заново.

Особенность самарского тренажера в том, что к 
классическим клиническим рекомендациям оказа-
ния первой медпомощи добавлена методика как раз 
по тренировке стрессоустойчивости. Кроме того, в 
симуляторе технология VR объединена с электроэн-
цефалографом для изучения мозговой активности, 
которая позволяет видеть, находится ли человек в 
стрессе во время обучения, отслеживать динамику 
этого состояния.

В отличие от работы с учебником и просмотра обу-
чающих видео, тренажер позволяет за счет эффекта 
полной включенности лучше понимать всю процеду-
ру, — подчеркивают в СамГМУ. В планах вуза внедрять 
новинку не только в медицинских организациях, вузах 
и колледжах, но также использовать для обучения лю-
дей других профессий, сталкивающихся с необходимо-
стью оказания первой помощи. К примеру, они будут 
полезны стюардам, проводникам, водителям.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Главный врач больницы Дмитрий Каннер: 
Онкологи обязаны быть оптимистами 

Рак пятится

Ирина Краснопольская 

П
оследняя в  2022 
году медицинская 
полоса была посвя-
щена противостоя-
нию раку. Ее авто-
ры — руководите-
ли онкологических 
служб России, Та-
джикистана, Бело-

руссии. Ведь всем миром бо-
ремся с онкологической напа-
стью. Да и как иначе! Рак дре-
вен как мир. Но, несмотря на 
все достижения науки, прак-
тической медицины, упорно не 
уходит из нашей жизни. Усту-
пая первенство по летально-
сти лишь болезням сердца и со-
судов. А потому первая в 2023 
году медицинская полоса не об-
ходит стороной эту тему. 

О встрече с руководителем 
одной из ведущих онкологи-
ческих клиник России глав-
ным врачом Московской он-
кологической больницы № 62 
Дмитрием Каннером догово-
рились заранее. Но в назна-
ченный день и час встреча не 
состоялась. Потому что Дмит-
рий Юрьевич пятнадцать часов 
оперировал. 

Дмитрий Юрьевич, операция, 
из-за которой не встретились 
вчера, чему была посвящена? 

Д М И Т Р И Й  К А Н Н Е Р :  С п а с е н и ю 
62-летнего москвича. У него об-
ширная хондросаркома позво-
ночника с распространением 
на аорту, левую почку, толстую 
кишку, поджелудочную железу, 
селезенку, диафрагму.

На секунду перебью: значит 
врачи пропустили такой слу-
чай, что он обратился за по-
мощью на четвертой ста-
дии? Как такое возможно? 

 ДМИТРИЙ КАННЕР: К сожалению, не-
редко, даже в таком мегаполисе, 
как Москва, мы почти ежеднев-
но встречаемся с запущенными 
случаями онкологических забо-
леваний. Причем даже наруж-
ных локализаций: рака кожи, 
молочной железы. 

Тут, наверное, трудно ис-
кать виновного. Хотя, на 
мой взгляд, иногда такие сбои 
происходят потому, что не 
все пациенты сразу попада-
ют к настоящим специали-
стам. Порой они вынужде-

ны по существующим прави-
лам обращаться за помощью 
по месту жительства и не 
направляются туда, где есть 
все для своевременной диагно-
стики, правильной маршру-
тизации. 

ДМИТРИЙ КАННЕР: Такое тоже есть. 
Но поверьте мне, основная 
наша беда в том, что мы активно 
читаем различные рекоменда-
ции в области охраны здоровья. 
Однако часто их не выполняем, 
не считаем их обращенными к 
себе. Я же не зря упомянул рак 
кожи или рак молочной желе-
зы. Согласитесь, редко можно 
найти женщину, которая с утра 
не посмотрит на себя в зеркало. 
Почему же ее не интересует со-
стояние ее груди? Почему она 
не считает нужным хотя бы до-
тронуться и посмотреть: нет ли 
там уплотнения. Нередко имен-
но с такого уплотнения начина-
ет проявлять себя раковая опу-
холь. 

Мужчины ведут себя не луч-
ше. С чем постоянно сталкива-
ются онкоурологи: еще совсем 
нестарый пациент не обращал 
внимание на то, что, извини-
те, в течение дня и даже ночью 
чуть ли не каждый час посеща-
ет туалет. А пришел к врачу то-
гда, когда уже нельзя обойтись 
без комбинированного лече-
ния. То есть и операция (порой 
калечащая), и химиотерапия, и 
лучевая. 

Нет, не зря говорят: с больной 
головы на здоровую. Теперь уже 
и не поймешь с какой — куда. 
Тем более что сейчас, как за-
веряют специалисты, объ-
явившийся против нас еще 
один враг — COVID останет-
ся с нами навсегда. А при его 
способности к вирусным му-
тациям, с учетом того, что 
даже легкое течение вируса 
пагубно влияет на общее здо-
ровье… 

ДМИТРИЙ КАННЕР: COVID у всех на 
слуху. Конечно, внедрение ви-
руса в организм неизменно по-
вышает риски развития, об-
острения различных болезней. 
Но… Ирина Григорьевна, я он-
колог, онкохирург. 

Намек понят. Но, кстати, из 
цикла «давай подробности»: 
почему родившийся в селе Тю-
менской области, в семье, где 
не было медиков, именно он-
кохирург? 

 ДМИТРИЙ КАННЕР: Да, родился в 
селе Нижняя Тавда. Отец был 
зампредседателя колхоза, а 
мама — бухгалтер. Не повери-
те, но с пяти лет мечтал толь-
ко о медицинской профессии, 
хирургии. Объяснить почему, 
не могу. Просто нравилось, как 
люди в белых халатах оказыва-
ют помощь. Мне хотелось, что-
бы моей главной одеждой стал 
белый медицинских халат. 

Школу закончил не лучшим 
образом. Но по предметам, ко-
торые требуются для поступ-
ления в мединститут, был на 
уровне. И с первого раза про-
шел в знаменитый Первый мо-
сковский медицинский универ-
ситет имени Сеченова. 

 Мне очень повезло: в интер-
натуре Первого меда тогда ра-
ботал великий хирург-онколог 
академик Михаил Иванович Да-
выдов. Я попал в его отделение. 
Михаил Иванович был не толь-
ко блистательным хирургом, 
но и великолепным учителем. 
А смотреть, как он оперирует… 
Это великое счастье. И мне оно 
выпало. 

Похвалюсь, довелось видеть, 
как Михаил Иванович опе-
рирует. Это незабываемо! 
И непередаваемо. Вам, дей-
ствительно, повезло. А еще, 
согласитесь, повезло рабо-
тать, а последние шесть 
лет возглавлять уникаль-
ное онкологическое учре-

ждение — 62-ю московскую 
больницу. Не частый слу-
чай, когда такая больница 
в удивительном по красоте 
месте  — Петрово-Дальнее. 
Ведь, когда речь о лечении он-
кобольных, которые выну-
ждены долго находиться в 
стационаре, важно, где этот 
стационар находится. Что-
бы пациенты могли просто 
выйти погулять. Посетить 
скромные сельские торго-
вые точки, пообщаться. Да 
и просто посидеть на лавоч-
ках в прибольничном парке. 
Но, конечно, главное: 62-я — 
учреждение уникальное. По 
многим параметрам. Сви-
детельство тому — сравни-
тельно недавнее создание па-
томорфологической и моле-
кулярно-генетической лабо-
раторий.

ДМИТРИЙ КАННЕР: Эти лаборато-
рии без преувеличения стали 
экспертным центром диагно-
стики всех опухолей. Да, об-
щий диагноз рак. Но этот са-
мый рак включает в себя не-
мало разных болезней. Каких 
именно? Это чрезвычайно 
важно в судьбе онкологиче-
ского больного. И наши пато-
морфологические и генетиче-

ские исследования позволя-
ют в каждом отдельном слу-
чае раздобыть полную инфор-
мацию. 

Прописная же истина: все 
начинается с точного, верно 
поставленного диагноза. Важ-
но, что руководят этой служ-
бой замечательные профессио-
налы Никита Александрович 
Савелов и Ирина Анатольевна 
Демидова. А еще у нас эксперт-
ный центр по опухолям костей 
и мягких тканей. Да, это не са-
мые распространенные пато-
логии. Но лечить их тяжело, а 
в запущенном виде они приво-
дят к глубокой инвалидности. 
Важно, что в нашей больнице 
есть возможности не только их 
диагностировать, но и успешно 
лечить. Есть все виды протезов. 
Есть возможности обеспечить 
хорошее качество жизни этих 
пациентов. Кстати, принимаем 
пациентов со всей России. 

Специально для этой служ-
бы на территории больницы 
построено новое здание. Две 
тысячи квадратных мет-
ров. А оснащение…. Впервые 
такое видела, хотя в подоб-
ных учреждениях бываю. Но 
и при супероснащении пого-
ду все-таки делают кадры. 
Когда речь об актерах, гово-
рят «звезда». О врачах так 
не принято. Жаль! В 62-й не-
мало настоящих звезд! Не се-
крет: нередко, когда обраща-
ются за возможностью полу-
чить лучшую онкопомощь, 
пациента направляют в 
62-ю. 

ДМИТРИЙ КАННЕР: Спасибо. Назову 
несколько имен. Онкоурология: 
это Валерий Иванович Широко-
рад. Химиотерапия: это Даниил 
Львович Строяковский. Опу-
холи костей: это Эльмар Раси-
мович Мусаев. Реконструктив-
но-пластическая онкохирур-
гия: это Александр Сергеевич 
Бурлаков. Радиотерапия: это 
Марина Юрьевна Шивилова... 
Значит в каждом случае мы мо-
жем собрать консилиум и кол-
легиально принять оптималь-
ное решение по поводу обследо-
вания, лечения и реабилитации. 

Все так хорошо только для 
москвичей? А из моего люби-
мого Нижнего Новгорода мо-
гут приехать к вам и лечить-
ся по ОМС? 

Д М И Т Р И Й  К А Н Н Е Р : Принято спе-
циальное решение. Москва за-
ключила соглашение с Ниж-
ним Новгородом, Московской 
областью, Ямало-Ненецким 
округом. 

Пациентам этих терри-
торий повезло. Хотелось бы, 
чтобы в наступившем году 
повезло всем. Чтобы надеж-
ная защита от рака ста-
ла повсеместной явью. Что-
бы хотя бы не уклонялись 
от необходимых обследова-
ний. Не сочтите неумест-
ным еще одно упоминание о 
COVID. Стоит взять пример 
с недавней борьбы с его панде-
мией. Оказывается, можно 
даже наших недоверчивых со-

граждан убедить в необходи-
мости носить маски, мыть 
руки и даже не однажды прой-
ти вакцинацию.

ДМИТРИЙ КАННЕР: Мы, онкологи, 
считаем необходимым, чтобы 
онконастороженность стала 
нормой. Повторюсь: вас муча-
ет кашель, участилось посеще-
ние туалета, появилась при-
месь крови в выделениях — от-
неситесь к этому серьезно! 
Это сигналы неблагополучия, 
которые, возможно, связаны 
с онкологическими заболева-
ниями. 

Не боитесь запугать читате-
ля? У нас же немало и тех, кто 
чуть ли не ежедневно обнару-
живает у себя тот или иной 
рак. Правда, не всегда идет к 
врачу. А уткнувшись в интер-
нет, изыскивает так назы-
ваемые народные рецепты и 
начинает «лечиться». Не слу-
чайно же предложения о том, 
чтобы чуть ли не законода-
тельно запретить советы 
знахарей, колдунов. То есть 
хочу подчеркнуть: даже тех, у 
кого такая фобия, не надо от-
талкивать.

ДМИТРИЙ КАННЕР: Ни в коем слу-
чае! В нашей 62-й мы разрабо-
тали, основываясь на между-
народном опыте и силами на-
ших специалистов, программы 
комплексного обследования 
для разных групп населения. 

Разных «программ борьбы» 
все больше. Борцов заметно 
меньше.

 ДМИТРИЙ КАННЕР: Мы, онкологи, 
просто обязаны быть оптими-
стами. Тем более что сейчас тор-
жество уникальнейших техно-
логий. Наступает искусствен-
ный интеллект. Чуть ли не каж-
дый день в разных точках зем-
ного шара появляется информа-
ция о создании новых лекарств, 
причем точечного воздействия. 
Известно же, что многие боятся 
той же химиотерапии, потому 
что нередко от применения того 
или иного препарата, убиваю-
щего опухоль, страдают близле-
жащие органы и ткани. 

То же относится и к лучевой 
терапии. Лучи буквально ста-
ли грамотными. Современная 
ядерная медицина позволяет 
убивать раковые клетки и не 
вредить здоровым. То есть хочу 
подчеркнуть: борьба, наступле-
ние на рак ведутся упорно. Но 
говорить сегодня о том, что зав-
тра этой страшной напасти не 
будет...  

А К Ц Е Н Т

Борьба, наступление на рак ведутся 
упорно. Сейчас торжество уникальней-
ших технологий. Создаются новые 
лекарства точечного воздействия 

На четвертый 
день после 
сложнейшей 
операции пациент 
смог сам ходить

Симулятор для обучения оказания первой помощи будет поле-
зен не только медикам, но и людям других профессий.

В 62-й есть возможности не только диагностировать тяжелейшие случаи опухолей, но и успешно лечить.

А К Ц Е Н Т

Не надо бояться идти в онкобольницу. 
Надо помнить: мы сумеем вовремя 
поставить точный диагноз и спасти чело-
века

Тренажер 
имитирует разные 
экстренные 
ситуации. 
Сделал что-то 
неправильно? 
Программа 
сразу укажет 
на ошибку 

Дмитрий Каннер: Мы, онкологи, 
убеждены: онконастороженность 
должна стать нормой.
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Ключевой вопрос

Никак не могу закончить наш  разговор на этой ноте. 
Понимаю, что ничего нового сейчас не скажем, но все-
гда ко двору некоторые прописные истины. Потому, 
Дмитрий Юрьевич, ваши советы профилактики рака.
Дмитрий Каннер | Прежде всего бросьте сигарету! 

Курильщики в двадцать раз чаще болеют раком лег-

кого, раком мочевого пузыря, опухолями головы и 

шеи. Далее. Вакцинация от вируса папилломы чело-

века в детском возрасте позволяет избежать такого 

грозного заболевания, как рак шейки матки. Давно 

говорим о том, что эту вакцинацию нужно внести в 

национальный календарь прививок. 

Сейчас растет количество онкологических заболе-

ваний толстой кишки. В 90 процентов случаев — это 

результат пренебрежительного отношения к поли-

пам. Не считают нужным их своевременно удалить, 

и наступает расплата. Выявлен полип — немедленно 

его удаляйте. И после этого каждый год проходите 

контрольную колоноскопию. 

И под занавес снова о доступности. Вопрос от моей лю-
бимой героини тети Маши из подъезда. Вот она сего-
дня нащупала у себя шишку на бедре. Она может к вам 
попасть? У нее московская прописка. Или она за 
консультацию будет платить? Ей для этого нужно по-
лучить направление в районной поликлинике, или она 
прямиком к вам? 
Дмитрий Каннер | Тетя Маша из подъезда, мы ждем 

вас! Не надо бояться идти в онкобольницу. Надо по-

мнить: мы сумеем вовремя поставить точный диа-

гноз и спасти человека. Даже если в каком-то кон-

кретном случае нужен всего-навсего доверительный 

разговор врача и пациента. Не забудем, что и слово 

лечит. Важно найти для себя такого врача, которому 

можно довериться. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТОПРОМ АвтоВАЗ 
сделал битопливную 
модификацию Lada Granta

Поддали газу

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Тольятти

АвтоВАЗ объявил о старте производства и продаж би-
топливной модификации седана Lada Granta, оснащен-
ной метановым газобаллонным оборудованием. Такое 
техническое решение уже было успешно опробовано 
на семействах Vesta и Largus.

Оборудование на седаны Lada Granta CNG монти-
руется во всех комплектациях с кондиционером — на 
площадке тольяттинской компании «АТС-АВТО», 
партнере АвтоВАЗа по всем битопливным проектам. 
Конструкция газобаллонного оборудования безопас-
на: предохранитель и скоростной клапан, встроенные 
в газовый баллон, исключают возможность его разры-
ва и неконтролируемый выход газа в случае поврежде-
ния топливного оборудования. Баллон рассчитан на 80 
литров газа и расположен в багажнике. Средний рас-
ход газа — 6,1 куб. м 
на 100 км. Полно-
стью заправленный 
газом и бензином 
автомобиль спосо-
бен проехать тыся-
чу километров без 
дозаправки. Допла-
та за модификацию 
CNG относительно 
бензиновой версии 
составит 45 тысяч 
руб. «Как показа-
ла практика, при-
менение природно-
го газа метана позволяет увеличить ресурс мотора и 
снизить затраты на топливо в два-три раза. Это отлич-
ное предложение для всех наших клиентов, и особенно 
для тех, чья работа или образ жизни связаны с частыми 
поездками: в этом случае экономия на топливе особен-
но заметна», — отметил Виталий Осипов, директор по 
продажам АвтоВАЗа.

В 2022 году АвтоВАЗ продал 188 645 автомобилей 
Lada. По данным агентства «Автостат», за 11 месяцев 
прошлого года в России купили 570 тысяч новых лег-
ковушек, по итогам года продажи составят примерно 
620 тысяч.  «В 2023 году нам предстоит работа в об-
становке сложнейших внешних вызовов, связанных 
с санкционным давлением. Нашими глобальными це-
лями являются продолжение локализации ключевых 
деталей и компонентов для достижения технологиче-
ского суверенитета, тщательная работа с поставщика-
ми, настройка логистических цепочек. Задачи на 2023 
год — выпуск Lada Vesta NG в Тольятти, запуск произ-
водственной площадки в Санкт-Петербурге, возобнов-
ление производства семейства Largus, производство 
опытной партии e-Largus в Ижевске. АвтоВАЗ продол-
жит развивать новые среднесрочные проекты — это 
семейство автомобилей сегмента «B» и кроссовер на 
платформе Lada Vesta», — отметил президент АвтоВАЗа 
Максим Соколов.  

Заправленный 
газом и бензином 
автомобиль 
способен 
проехать тысячу 
километров 

ТРЕНД На рынок вернулась 
схема обмена жилья

Новоселье 
по бартеру

Марина Трубилина

Не просто продавать и покупать квартиры, а обмени-
ваться ими стали чаще россияне. Риелторы рассказа-
ли о том, какими способами продавцы пытаются уско-
рить сделки при дефиците покупателей.

К концу минувшего года в четыре раза по сравнению 
с 2021 годом выросло количество «прямых обменов» 
жилья, сообщает «ИНКОМ-Недвижимость». Имеется в 
виду передача собственниками квартир друг другу с не-
которой доплатой. «До появления рынка недвижимости 
для многих граждан это был единственный способ из-
менения жилищных 
условий. Впослед-
ствии его практи-
чески вычеркнули 
из практики сделок 
более эффективные 
товарно-денежные 
технологии. Одна-
ко хорошо забы-
тые бартерные схе-
мы возвращаются, 
когда есть недоста-
ток покупателей с 
живыми деньгами. Так было и в 1989 году, и в 2008-м, 
и в 2015-м», — поясняет директор направления «Вто-
ричный рынок» компании Сергей Шлома. Однако это 
своего рода «маркер» кризисного периода, добавляют 
риелторы. Как только рынок возвращается к нормаль-
ному функционированию, бартерные схемы исчезают, 
поскольку имеют огромное количество недостатков. 
Крайне сложно найти пару продавцов, которых устраи-
вает жилье партнера по сделке.  

Иногда такая сделка тоже превращается в много-
ходовку. На продажу была выставлена двухкомнатная 
квартира, на которую не находился покупатель, приво-
дят пример риелторы. Появился клиент, который желал 
бы приобрести эту жилплощадь, однако нужной суммы 
на руках у него не было, но в активе имелась экономич-
ная однушка. Они произвели прямой обмен с доплатой. 
В итоге владелец более дорогой жилплощади получил 
деньги, а затем легко продал и ходовую однокомнатную 
квартиру. 

Сделки в последние месяцы ускоряются еще и за 
счет скидок. «Средний дисконт находится на уровне 
5,7%, что вдвое выше, чем в аналогичный период про-
шлого года. Есть объекты, которые собственники из-за 
срочной продажи готовы реализовывать с дисконтом до 
20—25%, особенно это касается квартир большой пло-
щади. Торг в отношении однокомнатных квартир и сту-
дий меньше. Поэтому те, кто хочет улучшить жилищные 
условия, делают дисконт при продаже своей квартиры 
на уровне 5—10%, а ищут квартиру большей площади с 
дисконтом 15—20%», — говорит директор по продажам 
компании «Этажи» Сергей Зайцев. 

Увеличилось также количество сделок свободной 
продажи без одновременного приобретения другой 
квартиры, добавляет Шлома. «На падающем рынке кто 
раньше продал, тот и выиграл», — поясняет эксперт. 

Многие для ускорения продажи стали прибегать к 
услугам так называемого хоумстейджинга, говорит 
Зайцев. Под этим понимают предпродажную подготов-
ку, включая освобождение жилья от ненужных вещей, 
уборку и ремонт с учетом колористики, запахов, осве-
щения и пр. Объем предложения сейчас большой, и по-
купатель стал более избирательный. Ему нужна «кра-
сивая картинка» и готовая для проживания квартира, 
поясняет эксперт.  

Квартирный бар-
тер возвращается 
при недостатке 
покупателей 
с деньгами

ГОРОД Морозы 
помешали 
перелетным 
птицам

СВИРИСТЕЛЬ 
УПАЛА
Ирина Огилько

До столицы добрались самые 
красивые зимние перелетные 
птицы — свиристели. В разных 
районах города москвичи заме-
тили этих пернатых гостей из 
таежных лесов не на деревьях 
и кустарниках, а на земле. Чем 
заболели птицы, заволновались 
москвичи. 

Кадры с ягодными кустар-
никами, под которыми лежат 
многочисленные пернатые, 
появились в разных социаль-
ных сетях. Снимки сделаны из 
разных концов города. Птиц 
кое-кто тут же назвал «пья-
ницами», мол, наелись забро-
дивших ягод, вот и упали без 
чувств. Другие решили, что 
среди пернатых наблюдает-
ся опасное орнитологическое 
заболевание. «В Москве сто-
ят морозы, при котором ягоды 
превращаются в ледяные ша-
рики. Поэтому все пострадав-
шие перелетные птицы, скорее 
всего,  получили обморок от 
переохлаждения, — рассказал 
«РГ» начальник отдела сохра-
нения биоразнообразия сто-
личного департамента приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды Сергей Бурми-
стров. — Чтобы выжить в холо-
да, они набрасываются на ягод-
ные кусты, забивают зоб ледя-
ными ягодами, в результате от 
сильного переохлаждения вну-
тренних органов нарушается 
кровоснабжение, в том числе и 
головного мозга. В результате 
птицы падают в кратковремен-
ный обморок».

Он отметил, что причина 
такого «птицепада» — стече-
ние обстоятельств. Как отме-
тил Бурмистров, упавшие пти-
цы безопасны для человека. Но 
вот самим пернатым требуется 
помощь, иначе лежание на мо-
розе может привести их к ги-
бели. «Увидев упавшую птицу, 
нужно положить ее в коробку и 
отнести в тепло, чтобы она ото-
грелась, — советует специалист. 
— Но домой лучше не нести, ни-
кто не знает ее характер и исто-
рию. Доставьте лучше специа-
листам в ветклинику».  

АКТУАЛЬНО 
Оштрафовали 
автохамов на 
13 миллионов 
рублей

ПОПРОСИЛИ 
С ГАЗОНА
Ирина Рыбникова

На 13,3 миллиона рублей на-
казали жители Подмосковья 
своих соседей, привыкших 
перегораживать личным транс-
портом тротуары, газоны и 
выходы на детские площадки. 
Как? А очень просто — с помо-
щью мобильного приложения 
«Народный инспектор», кото-
рое позволяет фиксировать на-
рушение правил парковки там, 
куда представители ГИБДД за-
глядывают нечасто. 

Как сообщает главное управ-
ление содержания территорий 
Подмосковья, в течение всего 
прошлого года неравнодушные 
пользователи приложения за-
фиксировали более 49,5 тыся-
чи нарушений парковки машин 
во дворах. «Народный инспек-
тор» — аналог столичного «По-
мощника Москвы», только ра-
ботает он на территории обла-
сти. Суть проста: нужно снять 
видеоролик с участием при-
паркованного с нарушением 
авто так, чтобы и номера были 
видны, и факт нарушения не 
вызывал сомнений. Специали-
сты проверят информацию, и 
если нарушение есть, отправят 
материалы для формирования 
штрафных квитанций. 

В областном министерстве 
информационных технологий 
и связи, где разрабатывался 
«Народный инспектор», под-
черкивают: никто не ставил 
цели обложить автолюбителей 
штрафами, цель в другом — вос-
питать среди жителей культу-
ру парковки. А то некоторые 
на улично-дорожной сети, где 
регулярно бывают парковоч-
ные контролеры, сто раз прове-
рят. А во дворах бросят авто на 
газоне и идут домой. Поэтому 
те, чьи автомобили попадают 
под бдительное око «Народно-
го инспектора» впервые, обыч-
но ограничиваются предупре-
ждениями. А вот за повторные 
нарушения уже выписывают 
штрафы. Они, кстати, нема-
ленькие: от 3 до 5 тысяч рублей 
для граждан.  

РАКУРС Почему в Москве не строят деревянные дома

Древо жизни

Сергей Жуков 

Б
олее 70 деревянных 
зданий — объектов 
культурного насле-
дия — сохранилось в 
столице, по данным 
портала мэра Моск-
вы mos.ru. Многие из 
них появились после 
пожара 1812 года, но 

есть и более ранние постройки, 
чудом уцелевшие от огня. Ре-
ставраторы возвращают им ис-
торический облик и приспосаб-
ливают к современным реали-
ям, чтобы они продолжали жить 
в условиях мегаполиса.

О т р е с т а в р и р о в а н ы ,  в 
частности, особняк на Осто-
женке, где в середине XIX сто-
летия жил Иван Тургенев, за-
нимая комнаты на антресо-
лях. В доме демонтировали все 
неисторические перегородки, 
сняли позднюю штукатурку и 
воссоздали печи в парадной го-
стиной и жилых помещениях. 
Сейчас там работает музей пи-
сателя. А в усадьбе Сытина в 
Сытинском переулке, памятни-
ке допожарной Москвы, сейчас 
расположены офисы. И фаса-
ды, и интерьеры дома выглядят 
стильно. Да и в целом деревян-
ные постройки смотрятся ор-
ганично в городской среде. По-
чему бы и сейчас не возводить 
дома из дерева, которым так 
богата наша страна? Тем более 

что технологии давно шагнули 
вперед. 

Вопрос строительства дере-
вянных многоквартирных до-
мов в столице обсуждался еще 
в 2017 году. В качестве экспери-
мента планировалось выделить 
несколько земельных участков, 
а в случае успеха — распростра-
нить опыт на всю страну. Но в 
итоге проект заморозили. «И 
все-таки опыт Канады и Фин-
ляндии, стран с климатом, по-
хожим на наш, доказывает це-
лесообразность подобной прак-
тики, — уверена управляющий 
партнер компании «Метриум» 
Надежда Коркка. — В этих стра-
нах больше половины домов по-
строены с применением древе-
сины. Есть такие здания и в Ав-
стрии, Германии, Франции, Ве-
ликобритании и Австралии». 

Но все не так просто. Как 
рассказал «РГ» главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузне-
цов, существующие в России 
нормативы пока не позволя-
ют собирать многоэтажные де-
ревянные конструкции, хотя 

успешный мировой опыт дей-
ствительно есть. «Чтобы такое 
строительство стало целесооб-
разным, во-первых, это долж-
но быть разрешено, во-вторых, 
нужно время, чтобы наладить 
производство и логистику. Если 
допустить, что все это получит-
ся, конечно, можно и в столице 
строить деревянные многоэтаж-
ки. Тем более дерево считается 
возобновляемым ресурсом: вы-
рубил одно, посадил другое, оно 
выросло, пусть и не сразу. Но это 
правило должно соблюдаться, — 
объяснил Кузнецов. — В целом де-
рево — отличный, но дорогой на 
сегодняшний день материал. Вот 
почему выбор в его пользу дела-
ется очень редко». 

Сейчас власти вновь обсу-
ждают перспективы деревян-
ного домостроения. К 2024 году 
минстрой и МЧС, как ожида-
ется, составят правила пожар-
ной, механической и сейсмиче-
ской безопасности деревянных 
зданий высотой до 12 этажей. 
Строить их предполагается из 
многослойных панелей из кле-

еного бруса. Такие постройки, 
по словам экспертов, могут про-
стоять без капремонта около 50 
лет, правда, пока это не доказа-
но. Кроме того, панели в пять раз 
легче железобетона, что позво-
ляет использовать на стройке 
меньше строительной техники, 
возводить на облегченных или 
уже существующих фундамен-
тах. И хотя нормативная база 
только готовится, в Вологодской 
области минувшей осенью вве-
ден в эксплуатацию пилотный 
четырехэтажный деревянный 
дом на 32 квартиры. Очевидные 
преимущества такого жилья — 
экологичность и темплоемкость. 
А вот повышенная горючесть 
вызывает недоверие. Однако, по 
мнению экспертов, в наши дни 
этот недостаток компенсирует-
ся огнестойкостью многослой-
ных панелей, которые сохраня-
ют несущую способность под 
воздействием огня в 2—3 раза 
дольше, чем аналогичные желе-
зобетонные конструкции. «На 
мой взгляд, технологии деревян-
ного многоэтажного домострое-
ния в ближайшие годы полу-
чат широкое распространение 
в России, в том числе в столице. 
Они гарантируют невысокую 
себестоимость строительства в 
случае массового применения, 
в чем заинтересовано государ-
ство для решения жилищного 
вопроса. При этом большинство 
проектов будут относиться к 

эконом- и комфорт-классу, — го-
ворит Надежда Коркка. — Все же 
доверие к ним пока невелико, и 
лишь доступные цены смогут 
привлечь большинство потен-
циальных покупателей».

Сейчас дерево жители регио-
на чаще используют для строи-
тельства частных домов и дач. 
Как отмечает руководитель 
проектного бюро «АртПро» 
Дмитрий Анпилогов, уже встре-
чаются коттеджные поселки 
только с деревянной архитекту-
рой. Обычно это готовые дома. 
«Для девелопера они достаточ-
но выгодные, — говорит он. — 
Сроки их строительства гораз-
до короче, чем в проектах с ка-
менными домами».   

Деревянному дому писателя Ивана 
Тургенева в Москве вернули исто-
рический облик.

А К Ц Е Н Т

Дерево — отличный, но дорогой на сего-
дняшний день материал. Вот почему 
выбор в его пользу делается очень редко

ТРАНСПОРТ В Подмосковье 
взялись за благоустройство 
штрафстоянок

Эвакуация 
в хорошие руки

Ирина Рыбникова

Все подмосковные штрафсто-
янки в этом году будут приве-
дены к одному образцу. Област-
ной минтранс разработал но-
вые требования к организации 
работы специализированных 
стоянок для эвакуированных 
машин. 

Сейчас, подчеркивают в ве-
домстве, на территории обла-
сти работают 37 штрафстоя-
нок, рассчитанных на хранение 
более трех тысяч эвакуирован-
ных авто. Но что представляют 
собой эти стоянки? До некото-
рых можно добраться только 
на личном транспорте или так-
си, потому что общественный 
туда не ходит. Таксисты об этом 
осведомлены, поэтому ценник 
держат гораздо выше средне-
го. Другие стоянки в непогоду 
превращаются в непроходимые 
локации — туда впору вызывать 
эвакуатор не только для достав-
ки машины с места нарушения 
парковки, но и чтобы забрать 
ее обратно. Где-то все удобства 
локализированы только для со-
трудников стоянки — для кли-
ентов даже помещения нет, где 
можно было бы укрыться от 
непогоды или сходить в туалет. 
«В этом году мы приведем к но-
вым единым требованиям не 
менее 30 специализированных 
стоянок», — пообещал министр 
транспорта Подмосковья Алек-
сей Гержик. Требования подра-
зумевают твердое асфальтиро-
ванное покрытие на всей терри-
тории штрафстоянки и обяза-
тельное создание комфортной 
клиентской зоны для посети-
телей. Также Гержик отмечает, 

что все эвакуаторы, работаю-
щие в Подмосковье, будут брен-
дированы в едином стиле, а их 
парк станет обновляться мини-
мум на 20 машин ежегодно. 

Напомним, еще в начале про-
шлого года подмосковные депу-
таты обратились в Госдуму с за-
конодательной инициативой: 
разрешить областным властям 
эвакуировать припаркованный 
с нарушениями личный транс-
порт без участия ГИБДД. Такие 
полномочия есть у Москвы и 
Санкт-Петербурга, где созданы 
специализированные организа-
ции для перемещения личного 
транспорта на штрафстоянки, 
а вот в других регионах машину 
без сотрудника автоинспекции 
не увезешь, даже если она бро-
шена под запрещающим знаком 
и мешает спецтранспорту. 

Как утверждает председа-
тель комитета Мособлдумы по 
вопросам государственной вла-
сти и региональной безопасно-
сти Александр Баранов, ГИБ-
ДД успевает делать только 15% 
необходимой работы по эваку-
ации транспорта нарушителей. 
И они в курсе, что сотрудников 
автоинспекции на всех не хвата-
ет. В некоторых подмосковных 
ЖК конфликты между автолю-
бителями и водителями машин 
экстренных служб возникают с 
такой пугающей частотой, что 
власти вынуждены были пу-
стить специальные парконы. Но 
и эта мера позволяет лишь вы-
писывать нарушителям штра-
фы, но не эвакуировать транс-
порт. Ежедневно с подмосков-
ных улиц требуется эвакуиро-
вать на штрафстоянки порядка 
2 тысяч машин.   

МЕДИЦИНА В столице завершилась 
реконструкция 75 поликлиник

Прием открыт
Любовь Проценко

О
бновленные  поликли-
ники появились сразу 
в шести районах столи-

цы: Нагорном, Академическом, 
Восточном Дегунино, Щукино, 
Савеловском и Измайлово. На 
открытии после реконструк-
ции одной из них  — на улице  Ял-
тинской, 10, вчера побывал мэр 
Москвы Сергей Собянин. С кол-
лективами остальных пяти гла-
ва города пообщался по видео-
связи. 

«С учетом тех, что мы запус-
каем, в городе будет уже 75  ре-
конструированных поликли-
ник, в которых обслуживаются 
2,5 миллиона человек, — расска-
зал мэр. — Это значительный 
объем. И мы не прекращаем ра-
боты, активно продвигаемся в 
выполнении этой программы».

Собянин напомнил, что в 
минувшем году правительство 
Москвы вдвое увеличило план 
обновления амбулаторного зве-

на — со 100 до 200 поликлиник. 
В результате будут реконстру-
ированы все старые построй-
ки 60—70-х годов прошлого 
века. Причем поставлена зада-
ча сделать это на год быстрее, 
чем планировалось прежде — не 
в 2024-м , а до конца текущего 
года. «Тех, кто переехал в новые 
поликлиники, — с новосельем, — 
обратился мэр к медикам.  — А 
те, кто ждет такой же подарок — 
новое здание, могут быть увере-
ны, что сделаем все в срок».

В процессе реконструкции 
все поликлиники приводятся к 
единому московскому стандар-
ту. Вот и в Нагорном районе, на 
улице Ялтинской, четырехэтаж-
ное здание, построенное полве-
ка назад, теперь выглядит как с 
иголочки. Обновленный фасад, 
современные окна и двери, но-
вая, более удобная и для меди-
цинских служб, и для пациентов 
планировка, быстрые и бесшум-
ные лифты. Продуманная нави-
гация, с помощью которой лег-

ко найти нужного специалиста. 
Кабинеты врачей расположены 
так, чтобы исключить даже ве-
роятность возникновения оче-
редей. Комфортные  зоны ожи-
дания приема с телевизорами, 
кулерами с водой, мягкими ди-
ванами. Уютные комнаты отды-
ха для врачей и медсестер, где  
можно перекусить и обсудить 
рабочие вопросы. А главное, тут 
прием ведут  доктора  всех наи-
более востребованных специ-
альностей: врачи общей прак-
тики, отоларингологи, офталь-
мологи, хирурги, урологи, не-
врологи, кардиологи и эндокри-
нологи. Для более точной диа-
гностики и эффективного лече-
ния предусмотрены кабинеты 
маммографии, УЗИ, рентгена. 
Все они оснащены новейшим 
оборудованием. Перестраивая 
помещения, строители даже 
выкроили место для отделения 
медицинской профилактики и 
дневного стационара, которых 
в районе не было..  

В процессе реконструкции все поликлиники приводятся к единому московскому стандарту. 

КСТАТИ

Шесть лет назад в Зеленограде 

бизнесмен Александр Дубовенко 

открыл самое большое в России 

офисное здание из клееного бру-

са и стекла высотой почти 20 мет-

ров. Его главная «фишка» — пано-

рамное остекление, которое поз-

воляет в дневное время практиче-

ски полностью отказаться от элек-

тричества. Сверху свет попадает 

также через зенитные фонари, иг-

рающие роль проветривателей и 

системы аварийного дымоудале-

ния.
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МАРШРУТЫ Из Хабаровска 
запущен регулярный 
авиарейс в Китай

Небо 
без карантина

Александр Филимоненко, «Российская газета», 
Хабаровск

После трехлетнего перерыва, связанного с ковидными 
ограничениями, Хабаровск и китайский Харбин свя-
зал прямой регулярный рейс. На маршрут впервые вы-
шел авиаперевозчик из Поднебесной. «Рейс отправил-
ся из Хабаровска со 129 пассажирами — гражданами 
КНР и РФ. Пока полеты в Харбин выполняются раз в не-
делю, по вторникам», — уточнила руководитель пресс-
службы авиагавани Анастасия Хаустова.

Несмотря на высокую стоимость — от 100 тысяч 
рублей в один конец, спрос на билеты большой. Понят-
но, что львиная доля тех, кто попал на первый рейс, — 
китайцы. Большинство из них те, кто вынужденно про-
вел в России три года, когда в Китай пути не было из-за 
закрытой границы. Сейчас для них въезд в Поднебес-
ную открыт. Для россиян — только по визам. Хабаров-
чанка Елизавета — студентка Харбинского университе-
та, возвращается на учебу и надеется, что вскоре будут 
сняты все ограничения для россиян, желающих отпра-
виться в КНР. Ведь до сих пор туристические визы не 
выдаются.

Россияне могут посетить Китай только с деловыми, 
образовательными, рабочими целями, а также по се-
мейным обстоятельствам. Для покупки авиабилета го-
дятся китайские визы, выданные после 3 ноября 2020 
года, а также действующие виды на жительство КНР. 
Для посадки в самолет нужно иметь отрицательный ре-
зультат теста на COVID-19, пройденного не ранее чем 
за 48 часов до вылета.  

РЕШЕНИЕ 

КС обязал 
возмещать 
расходы на суд 
с Роспатентом

ПРОИГРАЛ, НО 
НЕ ЗАПЛАТИТ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В России должен появиться ме-
ханизм возмещения расходов, 
связанных со спорами вокруг 
интеллектуальной собственно-
сти с участием Роспатента.

Конституционный суд по-
становил, что в действующей 
правовой системе такая воз-
можность фактически отсут-
ствует, что нарушает целый ряд 
положений Основного закона 
страны и идет вразрез с прин-
ципами неприкосновенности 
частной собственности.

Инициатором проверки 
положений статьи 1248 Гра-
жданского кодекса — «Спо-
ры, связанные с защитой ин-
теллектуальных прав» стала 
компания «НИКА-ПЕТРОТ-
ЭК», патент которой на груп-
пу изобретений «Способ по-
лучения керамического рас-
клинивающего агента (вари-
анты)» был скорректирован по 
обращению другой компании. 
Иск был удовлетворен лишь 
частично, но представите-
ли ООО «НИКА-ПЕТРОТЭК», 
посчитав, что решение фак-
тически принято в их пользу, 
попытались взыскать с ини-
циатора спора судебные рас-
ходы — почти миллион рублей. 
Однако в возмещении расхо-
дов за рассмотрение возраже-
ний против выдачи патента в 
Палате по патентным спорам 
Роспатента им было отказа-
но. Суды исходили из того, что 
спор был разрешен в админи-
стративном, то есть внесудеб-
ном порядке. Поэтому статья 
110 Арбитражного процессу-
ального кодекса, которая воз-
лагает расходы на оплату услуг 
представителя, понесенные 
лицом, в пользу которого при-
нят судебный акт, на другого 
участника дела, применяться 
не может.

Заявитель указывает, что из-
бежать рассмотрения возраже-
ний в Палате в их случае было 
невозможно, однако закон поз-
воляет оспорить ее решение 
через суд. Поэтому в данном 
случае расходы следует счи-
тать «досудебными», а не «вне-
судебными». И в этом случае 
Пленум ВС РФ считает необхо-
димым их возместить, посколь-
ку «у истца отсутствовала воз-
можность на обращение в суд 
без несения таких издержек».

Судьи КС признали рассмот-
рение правовых споров, требу-
ющих оценки самого существа 
технических решений, в адми-
нистративном порядке наибо-
лее эффективным, поскольку 
специалисты Роспатента в этом 
компетентны. Вместе с тем их 
решение допустимо обжало-
вать в суде, что может потре-
бовать дополнительных рас-
ходов, поэтому «законодатель 
не должен вводить такие усло-
вия, которые блокировали или 
неоправданно затрудняли бы 
доступ к государственной за-
щите прав и свобод», в том чис-
ле касающиеся распределения 
расходов. 

Ранее КС указывал, что в 
этом случае могут применять-
ся положения статьи 15 ГК РФ 
о возмещении убытков. Но дан-
ная правовая позиция «была 
высказана в условиях отсут-
ствия норм о возмещении рас-
ходов, являющихся по своей 
природе процессуальными, в 
частности на оплату услуг пред-
ставителя, то есть в условиях 
явного правового пробела», го-
ворится в решении. Если вторая 
сторона спора вела себя добро-
совестно, в сложившейся прак-
тике процессуальные расходы 
не приравниваются к убыткам, 
то есть опять-таки возмещению 
не подлежат. Оспоренные по-
ложения ГК и АПК признаны не 
соответствующими Основно-
му закону. Дело подлежит пере-
смотру, а впредь до внесения 
необходимых изменений в  за-
конодательство расходы, поне-
сенные стороной в ходе адми-
нистративного разбиратель-
ства спора о предоставлении 
правовой охраны результатам 
интеллектуальной деятельно-
сти, могут быть отнесены «на 
проигравшую сторону по пра-
вилам возмещения судебных 
расходов».    

Оспоренные поло-
жения ГК и АПК 
признаны не соот-
ветствующими 
Основному закону. 
Дело пересмотрят

СИТУАЦИЯ  Каким мы знали и не хотим терять Политехнический 
музей, попавший в жернова реконструкции 

У закрытого подъезда 

Владимир Витвицкий, 
Заслуженный работник 
культуры РФ, Москва

Р
убежная дата в ис-
тории Политехниче-
ского музея, о кото-
рой заговорили дав-
но и намеревались 
достойно отметить, 
прошла малозамет-
но и тихо, а кто-то и 
вовсе не обратил на 

нее внимания. Причина на по-
верхности. Один из старейших 
технических музеев в мире 
встретил свой юбилей с закры-
тым для доступа посетителей 
зданием, смутными перспек-
тивами завершения его ре-
конструкции, отсутствием яс-
ности по поводу места и сро-
ков строительства современ-
ного фондохранилища и об-
щего понимания, что же хотим 
получить в результате. 

В такой ситуации просто не-
льзя не напомнить, как и с чего 
начиналась полуторавековая 
история того, что для кратко-
сти называют Политехом. 

В среде российской науч-
но-технической интеллиген-
ции идея о необходимости та-
кого музея сформировалась в 
шестидесятые годы XIX века, 
в весьма значимое для Рос-
сии время. Страна пережива-
ла эпоху реформ Александра 
II. Формировался фундамент 
отечественного капитализ-
ма, требовались новые техни-
ческие знания, технологии и 
идеи.

Инициатива создания По-
литехнического музея исходи-
ла от российских ученых-про-
светителей — членов Импера-
торского общества любителей 
естествознания, антропологии 
и этнографии (ОЛЕАиЭ). Это 
были истинные патриоты сво-
ей страны, которые радели о ее 
техническом и научном могу-
ществе, просвещении населе-
ния и создании передовой про-
мышленности. 

И что очень важно, предло-
жение об организации науч-
ного, образовательного и про-
светительного центра, распро-
страняющего знания, опыт, 
позволяющего публично обсу-
ждать новые идеи и формиро-
вать общественное мнение, 
была поддержана научной ин-
теллигенцией, правительством 
России, Московской общей Ду-
мой, членами Императорской 
семьи, представителями дело-
вых кругов страны. 

В  рамках празднования 
200-летия Петра I было реше-
но открыть в Москве Всерос-
сийскую Политехническую 
выставку, павильоны которой 
располагались у стен Кремля. 
Выставка была открыта 30 мая 
1872 ггода, и за несколько ме-
сяцев работы ее посетило бо-
лее 700 тысяч человек. А уже 
23 сентября того же года Вы-
сочайшим повелением импе-
ратора Александра II был учре-
жден Комитет для устройства 
в Москве Музея прикладных 
знаний и управления им. 

Профиль нового музея был 
определен как техническо-
промышленный. Цели — содей-
ствовать «распространению 
сведений между недостаточ-
но образованными классами» 
и «вообще развитию техниче-
ских знаний». 

После закрытия Политех-
нической выставки большую 
часть ее экспонатов перевезли 
в помещение на Пречистенке, 
и 12 декабря 1872 года (по но-
вому стилю) Политехнический 
музей впервые открыл свои 
двери для посетителей.  В 1874 
году на Новой площади нача-
лось строительство здания для 
музея, которое в три этапа за-
вершилось в 1907-м.

Музей пользовался огром-
ной популярностью среди на-
селения. Технические дости-

жения изменяли мировоззре-
ние и влияли на социальные 
процессы: люди, не знавшие 
грамоты, не умевшие писать, 
узнавали здесь о поистине ре-
волюционных изобретениях. 
В конце XIX — первом десяти-
летии XX веков Политехниче-
ский музей фактически ста-
новится главным научным, 
культурным и образователь-
ным центром России. Успех 
научной и просветительской 
деятельности музея в значи-
тельной степени был обеспе-
чен участием в его работе та-
ких корифеев науки, как П.Н. 
Лебедев, К.А. Тимирязев, Н.Е. 
Жуковский, А.Г. Столетов. Зо-
лотыми страницами в историю 
музея вошли лекции Н.А. Умо-
ва и П.П. Лазарева по физике, 
Ф.А. Бредихина — по астроно-
мии, С.А. Чаплыгина — по при-
кладной математике и механи-
ке, И.А. Каблукова — по химии, 
Д.Н. Прянишникова — по сель-
скому хозяйству.

В музее организовывались 
курсы для учителей, которых 
знакомили с новыми методами 
преподавания. Для ремеслен-
ников устраивались курсы по 
изучению новых инструмен-
тов и технологий. Слушателей 
привозили из самых удален-
ных уголков империи. 

А в 1947-м Политехниче-
ский музей был передан в ве-
дение Всесоюзного общества 
«Знание», и на его базе была 
развернута широкая просве-
тительская деятельность, от-
ражающая задачи научно-тех-
нического развития страны, в 
том числе освоение космоса.

Особенностью Политех-
нического всегда было то, что 
в нем размещались не толь-
ко экспозиции, но и велась 
большая научно-просвети-
тельская, профориентацион-
ная работа. Здесь же устраи-
вали политехнические чтения, 
посвященные юбилеям уче-
ных, конференции и семинары 
по истории науки и техники.

Большая аудитория Поли-
технического музея на тысячу 
мест, открытая для посещения 
в 1907 году, заслужила оцен-
ку одной из лучших аудиторий 
Москвы и завоевала особые по-
зиции в научной, обществен-
ной и культурной жизни нашей 
столицы.

В ее стенах читали лекции 
и демонстрировали опыты из-
вестные ученые; обсуждались 
различные научные пробле-
мы, проблемы общественной 
жизни; в двадцатые и шестиде-

сятые годы Большая аудитория 
стала настоящей политиче-
ской трибуной Москвы. Здесь 
проходили литературные вече-
ра, диспуты, дискуссии. Среди 
активных участников: А. Блок, 
В. Брюсов, В. Маяковский, С. 
Есенин, В. Катаев, И. Сель-
винский, Е. Евтушенко, А. Воз-
несенский, Б. Ахмадулина. 

Иными словами, вся исто-
рия Политехнического музея, 
неразрывно связанная с ис-
торией страны, указывает на 
необходимость сохранения 
его важной просветительской 
роли в области науки и техни-
ки с учетом современных реа-
лий. А для этого должна быть 
создана современная экспо-
зиция, сохранено уникальное 
фондовое собрание и обеспе-
чено дальнейшее его попол-
нение.

Однако за те без малого де-
сять лет, что миновали с мо-
мента закрытия главного исто-
рического здания, вопросы его 
реконструкции и преобразова-
ния не решены. Скажу больше: 
в  п р и к а з е  М и н и с т е р с т в а 
культуры РФ от 28.04.2011 г. 
№ 417 «Об утверждении и реа-
лизации концепции музея нау-
ки на базе Политехнического 
музея» речь фактически шла 
о создании под предлогом ре-
конструкции совершенно дру-
гого музея вместо Политехни-

ческого. Не отрицая в принци-
пе целесообразность создания 
музеев науки в нашей стра-
не, хочется понять, зачем для 
этого надо уничтожать Поли-
технический музей с его исто-
рией и особой культурно-про-
светительской нишей? Однако 
в профессиональном сообще-
стве этот вопрос даже не обсу-
ждался.

И к чему же пришли спу-
стя десять лет после начала ре-
конструкции? Имеем в центре 
Москвы красивейшее здание, 
построенное нашими пред-
ками специально для музея, а 
завершение ремонтно-строи-
тельных и прочих работ в оче-
редной раз перенесено — те-
перь уже на 2025 год. И это, 
скорее всего, не предел. Нет яс-
ного понимания, что же будет 
внутри. И отсутствуют вовсе, 
даже в проекте, предложения 
и сроки строительства совре-
менного фондохранилища, из-
за чего в большой степени и за-
тевалась реконструкция. 

Даже если историческое 
здание музея смогут ввести в 
эксплуатацию в ближайшие 
годы, где будут размещаться 
и изучаться фонды, как их по-
полнять? Это серьезнейшая 
проблема, от решения которой 
зависит сохранность и буду-
щая судьба уникальных объек-
тов исторического наследия в 
области науки и техники.

Какую траекторию разви-
тия для Политехнического му-
зея видят люди, профессио-
нально связанные с этим де-
лом, и я в том числе? 

Сегодня, как мне представ-
ляется, в России нарастает 
потребность в широкой сети 
Научно–технических про-
светительских центров — для 

углубления технических зна-
ний и профориентации уча-
щихся, для расширения тех-
нического кругозора специа-
листов, повышения уровня их 
профессиональных знаний, 
переобучения, освоения при-
кладных знаний в смежных об-
ластях. Ядром и методической 
базой такой сети как раз и мог 
бы стать обновленный Поли-
технический музей с его бога-
тым фондовым собранием, ар-
хивом и уникальной Политех-
нической библиотекой. При 
этом сам музей должен сохра-
нить статус головного науч-
но-технического музея нашей 
страны. 

Структурно Научно-тех-
нический просветительский 
центр мог  бы состоять  из 
подразделений разного назна-
чения. Это, разумеется, и тех-
нический музей с интерактив-
ным технопарком на открытой 
территории. И театр занима-
тельной науки (физические и 
технические шоу). И, конечно, 
научный лекторий.

А  е щ е  —  л а б о р а т о р н ы й 
комплекс с набором учебных 
практикумов, аланетарий, 
передвижной лекционно-де-
монстрационный комплекс, 
компьютерный центр. В той 
же структуре — центр мони-
торинга и экспертизы науч-
н ы х  и д е й ,  м о л о д е ж н ы й 
научно-исследовательский 
комплекс, комплекс техниче-
ского конструирования и ди-
зайна, тематические произ-
в о д ст в е н н ы е  м а стер с к и е, 
справочно-информационный 
комплекс.

Такой центр мог бы полу-
чить статус федерального, а 
его научно-просветительская и 
профориентационная деятель-
ность обеспечивалась бы си-
лами общества «Знание», Рос-
сийской академии наук, выс-
шими учебными заведениями, 
заинтересованными предпри-
ятиями.   

А К Ц Е Н Т

Своим рождением музей обязан просве-
тителям — членам Императорского 
общества любителей естествознания, 
антропологии и этнографии

От редакции 

Рассматриваем эту публикацию как прилашение к диалогу - и для наших 

читалей, и для новой команды Политехнического музея во главе с гене-

ральным директором Еленой Проничевой. Надеемся получить ответы 

на волнующие многих вопросы: что изменится и уже изменилось вну-

три Политеха? на какой стадии подготовка новой экспозиции? от чего 

сейчас зависят общие сроки реконструкции и когда историческое зда-

ние музея вновь примет посетителей?

ЦИФРА

3,5
МИЛЛИОНА 

книг и журналов, изданных на 

русском и других языках в XVI—

XXI столетиях, насчитывает По-

литехническая библиотека. 

КАК ЭТО БЫЛО

Пять вечеров в Большой аудитории

Из воспоминаний Булата Окуджавы: «Съемки шли пять вечеров подряд 

по восемь часов. Была установлена аппаратура, которую, однако, никто 

не замечал. Продавали билеты, публика была разная, а программа одна и 

та же. Сколько же было народу! Поэты читали самые острые стихи, сего-

дня ничего в них острого нет, прямо скажу, но тогда… Что-то такое буше-

вало, такое было общее горение. Кто-то выходил и говорил: «Будем чест-

ными!» — и раздавались овации. Это был какой-то переворот в душах…» 

О чем спорили со сцены в Политехническом 

физики и лирики, а набитый до отказа зал тем 

и другим яростно аплодировал? В чем фено-

мен Большой аудитории времен «оттепели»? 

Белла Ахмадулина, Андрей Вознесенский, Ев-

гений Евтушенко, Римма Казакова, Булат Оку-

джава, Роберт Рождественский и атмосфера 

1962 года в фильме Марлена Хуциева «Мне 

двадцать лет» — по этому QR-коду.

В целях обеспечения выполнения работ по 
проекту «Сахалин-2» ООО «Сахалинская Энергия» 
объявляет о проведении тендера № C01704 на 
пусконаладочные работы по проекту «Модернизация 
буровой установки морской ледостойкой 
стационарной платформы (МЛСП) ПА-А». 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится на 
веб-сайте Общества www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе 
«Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

30:07:250502:720 6239

30:07:250502:715 439456

30:07:250502:524 24324

30:07:000000:908 158817

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

30:07:251401:834 847555

30:07:251401:835 2801647

30:07:250502:749 21620

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и муниципальной собственности, 
расположенных в границах портовой особой экономической зоны, 

созданной на территории муниципального образования 
«Лиманский район» Астраханской области, и не сданных в аренду 

по состоянию на 1 января 2023 г.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос»,  
414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,  

на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013г. № С-113-ОС/
Д14 «Об управлении особой экономической зоной технико-вне-
дренческого типа, созданной на территориях муниципальных 
образований Верхнеуслонского и Лаишевского муниципаль-
ных районов Республики Татарстан» и  дополнительным согла-
шением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннополис»  
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих земель-
ных участков, расположенных в границах ОЭЗ и не сданных в арен-
ду по состоянию на 31.12.2022, с кадастровыми номерами: 

16:15:041001:925, площадью 161 кв. м; 
16:15:041001:926, площадью 9590 кв. м; 
16:15:041001:931, площадью 11613 кв. м; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м; 
16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв. м; 
16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв. м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м; 
16:15:041001:2638, площадью 587783 кв. м; 
16:15:041001:4384, площадью 18943 кв. м; 
16:24:150301:620, площадью 428019 кв. м; 
16:15:0410011:6274, площадью 211732 кв. м; 
16:15:041001:6253, площадью 40334 кв. м; 
16:24:150301:1545, площадью 85396 кв. м; 
16:15:041001:6463, площадью 40802 кв. м; 
16:15:041001:6464, площадью 2372 кв. м; 
16:15:041001:6465, площадью 44917 кв. м; 
16:15:041001:6466, площадью 32607 кв. м; 
16:15:041001:6467, площадью 45892 кв. м; 
16:15:041001:6468, площадью 253233 кв. м; 
16:15:041001:6469, площадью 122771 кв. м; 
16:15:041001:6470, площадью 3458 кв. м; 
16:15:041001:6471, площадью 14004 кв. м; 
16:15:041001:6472, площадью 4213 кв. м; 
16:15:041001:6473, площадью 16906 кв. м; 
16:24:150301:1865, площадью 409 кв. м; 
16:24:150301:1866, площадью 127 кв. м; 
16:15:041001:2371, площадью 114 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

30:08:000000:939 547 949

30:08:000000:349 1 760 897

30:08:040104:274 609 547

30:08:040104:414 3 947

30:08:040104:448 272 670

30:08:000000:1207 4 279

30:08:000000:1210 4 047

30:08:040104:461 500 190

30:08:040104:458 273 452

30:08:010703:227 77 882

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

30:08:040104:462 45 056

30:08:040104:419 17 109

30:08:040104:412 2 886

30:08:040104:296 118 349

30:08:040104:292 240 706

30:08:000000:951 20 548

30:08:000000:948 34 107

30:08:000000:954 110 926

30:08:040104:452 92 261

30:08:000000:861 50 002
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и муниципальной собственности, 

расположенных в границах ОЭЗ «Лотос» на территории 
муниципального образования «Наримановский район» 

Астраханской области и не сданных в аренду  
по состоянию на 1 января 2023 г.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 

414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,
на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66.
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Так случилось, что знаменательную дату — 150-летие старейшего 
научно-технического музея нашей страны, под которую десять лет 
назад была затеяна масштабная реконструкция, коллектив 
Политеха и его коллекция встретили в чужих и приспособленных 
помещениях. Общестроительные и реставрационные работы в 
историческом здании на Новой площади изначально планировали 
завершить в 2017 году, однако под предлогом технологических 
сложностей и по другим причинам срок неоднократно отодвигали. 
И все это время уникальное собрание в 200 тысяч предметов и 
механизмов, по которым, как утверждают ревнители музея, 
«можно проследить эволюцию и прогресс человеческой мысли» в 
большинстве своем  оставалось не доступным для посетителей. 
В письме, которое сегодня публикует «Российская газета», отраже-
но не отдельно взятое мнение, а позиция многих неравнодушных 
профессионалов из российского общества «Знание». 

По данным Счетной палаты, 
стоимость реконструкции 
Политехнического музея выросла за 
семь лет с 9,9 до 18,2 млрд рублей. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЕРНИСАЖ В Москве 
открылась выставка 
о русской рекламе 
прошлого века

Сладкая 
былина

Андрей Васянин

Как же выпить чаю, не намочив усы? Где взять chapeau 
claque, чтобы прикрыть голову, и ваксу, чтобы тебе вы-
чистили прогулочные сапожки? 

Чай из пачки с надписью «В. Перлов с сыновья-
ми» век с лишним назад насыпался в такую вот чаш-
ку «с полочкой для усов» (фарфоровый «мостик» от 
одного борта чашки до другого), шляпу «шапокляк» 
(складной цилиндр) доставали из коробки, возмож-
но, именно из такой же, с надписью Manufacture de 
Paris. 

А вот и лак для обуви от «К. Эрмансъ и К»: на крас-
ном рекламном плакате дама отставляет ножку точно в 
таком же сапожке, что стоит под стеклом витрины.

Кураторам экспозиций из истории Москвы, кото-
рыми фонд «Мо-
сковское время» 
регулярно напол-
няет выставочное 
пространство на 
1-й Тверской-Ям-
ской, всегда удает-
ся воспроизводить 
в этих стенах ту са-
мую старую добрую 
Москву. 

Выставка о ре-
сторанах былой сто-
лицы «Эй, ямщик, 
гони-ка к «Яру!», 
раскладывала перед нами столовые приборы и меню 
«Мавритании» и «Эрмитажа», знакомила с афишами 
того самого «Яра». 

Выставка «Реклама — двигатель торговли» продол-
жает тему жизни Москвы начала прошлого века. О рус-
ской рекламе есть что рассказать искусствоведам, ее 
начинали Бакст, Врубель и Коровин. Но тут речь идет 
о времени, когда реклама уже стала частью жизни мо-
сковского обывателя — и выставка рассказывает, из 
чего он ел, во что одевался и чем лечился. 

...«Безусловное ручательство за высшую проч-
ность» — гласит цветной плакат производителя галош. 
«Полное ручательство за доброкачественность!» — 
вторит конкурент. Авторы слоганов и сюжетов назы-
вают вещи своими именами, не стремясь поразить по-
требителя яркими метафорами. 

«Купите мыло!» — требует решительная барышня 
в шляпе с бруском «Земляничного» в пухлой ручке. 
Огорченный Наполеон на деревянной лошадке (щел-
чок по французскому лбу из 1812 года) выслушивает 
доклад своего гренадера о том, что русские без остатка 
съели все конфеты фабрики И. Динга и французам ни-
чего не досталось. 

Целую былину о папиросах «Трезвон» разворачи-
вает под картиной пира молодцов в рубахах-подпояс-
ках известный поэт-рекламщик Дядя Михей — о вреде 
курения тогда не задумывались. 

О вреде алкоголя наверняка тоже — однако яркой 
рекламы коньяков Шустова, глядевшей тогда на моск-
вичей со всех афиш, трамвайных бортов и газетных по-
лос, на выставке отчего-то нет. 

— Мы искали плакаты, в которых есть любопытные 
детали — особый художественный прием или затей-
ливый стих, неожиданные экскурсы в историю, в рус-
скую старину, — говорит один из кураторов выставки, 
коллекционер Наталья Титова. — А еще хотели пока-
зать, что тот или иной продукт, который мы считаем 
современным изобретением, был, оказывается, приду-
ман уже давным-давно. 

Такой, например, как детская молочная смесь 
(Femina от фабрики «Лактобациллин»), которую сосет 
из бутылочки упитанная девочка в капоре. Считалось, 
что смеси полезнее коровьего молока. 

А вот и предмет, о котором пока не вспомнили — 
изящные формочки, в которых продавались конфеты: 
последние съедались, а первые становились игрушка-
ми для малышей, наводя их родителей на мысль, что 
неплохо бы еще купить таких конфет… 

Настоящий шедевр — плакат в пастельных тонах с 
восклицанием «Требуйте каталог Кодак!» (такие при-
зывы — тоже примета времени), на нем — изящная де-
вочка лет пяти, в розовом платье, прислонившись к 
колонне, томно позирует подружке, наведшей на нее 
камеру. Тонкий намек на то, что «Кодак» так просты 
в управлении, что с ними управится и ребенок. Что, 
кстати, было истинной правдой.

Все плакаты на выставке — репродукции (в свои ар-
хивы кураторов пустили РГБ и Государственный музей 
истории Санкт-Петербурга), а вот жестяные короб-
ки из-под тех самых конфет фабрики Иоганна Динга, 
печенья «Капитэн», Уфимского липового меда и щип-
чики для монпансье шоколадной и конфетной фабри-
ки «М. Конради» под этими плакатами — самые насто-
ящие. 

Камерная выставка стала просто пиром для коллек-
ционеров домашней утвари и предметов гардероба, 
старинной посуды и игрушек. 

На масштабных экспозициях не было бы времени 
вглядеться, например, в «брошь из лапки куропатки 
с серебряным кольцом», в «браслет со вставками из 
жуков листоедов», а тут они очень удачно «комменти-
руют» рекламу одеколона «Брокар и К» и пудру Това-
рищества «Гигиена», создавая здесь небольшой музей 
русского быта начала прошлого века.

Немногие отечественные бренды, чьи рекламные 
плакаты украшают зал выставки «Реклама — двигатель 
торговли», пережили революцию — а те, что пережи-
ли, поменяли имена. «Брокар и К» стал «Новой Зарей», 
Товарищество «А. Сиу и К» продолжило кондитерские 
традиции под именем «Большевик». 

Но оказалось, еще можно вспомнить о том, как эти 
фирмы зарабатывали себе репутацию в обществе.  

МУЗЫКА К 150-
летию Сергея 
Рахманинова 
учрежден 
новый конкурс

ЮНЫЕ 
ПИАНИСТЫ
СЫГРАЮТ
Ирина Муравьева

Новый Международный юно-
шеский конкурс пианистов 
имени С.В. Рахманинова под ху-
дожественным руководством 
Дениса Мацуева (он же — пред-
седатель жюри) будет прово-
диться в Великом Новгороде. 

Именно здесь, в Новго-
родской губернии, компози-
тор родился 150 лет назад, 
провел свое детство, начал за-
ниматься музыкой. Отныне 
с этим местом будет связан и 
конкурсный марафон его му-
зыки в исполнении юных. Пер-
вый юношеский Международ-
ный рахманиновский конкурс 
пройдет с 21 по 26 марта 2023 
года и станет «спутником» Кон-
курса пианистов, композито-
ров и дирижеров имени С.В. 
Рахманинова в Москве.

По регламенту принимать 
участие в конкурсе смогут пи-
анисты в возрасте от 10 до 18 
лет. Прием заявок уже открыт и 
продлится до 15 февраля. Офи-
циальное открытие конкурса 
состоится 21 марта в Новго-
родской областной филармо-
нии. Денис Мацуев, объявляя 
об открытии конкурса, сказал: 

— Было бы невозможно от-
метить юбилейный год Рах-
манинова ярче, чем провести 
юношеский конкурс его имени, 
который зажжет новых звезд 
и подарит миру поколение яр-
чайших музыкантов. Пригла-
шаю всех талантливых ребят 
принять участие в этом кон-
курсе, получившем имя непре-
взойденного пианиста всех вре-
мен — Сергея Васильевича Рах-
манинова.

Конкурс будет состоять из 
заочного отборочного тура и 
двух очных — I и II (финально-
го) туров. К участию в очных 
турах допустят 15 пианистов. В 
состав жюри войдут известные 
в мире музыканты и деятели 
культуры.

По итогам туров финали-
стам будут вручены 5 премий 
лауреата конкурса в размере 
350 тыс. рублей и 10 премий 
дипломанта конкурса по 100 
тыс. рублей. На завершающем 
гала-концерте 26 марта по ре-
зультатам выступлений лауре-
атов определится обладатель 
Гран-при.

Все подробности на сайте: 
www.rachmaninoff-youth.com.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Юрий Башмет: Сейчас у многих время выбора

Как мы губили 
Клиберна любовью

Наталья Соколова

Г
остем «Делового зав-
трака» «Российской 
газеты» стал маэстро 
Ю р и й  Б а ш м е т.  О н 
рассказал о премьерах 
своего фестиваля ис-
кусств в Москве и Сочи, 
об отношении к уехав-
шим и таланте дружбы.  

Юрий Абрамович, для нача-
ла блиц. Что общего между 
«Российской газетой» и Баш-
метом?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Вы — российская, и я 
— российский. 

Отличный ответ. Но есть еще 
такая точка соприкосновения: 
12 июня прошлого года в Крем-
ле была вручена медаль Героя 
Труда и Юрию Башмету, и 
единственному в истории рос-
сийской журналистики лауре-
ату — медицинскому обозрева-
телю «РГ» Ирине Краснополь-
ской, и Никите Михалкову. 
И, кстати, не можем не спро-
сить: вы ведь очень дружны с 
Никитой Сергеевичем — как 
сегодня его самочувствие? 

ЮРИЙ БАШМЕТ: Состояние Никиты 
Михалкова неплохое. Надеюсь, 
что его скоро выпишут. Когда до 
меня дошло известие о его бо-
лезни, признаюсь, испугался, 
позвонил ему. Думал, если он в 
реанимации, то у него нет теле-
фона. Но… два гудка — и он взял 
трубку, и мы с ним прекрасно 
поговорили минут пять. 

Однажды вы заметили: тот, 
кто живет в стране, в кото-
рой родился, гораздо счаст-
ливее того, кто уехал. Как вы 
отнеслись к решению неко-
торых известных людей по-
кинуть Россию в трудные 
времена?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Сначала меня это 
очень расстроило. Потому что 
среди них есть люди, которых 
я в творческом, артистическом 
плане всю жизнь уважал и лю-
бил. Но если в каждом уважать 

его человеческое достоинство, 
то каждый — хозяин своей судь-
бы. И все же, если тебя дома лю-
били и уважали, то уезжать, 
когда встал выбор между лич-
ным интересом и болью наро-
да — это эгоизм. «Там» никому 
из уезжающих лучше не стало. 
Они, увы, постепенно превра-
щаются в активных недругов. 

Кумир в жизни и кумир на 
сцене — это же два разных че-
ловека? Может, публика сама 
виновата, когда творит себе 
кумиров? Может, теперь 
удобный случай попросту про 
них забыть? 

ЮРИЙ БАШМЕТ: Сцена и жизнь — это 
всегда индивидуально. Но уез-
жающие «кумиры» нам и вы-
бора не оставляют. Хотя и сами 
платят высокую цену. Знаете, о 
пианисте Ване Клиберне в свое 
время замечательно вырази-

лась Галина Вишневская: «Его 
погубила Россия». Чем погуби-
ла? Тем, что он нигде больше не 
встретил такой любви. 

Был смешной случай. Мы же 
были с ним знакомы, как-то у 
Рихтера дома баловались, иг-
рая в четыре руки. Он должен 
был прилететь на московский 
бал, который устраивал Юрий 
Михайлович Лужков. Летел 
долго, с невероятными пере-
садками. Пока летел, бал отме-
нился — но ему не успели сооб-
щить. Он прилетел, его встре-
тили, поселили в «Марриотте» 
напротив филармонии в ши-
карном номере с белым «Стен-
веем», много цветов, огромная 
комната. Есть все — только нет 
самого бала. Он мне позвонил: 
«Юрий, я в Москве. Мы можем 
увидеться?» А я был очень за-
нят — репетиции, концерты, 

снова репетиции. Говорю ему: 
«Ты готов ездить со мной по 
всем моим делам?» Он с радо-
стью согласился. Так мы с ним 
провели почти три дня. Он был 
со мной на репетициях орке-
стра, с восторгом отзывался 
о моей работе. И Ван Клиберн 
признался мне тогда: он на-
конец по-настоящему увидел 
Москву. И впервые не нервни-
чал перед концертом.  

Полную версию «Делового 
завтрака» с Юрием Башметом 
читайте в ближайших номерах 
«РГ».

Юрий Башмет: Если тебя дома 
любили и уважали, уезжать — 
это эгоизм. 

А К Ц Е Н Т

Уезжающие «кумиры» нам выбора 
не оставляют. Хотя и сами платят дорого

P.S. 

Зимний международный фестиваль искусств Юрия Башмета открылся 

в Москве в МХТ им. Чехова 11 января спектаклем по мотивам «Малень-

кого принца» Экзюпери «Не покидай свою планету». В роли рассказчика 

— Константин Хабенский. А 15 февраля фестиваль Башмета в 16-й раз 

откроется в Сочи спектаклем «Кроткая» по мотивам повести Достоев-

ского.

— Фото и видео с «Делового 
завтрака» смотрите на сайте
rg.ru/art/2475258

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Свердловская киностудия переживает второе рождение

Очнувшись от летаргии
Валерий Кичин

Д
ля Екатеринбурга 2023 
го д  вд в о й н е  ю б и л е й -
ный: 300-летие отметит 

уральская столица и 80-летие 
— Свердловская киностудия. Ее 
марка стояла на таких филь-
мах, как «Сильные духом», 
«Угрюм-река», «Безымянная 
звезда», «Зеркало для героя», 
здесь работали Иван Правов, 
Леонид Оболенский, Ярополк 
Лапшин, Владимир Хотиненко, 
Валерий Усков, Алексей Балаба-
нов, оскаровский лауреат ани-
матор Александр Петров… Сей-
час после долгого молчания сту-
дия готова к перезапуску. Мы 

беседуем с ее художественным 
руководителем, режиссером 
Евгением Григорьевым («Рок», 
«Подельники»).

Министерство культуры объ-
явило перезагрузку студии. 
Что это означает?

ЕВГЕНИЙ ГРИГОРЬЕВ: Когда-то здесь 
снималось до 10 игровых филь-
мов в год. К моменту переза-
грузки не было ни одной совре-
менной кинокамеры, и хоро-
шо, если снимался один фильм 
за десять лет. Министерство 
культуры поставило задачу вер-
нуть студию к жизни — снимать 
фильмы игровые, документаль-
ные, анимационные. А для это-

го нужна инфраструктура: съе-
мочные павильоны, оборудо-
вание. Нужны люди, способные 
работать в кинопроизводстве. 

За эти полтора года мы запу-
стили в производство 11 кар-
тин. Одна, «Сломя голову» в 
моей режиссуре, уже снята. Ре-
жиссер Ксения Охапкина де-
лает живой непарадный пор-
трет Екатеринбурга — «Код го-
рода». Стартуют съемки «Дли-
тельных свиданий» Егора Ля-
лина, весной Александра Са-
рана начнет снимать фильм 
«Втроем». Снимаем в Екатерин-
бурге, в Свердловской области, 
в Пермском крае — осваиваем 
уральские локации. Снимаются 

и документальные короткомет-
ражки — тренаж для молодых.

Пока студия была в летаргии, 
в городе появились частные 
кинокомпании, среди них та-
кие успешные, как «29 февра-
ля» Алексея Федорченко или 
студия Ивана Соснина. Вы с 
ними взаимодействуете?

ЕВГЕНИЙ ГРИГОРЬЕВ: Мы видим сту-
дию не только как кинофабри-
ку, но и как культурную инсти-
туцию. Она будет стартовой 
площадкой для молодых: про-
фессионалов кино нужно гото-
вить. Она будет открытым про-
странством: музей, лаборато-
рии, вокршопы. Ничем таким 
частные студии не занимают-
ся. Мы создали Школу кино и за 
полтора года она выпустила 180 
специалистов таких профессий, 
как механики камер, вторые ре-
жиссеры, администраторы пло-
щадки, ассистенты по гриму, 
костюмеры… На моем филь-
ме до 40 процентов группы — ее 
выпускники. Иначе не научить-
ся: кино не кабинетная профес-
сия, это физический труд. 

Но вот перезагрузились — на 
какие мощности выйдете?

ЕВГЕНИЙ ГРИГОРЬЕВ: Надеюсь, че-
рез два-три года сможем произ-
водить 5—6 игровых фильмов, 
не считая короткого метра, 
неигровых жанров и анимации. 
Уже договорились, что первую 
же картину студии купит одна 
крупная стрим-платформа.

Нет намерения вернуть сту-
дии ее историческое здание? 

ЕВГЕНИЙ ГРИГОРЬЕВ: Прежние па-
вильоны вернуть не удастся — 

их приспособили под выстав-
ки и развлекательные центры. 
Среди них был самый крупный 
восточнее Москвы — его мож-
но было заполнять водой и пла-
вать там в лодках. А сейчас вме-
сто уникального пола — бетон-
ная стяжка. Чтобы это восста-
новить, нужны средства. Нужен 
серьезный инвестиционный пе-
риод — студия долго пустовала. 

Московские режиссеры охот-
но снимают артистов екате-
ринбургских театров. Будете 
использовать этот арсенал?

ЕВГЕНИЙ ГРИГОРЬЕВ: Екатеринбург 
третий город России по чис-
лу театров, актерский ресурс 
очень большой. У меня в филь-
ме главные роли играли мо-
сковские люди, в эпизодах — ар-
тисты Екатеринбурга. У неко-
торых уже есть большой кино-
опыт: Олег Ягодин, Константин 
Итунин, Ирина Ермолова, Ва-
силина Маковцева... Нам нужно 
помочь выпускникам Театраль-
ного института приобрести 
нужные навыки работы в кино. 
Для этого и организованы твор-
ческие лаборатории, в планах 
— Школа киноактера. И еще: на 
Урале очень кинематографич-
ные локации. У нас уже снима-
ют режиссеры из Москвы и Пе-
тербурга: Александр Сокуров 
— «Сказку», отбирал натуру для 
фильма Константин Статский. 
Мы им оказываем всю необхо-
димую помощь. 

Расскажите о фестивале.
ЕВГЕНИЙ ГРИГОРЬЕВ: «Одна шестая» 
— международный фестиваль де-
бютов Евразии. К нам приезжа-
ли люди из Пусана — те самые, 

что вывели южнокорейское 
кино к международной сла-
ве. Приехали итальянцы, наши 
друзья из Киргизии, Казахстана 
— собрали серьезную деловую 
программу. Были мастер-клас-
сы, работали лаборатории. Оче-
редной фестиваль — в июне.

После ваших «Рока» и «По-
дельников» от вас ждут толь-
ко хороших картин. О чем но-
вый фильм «Сломя голову»?

ЕВГЕНИЙ ГРИГОРЬЕВ: Я его опреде-
ляю как философскую крими-
нальную комедию. По сюже-
ту университетский препода-
ватель античности становит-
ся свидетелем ограбления, и 
жизнь его круто меняется: если 
ты наблюдаешь что-то преступ-
ное, ты уже в нем участвуешь. 
Играют Егор Корешков, Вла-
димир Битоков, Надежда Ми-
халкова, Константин Итунин, 
Алексей Федорченко. Все снято 
на екатеринбургской натуре.

А проект «Код города — Ека-
теринбург»?

Е В Г Е Н И Й  Г Р И ГО Р Ь Е В :  Это альма-
нах документальных новелл. 
Тоже своего рода образователь-
ная платформа, лаборатория. 
Смысл в том, что по объявле-
ниям в интернете были отобра-
ны «сталкеры» — люди, которые 
расскажут о своем городе язы-
ком кино. Сами разработают 
сценарный ход и найдут героев, 
способных выразить идентич-
ность города — его уникальный 
«код». Летом они снимали, сей-
час начнется монтажно-тони-
ровочный период, и я надеюсь, 
мы покажем картину осенью, к 
300-летию Екатеринбурга.  Съемки фильма «Сломя голову» шли и на высоте 188 метров — в открытом бассейне небоскреба «Высоцкий».

Выставка показывает, что многое из того, что считается совре-
менным изобретением, придумано давно.

О русской рекла-
ме есть что расска-
зать искусствове-
дам, ее начинали 
Бакст, Врубель 
и Коровин
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Справка «РГ»

Конкурс пройдет при поддержке 

Минкультуры России, РОСКОН-

ЦЕРТа, правительства Новго-

родской области.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «Нулевой пациент», 
Первый канал, с 16 января, 21.45. 
«Контейнер», Первый канал, 
с 22 января, 22.35
Первый канал продолжает в январе 

удивлять зрителей сенсационными 

решениями. Так, два сериала 2022 

года, которые вышли ранее на ол-

найн-платформах и были высоко 

оценены и зрителями, и критиками, 

покажут на крупнейшем федераль-

ном канале в вечерний прайм-тайм.

Первый — сериал от Кинопоиска «Ну-

левой пациент». Второй — сериал 

платформы Start «Контейнер».

«Нулевой пациент» — семисерийный 

фильм о первой крупной вспышке 

ВИЧ в СССР. Оригинальный сериал 

Плюс Студии, снят специально для 

Кинопоиска. Время и место дейст-

вия — 1988 год, Калмыцкая АССР. Мо-

лодой врач детской больницы Кир-

сан Аюшев (Аскар Ильясов) подо-

зревает, что у нескольких его паци-

ентов ВИЧ. Старшие коллеги не ве-

рят, что такое возможно, поэтому 

Кирсан тайком отправляет пробы в 

Москву. Когда анализы подтвержда-

ют его правоту, к делу подключается 

ученый Дмитрий Гончаров (Никита 

Ефремов) — специалист по малоиз-

вестной в СССР «экзотической» бо-

лезни. Теперь судьба десятков детей 

и нескольких взрослых — а возмож-

но, и всей страны — зависит от дейст-

вий столичного эпидемиолога и про-

винциального педиатра.

Автор сценария — Олег Маловичко 

(«Хрустальный», «Союз спасения», 

«Химера»), автор идеи — Андрей Ге-

ласимов. Сериал снимали в тандеме 

режиссеры Сергей Трофимов и Евге-

ний Стычкин. Известный актер и сам 

снялся в сериале в роли журналиста, 

похожего на Юрия Щекочихина. 

«Нулевой пациент» вошел в топ-5 са-

мых популярных фильмов и сериа-

лов на Кинопоиске по итогам 2022 

года: его посмотрели более 2 млн 

подписчиков Плюса. У проекта один 

из самых высоких зрительских рей-

тингов на сервисе — 8.4 (всего его 

оценили более 310 000 пользовате-

лей Кинопоиска). 

Также сериал попал в шорт-лист пре-

мии «Золотой орел», которая будет 

вручаться в конце января. Номина-

ции, в которых сериал может полу-

чить «Орла», — «Лучший сериал он-

лайн-платформ» и «Лучший актер 

онлайн-сериала» (Никита Ефремов).

Смотрите также
Первый сезон сериала «Контей-

нер» с Оксаной Акиньшиной и Фи-

липпом Янковским в главных ролях 

вышел на Start в 2021 году. Драмати-

ческий триллер рассказывает о 

суррогатном материнстве. Вопре-

ки общепринятой практике сурро-

гатная мать Саша переезжает в дом 

своих заказчиков и оказывается в 

чуждом ей мире — особняке обес-

печенного чиновника Вадима и его 

жены Марины. Саша для них 

лишь «контейнер», новая игрушка. 

Однако то, что вначале кажется за-

ботой о будущем ребенке, вскоре 

оборачивается испытаниями 

для каждого из обитателей элитно-

го коттеджа… В то же время за Са-

шей ведет охоту ее бывший парень. 

В сериале также снимались Маруся 

Фомина, Артем Быстров, Маша Ло-

банова, Юлия Ауг, Нино Кантария, 

Дмитрий Чеботарев.

Режиссеры Максим Свешников и 

Алексей Ляпичев. У сериала «Кон-

тейнер» в 2022 году вышел второй 

сезон. Покажет ли его Первый канал, 

пока неизвестно. Видимо, все зави-

сит от рейтингов. 

Программа Виктора Зинчука 
«Новое и лучшее в Старый Новый 
год», Московский международ-
ный Дом музыки (зал Шнитке), 
13 января. Презентация нового 
альбома, Жуковский, Дом ученых, 
15 января
Один из лучших отечественных гита-

ристов Виктор Зинчук начинал с 

джаза и джаз-рока у Алексея Козло-

ва в «Арсенале» начала 80-х, а в нача-

ле 90-х гастролировал уже со своим 

рок-трио, иногда и пел. По приглаше-

нию «тяжелой» итальянской группы 

«Фил ди Ферро» стал ее лидер-гита-

ристом, получил в Риме звание маги-

стра и массу других почестей. Но 

вернулся в Москву, к собственным 

проектам.

А в конце 90-х Алла Пугачева, спро-

сив у коллег, «кто играет лучше 

всех?!», уговорила Зинчука принять 

участие в записи ее, пожалуй, по-

следнего выдающегося альбома «Не 

делайте мне больно, господа». И тот 

лихо сыграл фламенко на акустиче-

ской гитаре в хите «Мэри»… 

Но инструментальная музыка и соль-

ная карьера нравились артисту все 

больше, и он все масштабнее брался 

за классику. Аранжировал для соло-

гитары «Полонез» Огинского, «Ту-

рецкое рондо» Моцарта, «К Элизе» 

Бетховена, «Страсти по Матфею» 

Баха… В его исполнении — эмоцио-

нальном, артистичном, виртуозном, 

зрелищном — все они становились 

концертными хитами, а люди, пре-

жде не очень любившие и понимав-

шие классику, начали интересовать-

ся ею вслед за Зинчуком.

На сцене Виктор Зинчук очень арти-

стичен, играет не только виртуозно, 

но и эмоционально-притягательно. 

В концерте обещаны рождествен-

ские музыкальные сюрпризы, а по-

мимо классики, а возможно, и кель-

тского фолка Виктор Зинчук испол-

нит и собственные композиции. Есть 

у него и свои авторские «Времена 

года» (особенно популярной пока 

стала «Осень»), и «Вариации на тему 

Пёрселла», «Танец в замке Сфорца», 

«Утро бедного Людовика» — много 

хорошей музыки… 

Точно сыграет треки из нового аль-

бома «Секрет релакса». Эта пластин-

ка — акустическая, и для записи ее ар-

тист использовал разные гитары из 

своей коллекции, в том числе и ред-

костную — лютневую. Причем попут-

но сыграл и на басу, и на этнических 

ударных, на перкашн…

«Маша и Медведи». Празднование 
дня рождения группы. Москва, 
клуб «16 тонн», 15 января
В конце 90-х они были одной из са-

мых популярных российских групп. 

А их песни «Любочка», «Пленница» и 

«Весна» нравились, кажется, всем. 

Взбалмошный, удалой, то нервный, 

то нежный рок-н-ролл, продолжаю-

щий традиции Долорес О’ Риордан 

со здешней, отечественной отвагой, 

перемешанной с мятежной то-

ской… 

Было время, Маша Макарова поки-

дала музыку, уезжая в родной 

Краснодар, где, как поговаривают, 

работала в школе учительницей. 

Потом вернулась в Москву, возоб-

новила карьеру, запись альбомов. 

В честь дня рождения группы про-

звучат в основном былые 

хиты. «Любочку» Маша Макарова 

давно не поет, но кто знает, как 

случится на этот раз?! Из новых пе-

сен наверняка будут «Рыбак и рыб-

ка», а также «Ария Марии Магдали-

ны» из рок-оперы «Иисус Хри-

стос  — суперзвезда». 

Крещенский фестиваль — 
Новая Опера, 19 — 29 января
Этот ежегодный  фестиваль занима-

ет особое место в музыкальном лан-

дшафте Москвы: созданный в память 

о выдающемся дирижере Евгении 

Колобове, он несет не груз «мемори-

альности», а тот живой и актуальный 

поиск новых смыслов музыкальных 

сочинений, который являлся сутью 

искусства самого Колобова. В этом 

году Крещенский фестиваль пред-

ставит  феноменальную по концен-

трации оригинальных тематических 

программ афишу. На открытии (фе-

стиваль всегда открывается 19 янва-

ря, в день рождения маэстро) впер-

вые в России прозвучит опера аме-

риканского композитора Джона 

Адамса  «Доктор Атом» (2005), геро-

ем которой является физик-теоре-

тик Роберт Оппенгеймер (он был ру-

ководителем Манхэттенского про-

екта, разрабатывавшего первые 

образцы ядерного оружия). Дейст-

вие оперы происходит на полигоне в 

штате Нью-Мексико накануне пер-

вого испытания атомной бомбы 16 

июля 1945 года. Автор либретто из-

вестный режиссер Питер Селларс  

построил параллель с вагнеровской 

«Гибелью богов», с состоянием сов-

ременной цивилизации, ее скоро-

стью,  напряжением, нервной энер-

гией. В либретто вошли разные 

источники — от писем военного вре-

мени, мемуаров, рассекреченных 

документов до древних индийских 

текстов и поэзии Бодлера, Джона 

Донна и других (Оппенгеймер был 

любителем поэзии). Опера стави-

лась в Сан-Франциско, Амстердаме, 

Чикаго, Нью-Йорке. Российскую 

премьеру (в концертной версии) ис-

полнит один из ведущих интерпрета-

торов современной музыки дири-

жер Федор Леднев, в партии Оппен-

геймера — солист Музтеатра Станис-

лавского и Немировича-Данченко 

Дмитрий Зуев. Сочинения Адамса 

прозвучат и в других программах фе-

стиваля: «На конец времени» и 

«Адамс, Брамс, Брукнер» . Как заме-

тил дирижер Филипп Чижевский:

— Мы попытаемся посмотреть 

внутрь себя, поразмышлять, что с 

нами происходит, попробуем спрое-

цировать какие-то идеи на нашу 

жизнь сегодня, если мы расценива-

ем музыку как спасательный круг…

Еще одним крупным тематическим 

блоком фестиваля станет посвяще-

ние к 150-летию Сергея Рахманино-

ва. В концертном варианте будут ис-

полнены все оперы композитора: 

«Скупой рыцарь» и «Франческа да 

Римини» (их премьера  в Большом 

театре в 1906 году проходила в один 

вечер и представила новый драма-

тургический формат — не развитие 

действия, а «портрет» героев), а так-

же «Монна Ванна» и «Алеко». И если 

рахманиновский «Алеко» — признан-

ный шедевр, то «Монна Ванна», на-

писанная по пьесе Метерлинка,  

осталась незавершенной партиту-

рой, оркестрованной и впервые ис-

полненной только в 1984 году в Нью-

Йорке, а в 2009 году — в Москве. 

Среди радикальных новинок Кре-

щенского фестиваля — танцевальная 

программа, в которую вошла миро-

вая премьера Театра оперы и балета 

из Нижнего Новгорода, — «Терезин. 

Квартет» (четыре одноактных бале-

та в постановке известных россий-

ских хореографов на музыку компо-

зиторов, бывших узников нацист-

ских концлагерей). Балеты — новый 

жанровый поворот Крещенского 

фестиваля, который должен дать ему 

и новую перспективу. 

«Китай в творчестве художников 
русского зарубежья», Дом русско-
го зарубежья, до 13 марта
Их имен часто нет даже в Википедии, 

зато в китайских словарях каждый 

из них удостоен отдельной статьи. 

Потому что многое успели для Под-

небесной сделать. И потому, что в 

судьбах их о геополитике и междуна-

родных отношениях читается гора-

здо больше, чем в газетах первой по-

ловины XX века. Виктор Подгурский 

— родился в Сибири, учился у Васне-

цова, после революции эмигриро-

вал в Китай, где сначала изучил мест-

ные традиции и быт, а потом, став 

членом престижного Шанхайского 

арт-клуба, внес в китайские реалии 

русские акценты. Подгурский был 

одним из создателей первого памят-

ника Александру Пушкину в Шанхае. 

После Великой Отечественной вой-

ны художник вернулся в СССР — то-

ска по родине оказалась сильнее 

тщеславия, хотя он прекрасно пони-

мал, что умереть ему придется на 

окраинах империи, что  наград и по-

честей больше не будет, предчувст-

вовал живописец и то, что, скорее 

всего, его ждет арест… Все так и слу-

чилось, правда, арестовали сына. 

Еще одна судьба. Яков Лихонос. Ро-

дом из Таганрога, был одним из тех, 

кто в первые годы эмиграции осваи-

вал самый русский город Поднебе-

сной — Харбин. Считался там одним 

из самых востребованных художни-

ков. Ему заказывали скульптуры для 

здания китайского Адмиралтейства, 

львов для Гидрографического депар-

тамента, барельеф для Гранд-театра, 

Лихонос расписал Айзис театр в 

Шанхае и еще множество зданий, 

писал интерьеры буддийских хра-

мов… Так что, гуляя по Поднебесной, 

имейте в виду, что здесь гораздо 

больше русского следа, чем во мно-

гих европейских странах. Наконец, 

Лихонос известен тем, что по его 

проекту возведен Свято-Богородиц-

кий собор в Шанхае, на шанхайском 

кладбище художника и похоронили 

— в СССР он вернуться не успел. 

Или вот еще одно знаковое имя. Ни-

колай Кощевский, еще ребенком пе-

реехал с родителями в Приморье. В 

1922 году на станции Маньчжурия 

нелегально перешел границу. В его 

судьбе будет еще много границ — Ев-

ропа, Австралия, после смерти Ста-

лина он вернется на родину. К этому 

времени Кощевский уже известный 

портретист — его Бунин до сих пор 

украшает стены школьных кабине-

тов. А еще Твардовский и Терешкова 

кисти Кощевского: в Союзе мастер-

ство эмигранта пришлось ко двору, 

эпоха требовала героев. Помимо пи-

сателей и космонавтов Кощевский 

увековечил в красках и в камне рабо-

чих и общественных деятелей. А ска-

жи ему об этом лет на двадцать рань-

ше, он бы не поверил. Тогда его рабо-

ты скупали европейские галереи, а 

на выставки выстраивались очере-

ди.

Но от Родины, как и от таланта, убе-

жать нельзя. По сути, именно об 

этом рассказывает новая выставка о 

мире русского Китая, открывшаяся в 

Доме русского зарубежья. Всего там 

представили более 70 оригиналь-

ных работ  28 представителей одной 

из наиболее плодотворных и талан-

тливых диаспор русского зарубежья. 

Это далеко не все, что было создано 

эмигрантами, но организаторы по-

старались, чтобы у зрителя сложи-

лось объективное представление о 

том, как жили и чем запомнились 

наши художники на Востоке. 

с Ириной Муравьевой

КЛАССИКА

с Максимом Васюновым

ВЫСТАВКА

СОБЫТИЕ В «Галеев Галерее» — выставка Ольги Гильдебрандт-
Арбениной

Психея Петербурга

ЛИТЕРАТУРА Какие книги будем читать в 2023 году

Не таковский 
Маяковский

Жанна Васильева 

Н
азвание выставки Ольги 
Гильдебрандт-Арбени-
ной «Психея Северной 

Пальмиры» отсылает к стихам 
Михаила Кузмина. Это к ней 
были обращены строки «Сколь-
ко лет тебе, скажи, Психея?/ 
Псюхэ милая, зачем считать? / 
Все равно ты будешь, молодея, / 
В золотые рощи прилетать».

Эти стихи поразительно точ-
но передают ощущение от ее ри-
сунков и редких сохранившихся 
живописных работ, которые 
можно увидеть на выставке в «Га-
леев Галерее». Ощущение легко-
сти парящего воздушного змея, 
которого с землей соединяет 
лишь нить мечты, а с современ-
ностью, кажется, ничего. Вместо 
делегаток в красных косынках, 
являвшихся тогда на полотнах 
всюду, — тающие в пространстве 
листа дамы в кринолине и тонко-
ногие девочки в платьицах в сти-
ле ар-деко. Вместо абриса набе-
режной Невы — джонка на южной 
реке иль пальмы в белом двори-
ке, куда тенью нездешней входит 
тонкая девочка с бантом.

Эти акварели задают пассеи-
стическую интонацию вроде 
той, что отличала работы мири-
скусников или грезы о пушкин-
ской эпохе Борисова-Мусатова. 
Но если Сомов и Бенуа пленя-
лись XVIII веком, то акварели 
Гильдебрандт отсылают к недав-
нему Серебряному веку. Впро-
чем, в ее работах примет эпохи 
«Аполлона» практически нет. Не 
считать же отсылкой, к примеру, 
работу «Зимний сад», где девоч-
ка сидит на фоне цветов в гор-
шках под присмотром то ли бон-
ны, то сестры, то ли… самой себя, 
вглядывающейся в свое детство.

Детство, цветы, игра в мячик 
или серсо, прогулки — среди лю-
бимых мотивов ее работ. Не зря 
Гумилев назовет ее «царь-ребе-
нок». Но их «детская» интонация 
обманчива. И удлиненная фигур-
ка девочки в белом дворике по-
чти без изменений появится в 
другом дворике перед белой сте-
ной с черными крестами окон в 
1949-м. Правда, в саду не паль-
мы, а темные кустарники в при-
зрачном свете белых ночей. 
Правда, окно в углу пылает, слов-
но огненная печь. Но, кажется, 

эта акварель чуть ли не единст-
венная, где появляется интона-
ция то ли страшной сказки, то ли 
снов, в которых любимые воз-
вращались живыми. И Гумилев, с 
которым были долгие отноше-
ния, и Мандельштам, влюблен-
ный в нее, и «Юрочка» — Юрий 
Юркун. Юрочке она писала пись-
ма после его ареста в 1938-м, не 
зная, что «10 лет без права пере-
писки» — эвфемизм расстрела. 

В воспоминаниях она заме-
тит: «Радовался Мандельштам: 
«Юрочка такой бархатный». 
Юрочка был не бархатный, а же-
лезный. Выбросил из моей жизни 
и Гумилева, и Мандельштама». 
Но в работах Ольги Гильдебрандт 
остался «ветер странствий», ко-
торый вел Гумилева. Да, вместо 
«конквистадора в панцире же-
лезном» в ее рисунках бамбуко-
вых лесов — дети в соломенных 
панамках, вместо «колдуний» — 
девушка из Мемфиса и яркость 
цветов.

У Ольги Гильдебрандт не было 
художественного образования. 
Но искусство ее не назовешь ни 
наивным, ни дилетантским. Лег-
кое дыхание ее акварелей, рису-
нок стремительный и мечтатель-
ный вписались в поиски группы 
«13». Работы Гильдебрандт были 
показаны на выставках группы, 
их покупали музеи наряду с ра-
ботами Милашевского и Рыбчен-
кова, Мавриной и Николая Кузь-
мина, Дарана и Софроновой… 

Правда, Гильдебрандт, похо-
же, отказывалась от редких воз-
можностей заработать как ху-
дожница. Станиславский пред-
ложил ей сделать эскизы декора-
ций к «Виндзорским кумуш-
кам», но, по ее словам, она «от од-
ной мысли чуть с ума не сошла». 
Она пишет, что рисовала акваре-
лью, пером только у Михаила 
Кузмина и Юркуна за общим 
круглым столом.

В записках художница заме-
тит: «Жить жизнью искусства в 

«наши» годы (в молодости) — 
очень трудно! Я, конечно, сча-
стьем это не считаю. Могла ли я 
вырваться тогда? Мы все как-то 
«внешне» весело — несли свой 
крест».Так, мимоходом словно, 
она сформулировала драму сво-
ей жизни: «внешне» весело — не-
сли свой крест». Возможно, она, 
в 1950—1960-е работавшая би-
блиотекарем «Ленфильма», ла-
борантом кафедры биохимии, 
делавшая переводы, сознательно 
ограничила «жизнь искусством» 
рамками «домашнего круга». Но 
рисовать она продолжала всю 
жизнь, считая это «долгом перед 
Юрочкой» и «оправданием всей 
своей жизни».

Красавица, актриса, Психея 
Петербурга, сводившая с ума по-
этов и профессоров, она, прожив 
нелегкую жизнь, смогла сохра-
нить «точную радость Бытия» в 
своих работах. Эта встреча музы, 
Психеи и художницы в одном 
лице — один из актуальных сюже-
тов выставки. 

Анастасия Скорондаева 

П
авел Басинский и Екате-
рина Барбаняга разбе-
рутся в отношениях Бло-

ка и Менделеевой. Яна Вагнер 
представит роман-катастрофу, 
а Юлия Яковлева — новый ретро-
детектив. Василий Авченко рас-
скажет о судьбе военного летчи-
ка Льва Колесникова, а Андрей 
Рубанов — историю Анастаса 
Микояна. Рассказываем, какие 
книги нельзя пропустить в этом 
году.

«Красное небо. 
Невыдуманные истории 
о земле, огне и человеке 
летающем», Василий 
Авченко, «Редакции Елены 
Шубиной»

Книга писателя и журнали-
ста Василия Авченко расскажет 
о судьбе военного летчика Льва 
Колесникова, в чьей жизни пре-
ломилась история его родного 
Владивостока, страны и мира. О 
космической гонке СССР и 
Штатов — от первого спутника 
до высадки человека на Луну, о 
неисповедимых тайнах творче-

ства, о славе и бесславии, удаче 
и неудаче, выборе и пути чело-
веческом — все это найдется в 
книге. 

«Тоннель», Яна Вагнер, 
«Редакции Елены Шубиной»

Новый роман-катастрофа от 
автора нашумевшей антиуто-
пии «Вонгозеро» Яны Вагнер. 
«История о том, как несколько 
сотен человек внезапно оказы-
ваются заперты в автомобиль-
ном тоннеле под Москвой-ре-
кой, — рассказывает Вагнер. — 
Причина неизвестна, спасение 
не приходит, и спустя считаные 
часы всем начинает казаться, 
что мира за пределами тоннеля 
не осталось и важно только то, 
что внутри». 

«Не таковский Маяковский! 
Игры речетворца», Галина 
Антипова, «Бослен»

К 130-летию Владимира Ма-
яковского научный сотрудник 
Государственного музея В.В. 
Маяковского Галина Антипова 
предлагает составить представ-
ление о поэте как о «Человеке 
играющем». В книге впервые 

представлены экспромты и дар-
ственные надписи Маяковского 
как свободное проявление твор-
ческого духа. 

«Бретёр», Юлия Яковлева, 
«Альпина.Проза»

Первый ретро-детектив из 
нового цикла Юлии Яковлевой 
о 1812 годе. Война еще идет, но 
уже откатывается все дальше на 
запад, в Европу. Главный герой, 
петербургский гусар Мурин, 
решает досрочно прервать от-
пуск и вернуться на фронт. Но 
утром к нему приходит сестра 
его полкового товарища Про-
шина и просит о помощи: ее 
брат арестован в игорном доме 
за очень жестокое убийство 
женщины. Девушка просит Му-

рина отыскать истину, какой бы 
горькой она ни оказалась.

«Салюты на той стороне», 
Александра Шалашова, 
«Альпина.Проза»

Роман-притча с чертами ан-
тиутопии от двукратного лауреа-
та премии «Лицей» Александры 
Шалашовой. Рассказчики — ма-
ленькие пациенты и воспитатели 
санатория, куда перед самым на-
чалом войны Город эвакуирует 
детей. Город находится на одном 
берегу Сухоны, санаторий — на 
противоположном. Вскоре взры-
вают мост, связывавший два бе-
рега. Но однажды к детям прихо-
дит Солдат и предлагает прове-
сти по разрушенному мосту, но 
идут не все. 

Вневременные акварели 
Ольги Гильдебрандт отсылают 
к Серебряному веку. 

А К Ц Е Н Т

Прожив нелегкую жизнь, 
Ольга Гильдебрандт смогла сохранить 
«точную радость Бытия» в своих работах

Об отношениях Блока и Менделеевой — в новой книге Павла Басинского. 

Спектакль Театра оперы и балета из Нижнего Новгорода «Терезин. Квартет» 
создан на музыку чешских композиторов — узников концлагерей. 

В «Нулевом пациенте» судьба сотен людей зависит от действий столичного 
эпидемиолога и провинциального педиатра.

Из первых уст 
Мария Залесская, главный редактор издательства 
«Молодая гвардия»:

В первую очередь хочется рассказать о тех произведениях, что вышли 

из-под пера признанных мастеров слова. Это биография Анастаса Ми-

кояна в авторстве Андрея Рубанова. И очередное издание из нового, 

фактически введенного в оборот самими авторами жанра — серии «Ро-

ман-диалог» — Павла Басинского и Екатерины Барбаняги, посвященное 

перипетиям взаимоотношений Александра Блока и Любови Менделее-

вой, дочери гениального химика. Как относятся к любви мужчина и жен-

щина? Есть ли разница между женским взглядом и мужским на столь 

щекотливый предмет? Может ли любовная лодка разбиться о быт? Па-

вел Басинский и Екатерина Барбаняга уже стали настоящими психоло-

гами-экспертами в этих вопросах. Что же касается книги Рубанова, то, 

как пишет сам автор, «ХХ век породил плеяду громадных фигур, совер-

шенно разных, но схожих по масштабу. Владимир Ленин, Иосиф Ста-

лин, Мао Цзэдун, Франклин Рузвельт, Уинстон Черчилль, Шарль де 

Голль, Роберт Кеннеди, Фидель Кастро и Эрнесто Че Гевара, Махатма 

Ганди и Джавахарлал Неру — это только первый ряд и только политиков. 

Микоян находится в этом ряду. Каждая такая фигура — самостоятель-

ный феномен. Раскрыть секрет феномена сильного лидера — вот моя 

задача». Из наиболее ожидаемых книг в нашей главной серии, нашем 

«бренде» — ЖЗЛ — можно отметить историю жизни Репина, написанную 

человеком, который о Репине знает, наверное, больше, чем сам Репин, 

— Юрием Балаценко, научным сотрудником музея художника в Пенатах.

АФИША

Выставка «Психея Северной Паль-

миры» открыта в «Галеев Галерее» 

до 5 февраля.  

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

На сцене Виктор Зинчук очень арти-
стичен и играет он эмоционально-
притягательно. 

Многие картины на выставке 
развешаны на красном фоне, 
что не только подчеркивает эпоху.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИССЛЕДОВАНИЯ Поднебесная расширяет международное сотрудничество на околоземной орбите 

«Тяньгун» открывает люки
Ду Ифэй

Недавно Китай успешно 
запустил пилотируе-
мый корабль «Шэнь-

чжоу-15». Это последний по-
лет на этапе строительства ки-
тайской космической станции 
«Тяньгун». 

За прошедшие 19 месяцев с 
момента запуска основного мо-
дуля «Тяньхэ» в апреле 2021 
года до старта миссии «Шэнь-
чжоу-15» (ноябрь 2022) Китай 
повел 11 космических полетов. 
В течение этого времени два ки-
тайских космических корабля 
успешно вернулись на Землю, 
китайские космонавты семь 
раз выходили в открытый кос-
мос, четыре экипажа в составе 
12 тайконавтов последователь-
но сменили друг друга на орби-
те. Общими усилиями в соот-

ветствии с графиком была 
сформирована Т-образная кон-
фигурация космической стан-
ции, продемонстрировавшей 
всю мощь Китая в сфере пило-
тируемой космонавтики и 
ускоренное развитие этого сек-
тора в новую эпоху. Сообщает-
ся,  что после завершения 
строительства китайская кос-
мическая станция вступит в 
стадию эксплуатации и разви-
тия, которая продлится более 
10 лет. Астронавты смогут пре-
бывать на орбите в течение дли-
тельного времени, проводя бо-
лее глубокие космические ис-
следования. Таким образом, ки-
тайская космическая станция 
станет важной платформой для 
сотрудничества в изучении 
космоса человечеством.

Китайская космическая 
станция является первым по-

добным объектом в истории, 
открытым для всех государств 
— членов ООН. В качестве пер-
вых проектов в рамках науч-
ных экспериментов для китай-
ской космической станции уже 
отобраны девять проектов из 
17 стран мира, включая Швей-
царию, Польшу, Германию и 
Италию. Эти проекты охваты-
вают целый ряд передовых на-
учных областей, в том числе 
космическую астрономию, 
космическую науку о жизни и 
биотехнологии, космическую 
медицину, космическую физи-
ку, применение новых техно-
логий и т. д.

По словам представителя 
Канцелярии программы пило-
тируемой космонавтики Китая 
Цзи Цимина, первая партия на-
учных грузов, предназначен-
ных для проведения совмест-

ных экспериментов китайски-
ми и иностранными учеными, 
начнет доставляться на китай-
скую космическую станцию с 
2023 года. Он также сказал, что 
КНР всегда приветствует учас-
тие космонавтов из других 
стран в проведении экспери-
ментов и исследований на ки-
тайской космической станции. 
На сегодня некоторые госу-
дарства уже выдвинули пред-
ложения по отбору их космо-
навтов для участия в полетных 
миссиях на китайскую косми-
ческую станцию. Китай изуча-
ет эти предложения и проводит 
соответствующую подготовку 
для последующего обучения 
иностранных космонавтов.

Всем известно, что слож-
ность, риск и инвестиции в 
строительство космической 
станции огромны. После завер-
шения строительства космиче-
ская станция станет не только 
космическим домом для астро-
навтов, но и орбитальной лабо-
раторией для научных иссле-
дований, которая предоставит 
ученым возможность совер-
шать научные прорывы миро-
вого уровня. То, что Китай са-
мостоятельно создал космиче-
скую станцию, которую может 
использовать все человечест-
во, ярко демонстрирует кон-
цепцию взаимовыгодного со-
трудничества, открытости и 
инклюзивности, служит кон-
кретным шагом на пути созда-
ния сообщества единой судьбы 

человечества. Директор Управ-
ления ООН по вопросам кос-
мического пространства Си-
монетта ди Пиппо заявила, что 
открытая космическая стан-
ция Китая является важной ча-
стью инициативы ООН «До-
ступ к  космосу для  всех» 
(Access to Space for All) и слу-
жит «великим образцовым 
примером».

Исследование неизведан-
ной Вселенной и развитие аэ-
рокосмической техники — об-
щее дело человечества, а ме-
ждународное сотрудничество 
— тенденция развития аэрокос-
мической отрасли. Открытие 
китайской космической стан-
ции воплощает в жизнь прин-
ципы равенства, взаимной вы-
годы, мирного использования 
и инклюзивного развития, сви-
детельствуя о том, что КНР ак-
тивно развертывает междуна-
родный аэрокосмический об-
мен и сотрудничество. 

За последние десять лет Ки-
тай подписал 84 соглашения 
или меморандума о сотрудни-
честве в области космоса с 34 
государственными космиче-
скими агентствами и четырьмя  
международными организаци-
ями, подготовил программы 
космического сотрудничества 
с девятью национальными кос-
мическими агентствами и при-
нял активное участие в работе 
18 международных организа-
ций, включая Комитет ООН по 
использованию космического 

пространства в мирных целях. 
Китайские и иностранные уче-
ные совместно исследовали 
данные, переданные китай-
с к и м  л у н н ы м  з о н д о м 
«Чанъэ-4» и аппаратом для 
изучения Марса «Тяньвэнь-1». 
Китай делится данными своих 
спутников дистанционного 
зондирования серии «Гао-
фэнь» с другими странами и 
предоставляет информацию и 
услуги более чем 150 государ-
ствам, расположенным вдоль 
«Пояса и пути» и в разных 
уголках мира. Страна также 
играет ведущую роль в запуске 
ряда проектов сотрудничества 
с участием нескольких сторон, 
включая построение коридора 
пространственной информа-
ции «Пояса и пути», создание 
совместных многофункцио-
нальных группировок малых 
спутников в рамках Азиатско-
Тихоокеанской организации 
по космическому сотрудниче-
ству и формирование группи-
ровки спутников дистанцион-
ного зондирования со страна-
ми БРИКС. Так, КНР конкрет-
ными действиями способству-
ет общему прогрессу и устой-
чивому развитию пилотируе-
мой космонавтики. 

По мере вступления китай-
ской космической станции в 
стадию эксплуатации и разви-
тия Китай, продолжая придер-
живаться концепции открыто-
сти и совместного использова-
ния, будет работать с большим 
количеством стран и регионов, 
приверженных мирному ис-
пользованию космического 
пространства. А также осу-
ществлять более глубокое со-
трудничество, чтобы достиг-
нутые на китайской космиче-
ской станции научно-техниче-
ские результаты приносили 
пользу всему человечеству. 

СТРАТЕГИЯ Китай сделал важные шаги на пути к строительству  
космической державы

Движение вверх
Фэн Хуа, Ду Ифэй

З
а последние несколько 
лет Китай ускорил ин-
новационное разви-
тие космической про-
мышленности и сде-
лал важные шаги к со-
зданию великой кос-
мической державы. 
Страна достигла зна-

чительного прогресса в разра-
ботках аэрокосмических тех-
нологий, расширила свои воз-
можности производить косми-
ческие запуски, совершила 
прорывы в сферах космической 
науки и технологий, примене-
нии космических достижений 
на Земле. 

Независимые инновации яв-
ляются ключом к достижению 
КНР успехов в аэрокосмиче-
ской промышленности. Де-
лая стратегический упор на 
собственные силы в разработке 
аэрокосмических технологий, 
Китай добился блестящих ре-
зультатов в ряде крупных про-
ектов и эффективно укрепил 
свои силы. К примеру, китай-
ский аппарат «Чанъэ-4» произ-
вел первую в истории мяг-
кую посадку на обратной сто-
роне Луны, а зонд «Чанъэ-5», 
совершив полет и посадку на 
Луну, доставил на Землю пер-
вый для Китая образец грунта 
другого небесного тела. Полно-
стью завершено строительство 
космической станции, на кото-
рой  китайские  космонав-
ты впервые осуществили рота-
цию экипажей и будут в тече-
ние долгого времени прожи-
вать и работать. Была создана и 
сдана в эксплуатацию самосто-
ятельно разработанная Китаем 
глобальная спутниковая нави-
гационная система «Бэйдоу-3». 
В срок была построена систе-
ма наблюдения за Землей, кото-
рая отличается высокой вре-
менной, пространственной и 
спектральной разрешающей 

способностью, а космический 
аппарат «Тяньвэнь-1» впервые 
в истории человечества совер-
шил орбитальный полет, посад-
ку и передвижение по повер-
хности Марса, благодаря чему 
Китай вышел на передовые по-
зиции в мире в изучении Кра-
сной планеты. 

Были достигнуты новые ре-
зультаты в применении аэро-
космических технологий, с по-
мощью которых улучшена 
жизнь китайского народа. КНР 
активно расширяет использо-
вание технологий спутниковой 
связи, спутниковой навигации 
и дистанционного зондирова-
ния в развитии национальной 
экономики и улучшении благо-
состояния населения.

Китай эксплуатирует боль-
ше 500 спутников на орбите и 
постоянно совершенствует 
свою гражданскую космиче-
скую инфраструктуру. Согла-
сно статистике, спутнико-
вое телевизионное вещание 
стало доступно 140 миллионам 
домохозяйств в отдаленных 
районах КНР, а высокопроизво-
дительные спутники связи 
обеспечили загрузку в сеть дан-
ных объемом 100 МБ на высоте 
10 тысяч метров. Спутники се-
рии «Бэйдоу» обслужили более 
7 миллионов транспортных 
средств и 40 тысяч рыболовных 
судов. Данные дистанционно-
го зондирования с китайских 
спутников Земли, которые ис-
пользуют не только китайцы, 
но и жители более 100 зарубеж-
ных стран, играют важную роль 
в мониторинге и предупрежде-
нии разрушительных стихий-
ных бедствий в Китае и за его 
пределами. 

Кроме того, более 2000 аэ-
рокосмических технологиче-
ских достижений успешно ис-
пользуются в ускорении разви-
тия «умных» отраслей — таких, 
как «умные» города, «умная» 
энергия и интеллектуаль-

ные роботы, постоянно удов-
летворяя потребности людей в 
повышении уровня жизни. 

Мирное использование кос-
мического пространства — одна 
из неизменных целей развития 
аэрокосмической промышлен-
ности КНР, а международные 
обмены и сотрудничество — 
одно из направлений китай-
ской космонавтики. Китай, 
строго придерживаясь концеп-
ции мирного использования, 
равенства, взаимной выгоды и 
общего развития, продвигает 
вперед космическую отрасль 
ради блага всего человечества. 

Китайское национальное 
космическое управление со-
здает платформы для обменов 
и сотрудничества между Кита-
ем и агентствами, предприяти-
ями и научно-исследователь-
скими учреждениями косми-
ческой отрасли других стран. В 
ч а с т н о с т и ,  л у н н ы й  з о н д 
«Чанъэ-4» доставил в космос 
полезные грузы Нидерландов, 
Германии, Швеции и Саудов-
ской Аравии; в рамках миссии 

«Тяньвэнь-1» по изучению 
Марса Китай развернул со-
трудничество с Австрией и 
Францией в запуске научных 
полезных грузов. Китайские 
космические зонды служат ки-
тайским и иностранным уче-
ным площадкой для исследова-
ний, проведения научных эк-
спериментов и тестирования 
технологий.

Взаимодействуя с Египтом, 
Пакистаном, Нигерией и други-
ми государствами в сфере со-
здания спутниковой инфра-
структуры, Китай оказывает 
поддержку развивающимся 
странам в раскрытии космиче-
ского потенциала. Помимо это-
го, КНР активно реализует 
стратегию «выхода за грани-
цу», в результате чего стране 
удалось сформировать различ-
ные модели международных 
коммерческих услуг, таких как 
коммерческий запуск, тран-
спортировка в космос полез-
ной нагрузки, экспорт спутни-
ков и наземных систем, став од-
ной из немногих стран в мире, 

которые осуществляют эк-
спорт спутников. В будущем 
Китай объединит усилия с ря-
дом стран, международных ор-
ганизаций и иностранными 
партнерами для строительства 
международной научной лун-
ной станции.

В ближайшие 5—10 лет КНР 
продолжит реализацию проек-
тов по исследованию дальнего 
космоса. Уже запланированы 
миссии «Чанъэ-6», «Чанъэ-7» 
и «Чанъэ-8». Страна также бу-
дет осуществлять полеты для 
изучения планет, выполнять 
крупномасштабные задачи и 
разрабатывать ключевые тех-
нологии, включая изучение и 

сбор образцов с астероидов, 
доставку на Землю образцов с 
Марса и изучение системы 
Юпитера.

Исследование необъятной 
Вселенной — общая мечта чело-
вечества. Вслед за непрерыв-
ным продолжением строитель-
ства космической державы Ки-
тай за счет еще более плодо-
творных космических исследо-
ваний и достижений будет вно-
сить все больший вклад в повы-
шение благосостояния людей и 
создание лучшего будущего че-
ловечества. 

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Независимые инновации являются 
ключом к достижению Китаем  
успехов в космосе

А К Ц Е Н Т

КНР приветствует участие астронавтов 
из других стран в исследованиях  
на своей космической станции

ИННОВАЦИИ Китай 
усиленно развивает 
цифровую экономику

Ноутбук встал 
на конвейер
Хань Синь

В подземной шахте глубиной 500 метров на высокой 
скорости вращается колесо проходческой машины, сре-
зающее на конвейерную ленту крупные куски угля, ко-
торые после вымывания и просева помещаются в кон-
тейнеры. Эти скважинные работы выполняет оператор, 
удаленно управляя компьютером. Оператор — сотруд-
ник компании Jinneng Holding Coal Industry Group Co., 
Ltd., расположенной в городском округе Датун (про-
винция Шаньси, Северный Китай).

Благодаря внедрению технологий 5G, промышлен-
ного интернета и искусственного интеллекта улучши-
лись качество и эффективность процессов в горнодобы-
вающей промышленности, повысилась безопасность 
производства. Цифровизация традиционной горнодо-
бывающей промышленности — один из ярких примеров 
интеграции цифрового и реальных секторов экономики 
Китая. 

В течение последних 10 лет фундамент для этой ин-
теграции укреплялся. К ключевым платформам про-
мышленного интернета было подключено свыше 79 
миллионов единиц промышленного оборудования, об-
служивающего более 1,6 миллиона предприятий. Объ-
ем интеллектуального производства аппаратов прибли-
зился к трем триллионам юаней (431,29 миллиарда дол-
ларов), а уровень удовлетворения спроса превысил 50 
процентов. 

Цифровая экономика тесно связана с развитием 
всей страны. По словам представителя отдела развития 
информационных технологий Министерства промыш-
ленности и информатизации КНР, Китай уже несколько 
лет подряд занимает второе место в мире по масштабам 
цифровизации реального сектора.

Заметно усовершенствуется цифровая инфраструк-
тура. В стране были созданы крупнейшие в мире опто-
волоконная сеть и сеть мобильного широкополосно-
го доступа в интернет. Совершен переход от 4G к 5G, Ки-
тай стал лидером по развитию сетей пятого поколения. 
В стране было создано 2,22 миллиона базовых станций 
5G, и все деревни страны получили широкополо-
сный доступ в интернет. 

К концу сентября 2022 года коэффициент примене-
ния китайскими предприятиями цифровых инструмен-
тов для разработок и проектирования достиг 76 про-
центов, в то же время уровень цифрового управления 
ключевыми процессами составил 57,2 процента. В ин-
теллектуальном производстве непрерывно появляются 
новые сценарии и модели, что ускоренными темпами 
стимулирует экономическое развитие. 

Набирают обороты ключевые цифровые индустрии. 
Бум роста переживают новые технологии, новые моде-
ли бизнеса и новые платформы, в том числе большие 
данные, облачные вычисления, блокчейн и ИИ. Уско-
ренно развивается «бесконтактная экономика», охва-
тывающая онлайн-покупки, дистанционное обучение и 
телемедицину. Согласно статистике, по состоянию на 
октябрь 2022 года выручка производителей электрон-
ной информации в Китае достигла 12,45 триллиона юа-
ней (1,79 триллиона долларов), а операционные дохо-
ды сектора программного обеспечения составили 8,42 
триллиона юаней (1,21 триллиона долларов). 

Тем не менее обрабатывающая промышленность  
Китая пока еще отличается переизбытком мощностей 
производства продуктов с низкой добавленной стоимо-
стью и дефицитом поставок высокотехнологичной про-
дукции. В этой связи промышленная структура нужда-
ется в срочной оптимизации и модернизации. Ускоре-
ние развития цифровой экономики открывает возмож-
ности для улучшения качества снабжения в обрабаты-
вающей промышленности. С помощью новых техноло-
гий и новых методов управления цифровая экономика 
будет способствовать обновлению бизнес-моделей, а 
также содействовать качественному развитию обраба-
тывающей промышленности.

На производственных линиях Южной интеллекту-
альной производственной базы китайской компании 
Lenovo в городе Шэньчжэнь (провинция Гуандун, Юж-
ный Китай) эффективно ведут работы 268 роботов-ма-
нипуляторов и автоматически управляемые тележки, 
благодаря чему каждые 14 секунд с конвейера сходит 
один новый ноутбук. Уровень автоматизации производ-
ства на базе составляет 60 процентов, а годовая произ-
водственная мощность на одной производственной ли-

нии — около 1,2 миллиона ноутбуков. Сообщается, что 
база будет полностью запущена в эксплуатацию в бли-
жайшее время.

В 20 км от Южной интеллектуальной производст-
венной базы Lenovo расположена компания Ramaxel, 
поставщик модулей внутренней памяти Lenovo, кото-
рая тоже ускорила цифровую трансформацию. При 
поддержке Lenovo Ramaxel удалось повысить коэффи-
циент своевременного выполнения заказов и эффек-
тивность производства на 30 процентов. Показатель 
выручки Ramaxel, увеличившейся на 140 процентов в 
годовом выражении в 2021 году, в первые три квартала 
2022 года сохранил высокие темпы роста.  

В последние годы в Китае были сформированы кон-
курентоспособные на международном уровне класте-
ры цифровых предприятий. В городе Хэфэй (провинция 
Аньхой, Восточный Китай) интенсивно развиваются го-
лосовые технологии, в городе Ханчжоу (провинция 
Чжэцзян, Юго-Восточный Китай) разрабатываются 
цифровые системы безопасности, а в городе Уси (про-
винция Цзянсу, Восточный Китай) набирает обороты 
индустрия интернета вещей. 

Как отметил представитель отдела развития инфор-
мационных технологий Министерства промышленно-
сти и информатизации КНР, ускорение развития цифро-
вой экономики, содействие ее глубокой интеграции с 
реальным сектором, а также расширение цифровых 
промышленных кластеров являются важными опорами 
развития национальной экономики. Китай и дальше бу-
дет поэтапно создавать в разных областях цифровые 
кластеры, обладающие конкурентоспособно-
стью на международном уровне. 
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Научный волонтер с помощью моделей космических ракет рассказывает детям о космосе в Научно-популярном музее городского уезда Хайнань 
(Восточный Китай). 

Посетители научно-популярной выставки Китайской конференции по кос-
монавтике, проходящей в городе Хайкоу (Южный Китай), осматривают 
модель лунного зонда «Чанъэ-5». 

Лабораторный модуль «Мэнтянь» 
стартует с космодрома Вэньчан 
(Южный Китай). 

Экипаж «Шэньчжоу-14» сдал ключи от китайской космической станции экипажу «Шэньчжоу-15». 
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Работники в цифровом цехе одной из технологических компа-
ний производят блоки связи и конечную продукцию с поддер-
жкой 5G.
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ХОККЕЙ  ЦСКА пять лет 
непобедим в Астане

Свои шайбы

Михаил Щербань

Продолжаются матчи в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ). Накануне об-
ладатели Кубка Гагарина из ЦСКА отправились в гости 
к «Барысу» из Астаны. 

Отметим, что армейцы Москвы пять лет не 
проигрывали в Астане и в этот раз своей традиции не 
изменили, добившись успеха со счетом 5:2.

Армейцы вышли вперед благодаря голам Матвея 
Гуськова и Константина Окулова, после чего хозяевам 
удалось сравнять счет после точных бросков Антона 
Сагадеева и Дмитрия Шевченко.

В концовке второго периода Сергей Плотников за-
бросил победную шайбу, а окончательный результат 
подвели Антон Слепышев и Максим Мамин.

Стоит добавить, что этот матч стал трехсотым в 
КХЛ для нападающего «красно-синих» Михаила Гри-
горенко.

С этим достижением своего игрока поздравил глав-
ный тренер ЦСКА Сергей Федоров:

— Разумеется, вся команда поздравляет Григорен-
ко. Это действительно важная дата. Рад, что выиграли 
в его юбилейном матче. Что касается итогов игры, то в 
целом не увидел больших проблем, но при этом отме-
чу, что «Барыс» здорово контратаковал, когда мы те-
ряли шайбу. Как справились? Ребята правильно на это 
отреагировали: разобрали моменты и сделали выво-
ды. Также важно, что забили в большинстве. Эмоции 
нас не захлестнули, дыр-дыр с нашей стороны не было, 
но застряли на одной стороне площадки. Забили свои 
шайбы и добились результата. Будем работать и играть 
дальше.

Таким образом, с 69 очками ЦСКА занимает про-
межуточную вторую строчку в Западной конферен-
ции КХЛ, уступая только своим давним соперникам 
из СКА.

Очень нервным выдался матч между магнитогор-
ским «Металлургом» и «Адмиралом» из Владивостока. 

Игроки «Магнитки» считались фаворитами, од-
нако заброшенная в большинстве шайба в первом 
периоде в исполнении Максима Карпова долгое вре-
мя оставалась единственной в матче. В итоге на 55-й 
минуте игры Павел Шэн отличился за «Адмирал» и 
перевел встречу в овертайм. Дополнительная пяти-
минутка закончилась без голов, в серии буллитов 
единственным точным стал бросок Даниила Гутика 
из «Адмирала» — 2:1.  

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ  Большунов 
проиграл тезке первый 
старт в новом году

Битва 
Александров

Илья Соболев

В сыктывкарском Республиканском лыжном комплек-
се имени четырехкратной олимпийской чемпионки 
Раисы Сметаниной возобновился Кубок России по 
лыжным гонкам. Программу шестого этапа открыли 
классические спринты у мужчин и у женщин.

В мужском спринте все, конечно, ждали проти-
востояния между Александром Большуновым и 
Сергеем Устюговым, которые не на шутку зарубились 
на предыдущих этапах, причем как на трассе, так и 
словесно. Президент Федерации лыжных гонок России 
Елена Вяльбе даже запланировала «воспитательную» 
беседу с лыжника-
ми.  Впрочем, Устю-
гов со спринта снял-
ся.  Быть может, от 
греха подальше. 
Планируется его 
участие в сегодняш-
ней «разделке» на 
15 км.

Таким образом, 
главной интригой 
вчерашнего дня ста-
ло соперничество 
лидеров спринтер-
ского зачета Алек-
сандра Терентьева и его тезки Большунова. Перед Сык-
тывкаром у них было одинаковое количество очков 
— по 272. В итоге победу одержал Терентьев. Решаю-
щим стал финальный подъем, на котором победитель 
обеспечил себе комфортный отрыв от основного кон-
курента и спокойно удержал его на финишной прямой. 
А Большунов мог вообще остаться без медалей. Перед 
подъемом он почти потерял равновесие и едва не упал.

— Сегодня всё получилось, рад этому, - прокоммен-
тировал Терентьев свой успех.  —  Как обычно, все со-
перники сильные, со всеми боремся. Потихоньку моя 
форма приходит. Надеюсь, дальше будет еще лучше. 
Будем стараться.

Для Александра Терентьева — это уже третья победа 
подряд в спринтах на этапах Кубка России. Благодаря 
сыктывкарскому успеху Саша вышел  в единоличные 
лидеры спринтерской классификации с 302 баллами. У 
Большунова — 292 очка. Замыкает тройку лидеров Са-
велий Коростелев (252). 

Зато в общем зачете безраздельно властвует 
Большунов — 680 очков. В тройке также Илья Семиков 
(461) и Иван Якимушкин (441).

У девушек никто не придумал, что противопоста-
вить лучшей российской лыжнице, лидеру  спринтер-
ского зачета Наталье Непряевой. Второе и третье ме-
ста в финальном забеге у Анастасии Фалеевой и Дианы 
Соболевой, соответственно. 

Кстати, победа в Сыктывкаре позволила Непряе-
вой возглавить и общий зачет с  567 очками. Позади 
остались Вероника Степанова (561) и Мария Истоми-
на (511).  

ЭКСКЛЮЗИВ Как тренеру-рекордсмену по числу матчей в баскетбольной Единой лиге 
Евгению Пашутину работается в самой посещаемой команде турнира 

Сердца для «Пармы»
Илья Трисвятский

С
еребряный призер чем-
пионата мира-1994, из-
вестный в прошлом ра-

зыгрывающий Евгений Пашу-
тин является рекордсменом по 
числу матчей в Единой лиге в 
качестве главного тренера клу-
бов — участников интернаци-
онального турнира. В минув-
шее межсезонье Пашутин при-
нял пермскую команду «ПАР-
МА-ПАРИ», а это безоговороч-
ный российский лидер по до-
машней посещаемости.

О том, как ему работается в 
новом для себя клубе, об ответ-
ственности перед болельщика-
ми, потрясающей баскетболь-
ной атмосфере в Перми, тре-
нерской философии и о многом 
другом бывший наставник на-
циональной сборной Евгений 
Пашутин рассказал в беседе с 
корреспондентом «РГ».

До прихода в БК «ПАРМА- 
ПАРИ» часть прошлого се-
зона вы провели в Суперлиге, 
выиграв с екатеринбургским 
«Уралмашем» чемпионат 
этого дивизиона. Как вам уро-
вень второго эшелона?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Качество бас-
кетбола в Суперлиге за послед-
нее время сильно выросло. На 
высоте и общая организация 
работы в ведущих клубах, в чем 
я лично убедился в «Уралма-
ше», руководителям которого 
благодарен за приглашение, по-
ступившее в середине прошло-
го сезона. В командах этой Лиги 
много молодых, перспективных 
ребят, получающих приличное 
время на площадке, есть и опыт-
ные игроки хорошего класса. 
Вообще Российская федерация 
баскетбола серьезно взялась 
за развитие и популяризацию 
Суперлиги, теперь отдельные 
матчи можно смотреть в пря-

мом эфире даже на федераль-
ных спортивных каналах. Ны-
нешнее уверенное выступление 
дебютантов Единой лиги сто-
личного МБА и «Самары», при-
шедших из Суперлиги, — лишнее 
доказательство поднявшегося 
уровня дивизиона. 

Готовы были остаться в 
«Уралмаше»?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Да, до послед-
него ждал, сможет ли команда 
получить место в Единой лиге. 
Но этого пока не произошло по 
ряду объективных причин, а 
у меня уже было приглашение 
от президента БК «ПАРМА-ПА-
РИ» Сергея Богуславского и 
гендиректора Александра Баш-
минова. Вот так я и вернулся 
в Единую лигу. И сейчас полу-
чаю огромное удовольствие 
и от работы с интересной ко-
мандой, и от той потрясающей 
баскетбольной атмосферы, ко-
торая царит в Перми, как и 20 
лет назад, когда местный «Урал-
Грейт» дважды подряд стано-
вился чемпионом России.

Читали книгу моего кол-
леги Александра Федотова 
« Комета «Урал-Грейт», по-
священную тем событиям и 
пермскому феномену в целом?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Ну конечно же! 
Интересно все вспомнить, я 
ведь тогда играл за казанский 
УНИКС, который дважды сра-
жался с «Урал-Грейтом» в фи-
нальных сериях. Нынешний 
президент Единой лиги Сергей 
Кущенко, создавший пермский 
клуб, сделал величайшее дело 
— Пермь заболела баскетболом 
раз и навсегда. Сейчас на нашем 
последнем матче и как раз про-
тив УНИКСа был аншлаг, почти 
семь тысяч зрителей. От зри-
телей исходит удивительная 
энергетика, которая подпиты-
вает игроков. Ты понимаешь, 
что весь город живет этим. 

А тренеру весь этот шум и 
грохот не мешают?

Е В Г Е Н И Й  П А Ш У Т И Н :  Напротив — 
только заводит. А для кого еще 
мы работаем, играем, ради 
этого живем в профессии — это 
все для болельщиков. Некото-
рых даже помню еще со времен 
«Урал-Грейта». Ребята, кому то-
гда было по 20, теперь взрослые 
мужчины и приходят на мат-
чи с детьми. А прежние 40-лет-
ние — уже дедушки и ведут за 

руки во Дворец спорта «Молот» 
своих внуков. Фантастическая 
преемственность! Я как тренер 
прежде работал в питерском 
«Спартаке», ЦСКА, УНИКСе, 
саратовском «Автодоре», крас-
нодарском «Локомотиве-Ку-
бани». Все это клубы с высо-
кой организацией дела, но по 
масштабам вовлечения зри-
телей в большое баскетбольное 
действо Перми все-таки нет рав-
ных. Здесь особая, не передава-
емая словами атмосфера. Пото-
му и ответственность больше. 
Мы обязаны радовать тысячи 
людей, которые за нас пережи-
вают, показывать и результат, и 
зрелищную игру. Не имеем пра-
ва обманывать ожидания зри-
телей, должны каждый раз да-
рить им праздник баскетбола, 
которого они ждут целыми се-
мьями. Болельщики здесь дума-
ющие, отлично разбираются в 
игре, даже какие-то отдельные 
яркие игровые эпизоды встре-
чают шквалом аплодисментов, 
умеют ценить мастерство. 

В составе БК «ПАРМА- 
ПАРИ» и россияне, и амери-
канцы, и даже два африканца. 
Доводилось прежде работать 
с представителями Африки, в 
чем их особенность?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Раньше в числе 
моих подопечных уже были и 
нигерийцы, и сенегальцы. Аф-
риканцы — традиционно физи-
ческие развитые, выносливые 
ребята. Правда, наши сенегалец 
Малик Диме и кениец Тайлор 
Онгвае — все же не экзотика, 
они — «американизированные» 
африканцы, играли в студенче-
ском чемпионате США. Кстати, 
кениец из одного колледжа с ра-
зыгрывающим Джастином Ро-
берсоном, который вместе со 
мной проследовал из «Уралма-
ша» в Пермь.

Тренеры ведущих клубов Рос-
сии и Европы в основном быв-
шие разыгрывающие, защит-
ники. И почти нет центро-
вых. Почему?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Подметили вер-
но, объяснение у меня есть. Разы-
грывающий — изначально про-
водник тренерских идей на пло-
щадке, отвечает за действия всей 
команды, он уже по ходу игровой 
карьеры в какой-то степени на-
ставник, и потому дальнейший 
переход в эту профессию выгля-
дит вполне логично. Центровые 
же больше сосредоточены на фи-
зической борьбе под щитами, им 
там крепко достается, но в це-
лом задачи у них не такие широ-
кие, как у игроков задней линии. 
Плюс для высоких людей посто-
янные перелеты и переезды свя-
заны с большими чисто физиче-
скими неудобствами, они всем 
этим за многие годы сильно «на-
едаются» и продолжать то же 
самое по новой уже в качестве 
тренера им не очень-то и хочется.

Родной брат Захар — ваш по-
мощник в тренерском штабе. 
У вас полное совпадение взгля-
дов на те или иные профессио-
нальные моменты?

Е В Г Е Н И Й  П А Ш У Т И Н : Скажем так: 
простор для творческих дис-
куссий есть, но в целом мы мыс-
лим в одном направлении. С 
младшим братом на площадке 
мы много выступали вместе, 
причем он как баскетболист 
все-таки добился большего, чем 
я. У Захара есть титулы и чем-
пиона Евролиги, и чемпиона 
Европы. Наши пути в тренер-
ском деле пересекаются реже, 
чем когда мы были игроками. 
Он уже был моим помощником 
в «Локо-Кубани» в 2012—2014 
годах, и тогда краснодарская 
команда завоевала Евроку-
бок-2013. Затем брат самосто-
ятельно работал в штабе сбор-
ной, в питерском «Спартаке», 
в команде «Химки-Подмоско-
вье». На мой взгляд, он по сво-
ему кругозору и опыту уже со-
зрел для того, чтобы быть на-
ставником клуба уровня Еди-
ной лиги. Ну а пока совместны-
ми усилиями постараемся сде-
лать все для хорошего результа-
та БК «ПАРМА-ПАРИ».

Когда руководимые вами ко-
манды следуют установке, то 
набирают, как правило, око-
ло 90 или чуть больше очков. 
Это следствие тактики?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Моя философия 
— агрессивная защита, жесткий 
прессинг, игра на грани фола, но 
все же в пределах правил, раз-
рушение привычных для сопер-
ника схем атакующих действий. 
И затем как можно более стре-
мительный переход от оборо-
ны к нападению, сразу с угро-
зой чужому кольцу. Чем жест-
че защита, тем больше перехва-
тов, увеличивается интенсив-
ность игры, больше происхо-
дит наших атак. И правда, если 
команда выполняет план, то 
итоговый набор очков получа-
ется где-то в районе цифры 90.

2023-й пермский клуб начал 
двумя матчами подряд с овер-
таймами. Было такое рань-
ше у вас как у наставника?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Чтобы две игры 
подряд биться в овертаймах — 
подобного не припомню. Эмо-
ций море, но много нервных 
клеток сжигается.

В карьере игрока, мне кажет-
ся, был экстрим похлеще. Не 
забыли легендарный матч с 
греческим «Панионисом»?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Как такое за-
быть? Уже 28 лет минуло, а по-
мню все в деталях. Тоже начало 
января, Москва, зал ЦСКА . Иг-
рал за столичное «Динамо» у 
Евгения Гомельского. А «Пани-
онис» возглавлял другой вели-
кий тренер — серб Душан Ивко-
вич. Перед нашей еврокубковой 
игрой на этой же арене — долгий 
волейбол, плюс гости на подъ-
езде угодили в пробку. В общем, 
матч задержался и ушел далеко 
за полночь, не все зрители в ито-
ге на метро успели. В один из мо-
ментов — массовая драка, потом 
удаления, куча фолов. Остаемся 
играть три на четыре, затем сно-
ва фолы. И теперь уже я вдвоем 
с Павлом Астаховым против 
трех ребят из «Паниониса». Так 
и завершили этот уникальный 
матч. Была у меня и еще одна 
«веселая» игра, тоже в еврокуб-
ках. Взяли мы с собой кроссов-
ки разного цвета, а регламент 
потребовал единообразия. И 
пришлось мне перед выходом 
на площадку несколько часов 
черным фломастером свою бе-
лую обувь закрашивать.  

ФУТБОЛ Форварда «ПСЖ» ждут в Саудовской Аравии и сборной Аргентины

Месси всем нужен 
Артур Нанян 

Ф
орвард «ПСЖ» и 
сборной Аргенти-
ны Лионель Месси 
в ближайшее вре-
мя может сменить 
клубную прописку. 
К чемпиону мира 
интерес проявляет 
«Аль-Хиляль» из 

Саудовской Аравии. 
Что интересно — «Аль-Хи-

ляль» является главным конку-
рентом «Аль-Насра», в который 
в конце года перешел Криштиа-
ну Роналду. В Саудовской Ара-
вии небезосновательно счита-
ют, что подписание двух футбо-
листов такого масштаба значи-
тельно повысит интерес к лиге, 
а это, в свою очередь, увеличит 
шансы страны принять первен-
ство планеты-2030. 

Что касается зарплаты, то 
«Аль-Хиляль» готов предло-
жить Месси намного больше де-
нег, чем зарабатывает Криштиа-
ну. Годовой оклад португальца в 
«Аль-Насре» (с учетом рекламы 
и иных коммерческих доходов) 
составляет 200 миллионов дол-
ларов.  Месси же в случае переез-
да в Саудовскую Аравию будет 
зарабатывать в год 300 мил-
лионов. 

При этом есть вариант, что 
Месси задержится в Париже еще 
на пару лет. Соглашение арген-
тинца с «ПСЖ» истекает гряду-
щим летом, однако руководство 
французского клуба уже предло-
жило Лионелю продлить со-
глашение на один сезон с опци-
ей продления еще на год. Фут-
болист пока в раздумьях, хотя 
главный тренер его команды 
Кристоф Гальтье уверен: Месси 
счастлив в Париже. 

— Сейчас ведутся обсужде-
ния, боссы «ПСЖ» общались с 
Лео по поводу нового договора. 
Не знаю, на какой стадии они 
находятся, но мне кажется, что 
Месси нравится у нас. Однако 
клуб должен сообщить ему свою 
позицию по поводу спортивного 
проекта, — заявил Гальтье. 

Ждут Месси не только в Са-
удовской Аравии, но и в сбор-
ной Аргентины. Главный тренер 

«альбиселесты» Лионель Ска-
лони в интервью зарубежным 
СМИ отметил, что рассчитывает 
на Месси, который сразу после 
победы на ЧМ-2022 в Катаре до-

вольно неоднозначно высказал-
ся о перспективах продолжения 
карьеры в сборной. 

— Играть за Аргентину — это 
огромная честь. Именно Лио-

нель вдохновил команду на 
успех в Катаре. Конечно, у нас 
есть множество достойных фут-
болистов, но Месси смог в нуж-
ные моменты встряхнуть и пове-
сти за собой партнеров. Я благо-
дарен ему за личные и профес-
сиональные качества. Нисколь-
ко не сомневаюсь, что Месси 
вполне может поехать в составе 
сборной на следующий чемпи-
онат мира в 2026 году.  Да, есть 
ряд факторов, которые повлия-
ют на его решениено как бы там 
ни было, для Месси в националь-
ную команду всегда есть отдель-
ная дверь, - сказал Скалони.  

Месси продолжает забивать мячи. Теперь уже в форме клуба «ПСЖ» в чемпионате Франции.

Для Евгения Пашутина в Единой лиге секретов уже нет, ведь у него 
накоплен опыт работы в пяти клубах, участвующих в турнире.

А К Ц Е Н Т

Саудовский «Аль-Хиляль» готов предло-
жить Месси контракт с зарплатой 
в 300 миллионов долларов в год, что 
на 100 миллионов больше, чем у Роналду

А К Ц Е Н Т

От болельщиков в Перми исходит удиви-
тельная энергетика, которая мощно 
подпитывает и игроков, и тренеров Александр Терентьев — один из главных спринтеров в нынеш-

них российских лыжах.

Александр 
Терентьев 
выиграл уже тре-
тий спринт подряд 
в нынешнем Кубке 
России
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Между тем

Международная федерация футбола (ФИФА) на своем официальном 

сайте объявила о старте голосования болельщиков за обладателя на-

грады лучшему игроку 2022 года. В список попали 14 человек, в том 

числе лидеры «ПСЖ» — аргентинец Лионель Месси и француз Килиан 

Мбаппе. Их конкурентами будут: Хулиан Альварес (Аргентина, «Манче-

стер Сити»), Джуд Беллингем (Англия, «Боруссия»), Карим Бензема 

(Франция, «Реал»), Кевин де Брюйне (Бельгия, «Манчестер Сити»), Эр-

линг Холанд (Норвегия, «Манчестер Сити»), Ашраф Хакими (Марокко, 

«ПСЖ»), Роберт Левандовски (Польша, «Барселона»), Садио Мане (Се-

негал, «Бавария»), Лука Модрич (Хорватия, «Реал»), Неймар (Бразилия, 

«ПСЖ»), Мохамед Салах (Египет, «Ливерпуль») и Винисиус (Бразилия, 

«Реал»). Голосование продлится до 3 февраля, а победителя объявят 27 

февраля на специальной церемонии. Дважды подряд (2020, 2021) луч-

шим игроком года по версии ФИФА признавался Левандовски. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Позволит ли 
технология 5G 
говорить по телефону 
в самолете при взлете 
и посадке
Ариадна Рокоссовская  •  rg.ru/art/2473978
Недавно Еврокомиссия разрешила авиаперевозчи-
кам устанавливать на самолеты оборудование, ра-
ботающее по технологии 5G. Это значит, что в по-
лете можно будет разговаривать по телефону, об-
мениваться смс-сообщениями и выходить в интер-
нет на очень высокой скорости. В СМИ начали пи-
сать о том, что грядет новая эра и скоро пассажи-
рам не придется выключать телефоны перед взле-
том самолета. Но лично для меня, самолет — это 
время, когда я могу побыть наедине со своими мы-
слями, когда у меня есть пару часов отвлечься от 
внешного мира, проблем, забот. Мне нравится это 
время. А новые технологии сведут это на нет.

Евгений

«Чебурашка» 
стал самым кассовым 
российским фильмом 
в истории
Анастасия Николаева  •  rg.ru/art/2475255
Фильм «Чебурашка» обошел всех конкурентов и 
стал самой кассовой отечественной картиной за 

всю историю кинопроката. По данным ЕАИС, сбо-
ры картины составляют 3 млрд 316,5 млн рублей. 
Мы ходили на фильм всей семьей. Картина хоро-
шая, интересная для всех возрастов. Идея фильма 
близка к российскому кинематографу, а не явля-
ется американской репликой, что радует. Смея-
лись и плакали всем залом. Рекомендую к просмо-
тру.

Светлана

В России начинаются 
перерасчеты 
за общедомовые 
нужды
Марина Трубилина  •  rg.ru/art/2469696
В сентябре 2022 года начал действовать закон о но-
вой схеме оплаты коммунальных услуг, которые 
пошли на общедомовые нужды. Я думаю, что, учи-
тывая, что в советском жилом фонде в подъездах 
нет общих «служебных» санузлов, и воду для мы-
тья подъездов уборщики просят в квартирах на 
верхних этажах у домохозяек, которые всегда по-
могут, лишь бы чисто было, то получается, что «об-
щедомовые расходы» — это то, что течёт, капает, па-
рит (в зависимости от сезона) в подвале.

Оксана

Работодатели 
назвали два самых 
эффективных 

способа мотивации 
сотрудников
Нина Егоршева  •  rg.ru/art/2474436
Работодатели считают самыми эффективными 
способами мотивации своих сотрудников достой-
ную зарплату и регулярные премии.  В том же спи-
ске оплата мобильной связи, интернета, полисов 
ДМС. Я вам вот что скажу: самые эффективные 
способы мотивации известны с давних лет — кнут и 
пряник. Главное чтоб пряник не был засохший, а то 
его тоже будут использовать как кнут.

Александр

Стало известно, 
сколько россиян 
читает 
бумажную прессу
Борис Захаров  •  rg.ru/art/2475604
Согласно исследованию ВЦИОМ, газеты и журна-
лы в бумажном виде на регулярной основе читает 
14% россиян, иначе говоря, каждый седьмой жи-
тель нашей страны. Однако лично я никогда не от-
кажусь от бумажных книг, газет и журналов. Ма-
гию бумажной книги ни один светящийся экран не 
заменит! С бумажной книгой у тебя «разговор» по 
душам, это твой безмолвный друг и учитель. А со 
светящимся экраном — просто «ознакомление, по-
хожее на прочтение очередных новостей. Я записа-
на в библиотеку и с удовольствием захожу туда, 
чтобы взять книгу!

Лея
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В Германии экоактивисты в знак протеста подвесили себя с помо-
щью тросов на импровизированных треногах на территории дере-
вушки Лютцерат (земля Северный Рейн-Вестфалия. — Прим. «РГ»), 
которую собираются снести из-за планов по открытию там новой 
угольной шахты. И это на фоне декларируемой Берлином установ-
ки на поэтапный отказ от использования этого вида топлива. Как 
пишет пресса, жители освободили село, и несколько домов уже 
отправили под снос. Нашумевшим проектом занимается энергети-
ческая компания RWE. По сути Лютцерат доживает последние дни 
и судьба деревни предопределена. Это стало очевидным после 
того, как местный суд оставил в силе решение о «зачистке» села. 

Однако митингующие не собираются сдаваться. Они призывают 
сохранить населенный пункт, где раньше жило около сотни чело-
век. Недовольные пытаются добиться от немецкого правительства 
серьезного отношения к выполнению обещаний по борьбе с гло-
бальным потеплением и готовы идти до конца. Люди построили 
баррикады и продолжают сопротивление.
Усмирить протестующих направлены отряды полиции в касках, 
защитном снаряжении силовики и с пластиковыми щитами в руках. 
В сторону силовиков летят коктейли Молотова, пустые пивные 
бутылки и камни. Наблюдатели отмечают, что это противостояние 
на экологическом фронте может затянуться на недели.

В последнее время западные государства изменили свое отношение 
к экоактивистам, которые выбирают все более радикальные методы 
для достижения своих целей. Терпению пришел конец, когда «защит-
ники природы» начали приклеивать себя к мировым шедеврам или 
идти на другие дерзкие выходки. Достаточно вспомнить, как в ноя-
бре прошлого года трое молодых людей проникли в римский музей 
и вылили овощной суп на картину Винсента Ван Гога «Сеятель», а в 
конце августа активисты движения Letzte Generation приклеили свои 
руки к раме картины «Сикстинская Мадонна».

Подготовил Александр Ленин

Идея отслеживать вывоз древе-
сины с помощью специальных 
камер наблюдения неплохая: 
хорошо иметь такие инстру-
менты, которые бы фиксирова-
ли возгорания и вывоз дере-
вьев. («Российская газета» пи-
шет об этом на 1-й и 4-й поло-
сах). Но это лишь какая-то 
часть большой, комплексной 
работы и мер по выявлению на-
рушений в лесном хозяйстве.

Ведь любой инструмент по 
отслеживанию ресурсов может 
оказаться в разных руках, в том 
числе и руках коррупционера. 
И это большая наша печаль. 

Что касается того момента, 
что система наблюдения сейчас 
не окончательно налажена и 
порой фиксирует даже грузови-
ки с трубами, ведь они геоме-
трически похожи на бревна, не 
проблема. Со временем это ис-
правят. Образно выражаясь, 
когда ты впервые идешь по до-
роге, всегда встречаются какие-
то препятствия, которые при-
ходится преодолевать. Как го-
ворится, не ошибается тот, кто 
ничего не делает, поэтому надо 
пробовать. 

В ситуации с пожарами вот 
что происходит. Ее можно срав-
нить с лечением. Любой доктор 
скажет, что лечить запущенную 
болезнь практически невоз-
можно и самое главное в здоро-
вье — это профилактика. Так и 
здесь, в МЧС основные ресурсы 
идут на тушение пожаров, а не 
на их предотвращение. В неко-
торых случаях, когда лесной от-
даленный пожар уже начался, 
тушить его самолетами в десять 
раз дороже, чем стоит спасен-
ный лес. 

А вот профилактика может 
быть очень эффективной. Часто 
же поджигают леса как раз 
«черные лесорубы», чтобы 
скрыть свои преступления. Но, 
к сожалению, эта профилакти-
ческая работа очень коррупци-
онна. Ведь что греха таить, 
иногда бывает так: пожарный 
инспектор начинает разговор с 
бизнесменом с вопроса: «А да-
вайте договоримся?»  И часто 
они договариваются. И даже в 
садовом товариществе всегда 
найдется два десятка разных 
очень серьезных нарушений 
противопожарной безопасно-
сти, которые не исправляются. 
Но при этом пожарный инспек-
тор регулярно совершает свои 
обходы.  

Мне кажется, просвещать 
население по поводу лесных по-
жаров нельзя по принципу «это 
хорошо», а это «плохо», про-
стым убеждением. Приведу 
пример. Каждую весну прохо-
дят палы, когда сжигают сухую 
траву. И кто-то по-прежнему 
считает, что это эффективно, 
правильно, безопасно, травка 
молодая будет расти. И вразу-
мительные объяснения, что это 
очень плохо и неполезно, не ра-
ботают. Нужны какие-то дру-
гие, более экстраординарные 
меры. Особенно когда речь идет 
о лесных пожарах. Не грех та-
ких людей ославить на весь 
мир, рассказывать о них в прес-
се с юмором и сомнениями в их 
умственных способностях. По-
моему, это очень неплохо сра-
батывает. Во всяком случае, во-
круг крупных городов пала по-
чти уже не встречается. 

Что же касается штрафов, 
повторю сто раз уже сказанное: 
главное не их величина, а их не-
отвратимость. Считаю, мы-
слить надо комплексно, а не од-
нобоко. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Туманов,
телеведущий

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРЕ*Ч
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 ПОДПИСКА

КАК   РАБОТАЛА СТАВКА ВЕРХОВНОГО 

ГЛАВНОКОМАНДУЮЩЕГО В 1943-М?  

О ЖЕСТКИХ ПРОФЕССИОНАЛАХ И РЕШЕНИЯХ, 

КОТОРЫЕ ПРИБЛИЖАЛИ НАШУ ПОБЕДУ

О ЧЕМ  ПОВЕДАЛА ЕКАТЕРИНА ВЕЛИКАЯ  

В СВОИХ СЕКРЕТНЫХ МЕМУАРАХ? 

АКАДЕМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ СКАНДАЛЬНЫХ 

«ЗАПИСОК» ИМПЕРАТРИЦЫ СТАЛО 

ПОЛНОВЕСНОЙ НАУЧНОЙ СЕНСАЦИЕЙ

ГДЕ   ХРАНИТСЯ ЛЕГЕНДАРНЫЙ ГОЛУБОЙ 

«МЕРСЕДЕС» ВЛАДИМИРА ВЫСОЦКОГО? 

БЕСЕДА С ЧЕЛОВЕКОМ, КОТОРЫЙ УВЕКОВЕЧИЛ 

ИМЯ ПОЭТА И АРТИСТА  УДИВИТЕЛЬНЫМ 

МУЗЕЕМ И НЕБОСКРЕБОМ
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